
Россияне 
рассмотрели 
сборную 
Матч открытия ЧМ-2018 
стал для команды одним 
из самых рейтинговых

Матч открытия чемпионата мира 
по футболу между сборными Рос-
сии и Саудовской Аравии на «Пер-
вом канале» посмотрели 14,1% 
взрослых россиян. Трансляция 
обогнала по популярности иг-
ры сборной на трех предыдущих 
финальных турнирах чемпиона-
та мира: более высокий рейтинг 
был только у матча с Японией 
в 2002 году. Аудитория сборной 
сильно зависит от качества игры, 
констатируют эксперты.

По данным Mediascope, трансля-
цию первого матча ЧМ-2018 по футбо-
лу между сборными России и Саудов-
ской Аравии на «Первом канале» 14 
июня смотрели 14,1% россиян (здесь 
и далее данные по зрителям старше 
четырех лет в городах с населением от 
100 тыс. жителей), средняя аудитория 
составила 9,8 млн человек. Почти по-
ловина россиян (48,3%), смотревших 
в этот момент телевизор, выбрали 
именно футбол на «Первом канале».

78% опрошенных, по данным 
Mediascope, смотрели матч по теле-
визору, 17% — на мобильных устрой-
ствах. Представитель «Первого ка-
нала» уточнил, что на сайте матч от-
крытия собрал 2,2 млн уникальных 
посетителей — это самый высокий 
результат среди спортивных интер-
нет-трансляций канала. Например, 
игру сборных России и Канады на 
ЧМ по хоккею в 2018 году смотрели 
0,98 млн уникальных посетителей.

Матч Россия—Саудовская Аравия 
закончился со счетом 5:0 в пользу Рос-
сии. По данным опроса ВЦИОМа, по-
беда значительно подогрела интерес 
россиян к чемпионату в целом: до от-
крытия его матчи собирались смо-
треть 52% опрошенных, после пер-
вой игры — уже 64%. Трансляции ЧМ-
2018 поделили между собой «Первый 
канал» и «Россия 1». Сборная России 
в группе A 19 июня сыграет с Египтом 
(транслирует «Россия 1»), а 25 июня — 
с Уругваем («Первый»).

Матч обогнал по аудитории на-
иболее рейтинговые игры преды-
дущих трех финальных турниров 
ЧМ по футболу — 2006, 2010 и 2014 
годов, сказано в исследовании 
Mediascope.
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Посылки обивают пороги
Чиновники обсуждают новый вариант пошлин на зарубежные интернет-покупки

Как стало известно ”Ъ“, 
в правительстве поя-
вилась еще одна схема 
уменьшение беспошлин-
ного порога для товаров 
из иностранных интернет-
магазинов. По ней сни-
жение с €1 тыс. до €500 
в месяц  откладывается 
на полгода, до 1 января 
2019 года. А уже с 1  июля 
2019 года порог может 
 составить €100 за посыл-
ку при отсутствии месяч-
ных ограничений. Точных 
оценок стоимости покупок 
россиян за рубежом нет, 
но средний чек на товары 
из Китая сейчас считается 
на порядок меньшим чем 
даже €100. Это делает 
основными пострадавши-
ми европейские и амери-
канские онлайн-магазины 
и их покупателей.

Минфин и  Минкомсвязь 
обсуждают новый вари-
ант поэтапного пониже-
ния беспошлинного поро-
га для товаров из зарубеж-
ных интернет-магазинов. 
Как рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ходом ди-
скуссии, схема предполага-
ет снижение порога до €500 
в месяц с 1 января 2019 го-
да, а уже с 1 июля 2019 го-
да — до €100 за каждую по-
сылку. Федеральный чи-
новник подтвердил 

”
Ъ“, 

что такой вариант обсужда-
ется, «так же как и ряд дру-
гих», но окончательного ре-
шения нет.

Сейчас в России пошли-
нами не облагаются посыл-
ки из зарубежных интер-
нет-магазинов стоимостью 
до €1 тыс. в пределах 31 кг 
в месяц. При превышении 
взимается единая ставка та-

моженной пошлины в 30%. 
Новое предложение Мин-
фина и Минкомсвязи про-
тиворечит текущему про-
екту постановления прави-
тельства, которое подразу-
мевает снижение беспош-
линного порога до €500 
в месяц уже с 1 июля 2018 
года и до €200 с 1 января 
2019-го. При этом в Мин-
фине утверждают, что пе-

реносить понижение поро-
га до €500 с 1 июля 2018 го-
да на другую дату не пред-
лагается. Обсуждаются оп-
тимальные варианты сни-
жения порога, никакие ре-
шения пока не приняты, 
подчеркнул представитель 
Минфина. По его словам, 
порог беспошлинной тор-
говли нужно уменьшать 
постепенно, чтобы сниже-

ние не было резким для по-
требителей и не стало на-
грузкой на информацион-
ные системы и сотрудни-
ков «Почты России», ФТС 
и экспресс-перевозчиков. 
В Минкомсвязи от коммен-
тариев отказались.

Как сообщал 
”
Ъ“ 13 ию-

ня, «Почта России» просит 
правительство перенести 
снижение беспошлинного  

порога для посылок из за-
рубежных интернет-мага-
зинов с €1 тыс. до €200 на 
начало 2021 года. Во  ФГУПе 
опасаются, что изменения 
могут негативно повлиять 
на бизнес предприятия из-
за отсутствия технологии 
автоматического взимания 
пошлин и поставить под 
угрозу совместный с ВТБ 
проект по созданию се-

ти логистических центров 
за 35 млрд руб.

ФТС, напротив, пред-
лагает быстро ужесточить 
взимание пошлин: как со-
общили 18 июня «Ведомо-
сти», служба направила 
в Минфин предложение 
облагать пошлиной покуп-
ки любой стоимости в зару-
бежных интернет-магази-
нах. В ФТС рассчитывают, 
что бюджет получит €1,5 
(около 110 руб.) с каждой 
посылки, то есть 25 млрд 
руб. в год.

Объем рынка онлайн-
ритейла в России по итогам 
2017 года превысил 1 тр-
лн руб., из них 374,3 млрд 
руб. пришлось на покуп-
ки в иностранных интер-
нет-магазинах, оценива-
ла Ассоциация компаний 
интернет-торговли (АКИТ). 
На Китай приходится око-
ло 90%. При этом подавля-
ющее большинство (более 
90%) заказов на китайской 
площадке AliExpress де-
шевле €100, отмечает соос-
нователь Data Insight Борис 
Овчинников (по оценке 
АКИТ, средний чек заказа 
в AliExpress из РФ в 2017 го-
ду составил 980 руб.). «Если 
снижение порога до €100 
и может повлиять на китай-
ское направление, то толь-
ко из-за возможных бюро-
кратических проблем на та-
можне: миллионы посылок 
могут застревать в ожида-
нии доказательств, что они 
дешевле €100»,— считает 
он. А вот для американско-
го и европейского направ-
лений порог в €100 может 
быть чувствительным. 
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Статистика вышла 
за пределы погрешности
Росстат неожиданно выяснил, 
что промышленной рецессии в 2017 году не было

Промышленная статистика Росстата 
за 2018 год утратила надежность. В ре-
зультате ее последнего пересчета за 
2016–2018 годы годовые темпы роста 
в секторе заметно ускорились: с 1% до 
2,1% в 2017 году и с 1,9% до 2,8% за пер-
вый квартал 2018 года. Статистики объ-
ясняют изменения актуализацией дан-
ных компаний и малого бизнеса после 
перехода на новые классификаторы. 
 Пересмотр данных о промпроизводст-
ве практически гарантированно приве-
дет и к повышению оценочных темпов 
роста ВВП в 2016–2018 годах. Впрочем, 
при таком масштабе пересмотра цифр 
утверждать что-то о динамике промпро-
изводства за месяц или даже за квартал 
по текущим оценкам Росстата для от-
дельных отраслей, видимо, в ближай-
шие месяцы вообще не имеет смысла.

Вчера вместе со сверхпозитивными дан-
ными о годовом росте промпроизводства на 
3,7% в мае 2018 года Росстат разослал сообще-

ние об очередном и существенным пересмо-
тре данных динамики выпуска в 2016–2018 
годах. Показатель за 2016 год пока не опу-
бликован, но в 2017 году он повышен с 1% 
до 2,1%, в первом квартале 2018 года — с 1,9% 
до 2,8%, а в апреле — с 1,3% до 3,9% по преды-
дущей оценке. В подробном пояснении пе-
ресчета статведомство называет три причи-
ны произошедшего. Первая — поступление 
«от респондентов в течение 2017–2018 годов 
изменений данных о производстве продук-
ции и объеме выполненных работ и услуг», 
так как предыдущие данные — «оценочные». 
«Многолетняя практика показывает, что ре-
спонденты больше 

”
пессимисты“, чем 

”
опти-

мисты“, и чаще оперативно ими предостав-
ляются заниженные данные о производст-
ве»,— говорится в комментарии. Вторая при-
чина — «появление более актуальных дан-
ных о производстве в малом бизнесе», что 
происходит раз в пять лет. 
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«Мы не имеем права 
валять дурака»
Андрей Воробьев о развитии Московской 
области, экологических проблемах,  
обманутых дольщиках и выборах губернатора

Избирательная кампания в Московской 
области началась на фоне возможно-
го краха одного из крупнейших застрой-
щиков региона Urban Group и ареста гла-
вы Серпуховского района Александра 
Шестуна, обвинявшего подмосковные 
власти в давлении на него. Выдвинув-
шийся на второй срок губернатор Мос-
ковской области Андрей Воробьев объ-
яснил ”Ъ“, как 9 сентября собирается 
выигрывать выборы.

«Государство не может 
проконтролировать весь 
строительный процесс»
— Сейчас одна из громких историй — 
коллапс в Urban Group, одном из круп-
нейших застройщиков Подмосковья. 
Были ли какие-то предпосылки этому?
— Мы стремимся контролировать ситуа-
цию по каждому застройщику. Прошлой 

осенью провели скоринг, проверку состо-
яния по семи крупным компаниям. По 
ряду объектов Urban зафиксированы от-
ставания от графиков. Компания получи-
ла предупреждение, но заверила, что это 
временные трудности. Но оказалось все 
гораздо сложнее. Конечно, мы сделаем 
все, чтобы это не отразилось на людях. На 
совещании у вице-премьера Виталия Мут-
ко с участием руководства Фонда защиты 
прав дольщиков было принято решение 
достроить объекты Urban Group. Область, 
со своей стороны, готова финансировать 
этот процесс совместно с федеральной 
властью (речь идет о докапитализации 
фонда, где из бюджета Подмосковья выде-
ляется 50% средств, необходимых для за-
вершения строительства жилья, столько 
же выделит бюджет РФ.— 

”
Ъ“).
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Третья — уточнение данных ком-
паний при переходе с 2017 года на 
новые классификаторы ОКВЭД2 и 
ОКПД2 — в результате этого в про-
мышленной статистике началась 
такая путаница, что Росстат лишил-
ся независимости и был перепод-
чинен Минэкономики.  «В течение 
2017 года и до настоящего момен-
та имеют место случаи переопреде-
ления производителями выпускае-
мой продукции в соответствии с но-
выми версиями классификаторов, 
что приводит к необходимости вне-
сения изменений в динамические 
ряды данных 2016–2018 годов…» — 
сетуют статистики.

Часть экономистов уточненная 
Росстатом статистика не удивляет. В 
ЦМАКП и Лаборатории исследова-
ния проблем инфляции и экономи-
ческого роста ВШЭ весь 2017 год, кор-

ректируя вручную исходные данные 
службы по отдельным видам продук-
ции, находили в них сильные коле-
бания, которые нельзя было объяс-
нить реальными процессами, и до-
казывали, что промышленность рас-
тет заметно быстрее, чем показыва-
ет Росстат. «С переходом на новые 
классификаторы в 2017 году качест-
во исходных данных стало просто 
отвратительным»,— говорит руко-

водитель лаборатории ВШЭ Влади-
мир Бессонов. Владимир Сальников 
из ЦМАКП рассказывает, что писал в 
администрацию президента и Мин-
промторг о том, что промышленный 
рост на самом деле может быть зна-
чительно больше. В результате новые 
данные Росстата с первого квартала 
2017 года заметно опережают дина-
мику, обнаруженную аналитиками 
ЦМАКП и ВШЭ (см. график).

При этом опросы промышленно-
сти и в 2017 году, и сейчас не пока-
зывают заметного роста промпро-
изводства, указывая скорее на «по-
ложительную стагнацию». «Не знаю, 
как можно верить Росстату после то-
го, как они устраивают такие задачи 
своим пользователям. Такие пере-
смотры превосходят все разумные 
пределы»,— говорит Сергей Цухло, 
занимающийся конъюнктурными 
опросами промышленности в ИЭП 
им. Егора Гайдара. Валерий Миро-
нов из Центра развития ВШЭ гово-
рит, что «такая статистика заставляет 
больше ориентироваться на опросы 
и доверять им».

Новые оценки статистиков по-
зволяют предположить, что основ-
ным источником бурного годового 
роста в 2017–2018 годах оказалась 
обработка (с учетом сезонности да-
же обновленные данные свидетель-
ствуют о прежних 0,5% прироста в 

месяц в мае). Но до осени выводы 
о внутриотраслевой динамике бу-
дет сделать практически невозмож-
но. Впрочем, уже можно гарантиро-
вать, что данные о ВВП в 2016–2018 
годах будут увеличены после пере-
смотра темпов промпроизводст-
ва: его доля в добавленной стоимо-
сти — порядка трети. Валерий Ми-
ронов считает, что в 2017 году рост 
экономики может быть пересмо-
трен до 1,8% (с 1,5%). В 2018 же году 
можно ожидать и большего пере-
смотра: уже в январе—мае промыш-
ленность выросла на 3,5% — против 
годовых ожиданий Минэкономики 
в 1,7%. Этому будет способствовать 
«эффект ложного спроса», вызван-
ный ростом цен производителей, 
считает господин Миронов. Но эта 
история ни к качеству, ни к продол-
жительности роста экономики от-
ношения не имеет.

Алексей Шаповалов

Статистика вышла за пределы погрешности

ЦБ готовит рынки к введению но-
вого закона о работе финансово-
го омбудсмена, к которому гра-
ждане должны обращаться до 
суда с финансовыми организа-
циями. Страховщики ОСАГО ста-
нут первым сегментом, который 
в обязательном порядке будет 
вовлечен в сферу деятельности 
финансового уполномоченного. 
На страховом рынке ЦБ планирует 
опробовать еще одну новацию — 
создание рейтинга качества рабо-
ты компаний. Сами страховщики 
ждут от финомбудсмена защиты 
от автоюристов — в 2017 году они 
обошлись рынку в 30 млрд руб.

Как сообщил на семинаре ЦБ гла-
ва службы по защите прав потреби-
телей и обеспечению доступности 
финансовых услуг Банка России Ми-
хаил Мамута, страховщики станут 
первым сегментом финрынка, кото-
рый будет вовлечен в работу фину-

полномоченного. Закон о создании 
такого института президент подпи-
сал в начале июня, с 31 мая 2019 го-
да все споры по ОСАГО будут рас-
сматриваться омбудсменом. «Поче-
му ОСАГО? Тут больше всего типо-
вых споров»,— поясняет господин 
Мамута. В 2017 году в суды посту-
пило более 390 тыс. исков, а в ЦБ — 
38 тыс. жалоб на неправильные рас-
четы страховщиков. В остальных ви-
дах страхования рассмотрение спо-
ров у уполномоченного станет обя-
зательным осенью 2019 года, расска-
зал Михаил Мамута. В 2017 году в су-
ды поступило более 19 тыс. исков по 
каско и 21 тыс. по иным видам иму-
щественного страхования, количест-
во жалоб в ЦБ на страховщиков (кро-
ме ОСАГО) составило 12 тыс. 

В мировой практике до 80% пре-
тензий потребителей решается в 
претензионном порядке — на это 
рассчитывает и регулятор. Лимит 

рассмотрения споров у уполномо-
ченного составит 500 тыс. руб., на ис-
полнение решения омбудсмена от-
водится до 30 дней. «Для тех, кто под-
ает жалобы электронным образом, 
срок рассмотрения сокращается до 
15 дней. Обращения для граждан бу-
дут бесплатными — это институт для 
защиты слабой стороны»,— поясня-
ет господин Мамута. Однако если по-
требитель продал требования юри-
дической компании, посредник уже 
не является слабой стороной, и за-
кон предусматривает взимание с не-
го платы — ее будет устанавливать 
совет омбудсмена.

Статистика работы уполномочен-
ного будет публичной для макси-
мальной прозрачности деятельнос-
ти самих омбудсменов и для инфор-
мирования потребителя, говорят в 
ЦБ. Эти данные могут лечь в осно-
ву рейтинга качества страховщиков, 
о создании которого заявил в нача-

ле июня первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов. Регулятор изучил опыт 
Португалии и Великобритании, где 
рейтинг (рэнкинг) строится на соот-
ношении числа жалоб на компанию 
с количеством ее активных догово-
ров. Данные же о том, как страхов-
щик решил проблему клиента, мо-
гут служить для оценки потребитель-
ского доверия. «По рэнкингу надо об-
работать методологию, поскольку 
речь идет о чувствительной инфор-
мации, и выстроить необходимую 
правовую конструкцию, у нас такое 
в планах на этот год»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Мамута. 
Страховое лобби уже заявило 

о поддержке закона о финомбуд-
смене. Как рассчитывает глава Рос-
сийского союза автостраховщиков 
(РСА) Игорь Юргенс, «число судов 
по ОСАГО сократится многократ-
но». По данным РСА, сейчас в струк-
туре судебных разбирательств со-

кращается размер тела спора и рас-
тет доля накладных расходов — это 
косвенное подтверждение активно-
сти недобросовестных автопосред-
ников. По оценкам члена президи-
ума союза, «очевидно, что рынку со-
держать омбудсмена выгоднее, чем 
кормить автоюристов, ущерб от ко-
торых в прошлом году составил 
30 млрд руб.». 

Кандидатуру главного финупол-
номоченного утверждает совет ди-
ректоров ЦБ по согласованию с пре-
зидентом. Как сообщило вчера агент-
ство ТАСС, в качестве одного из кан-
дидатов на этот пост рассматривает-
ся глава проекта ОНФ «За права заем-
щиков» Виктор Климов. Сам госпо-
дин Климов сказал 

”
Ъ“, что предло-

жения не получал — но уверен, что 
досудебное урегулирование споров 
сократит издержки — как для потре-
бителей, так и для страховщиков. 

Татьяна Гришина

Финомбудсмен потренируется на застрахованных
Его защиту первыми получат владельцы полисов

экономическая политика
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процента составило сокращение портфеля корпоративных кредитов в мае в сравнении с 
апрелем 2018 года с учетом валютной переоценки, сообщил вчера ЦБ. Показатель снизился до 
31,3 трлн руб. — это самое заметное сокращение объема корпоративных кредитов, зафиксированное 
ЦБ с мая 2017 года. Также в мае 2018 года снизилась доля валютной составляющей в общей массе 
кредитов компаниям — на 0,2 п. п., до 28,8%. Объем просроченной задолженности по корпоративному 
портфелю при этом также снижался (на 1,4% за месяц). Совокупный же кредит экономике в мае увели-
чился на 0,1%, до 44,3 трлн руб., за счет наращивания кредитования физлиц на 2%, до 13 трлн руб.

СОЦИАЛЬНОЕ САМОЧУВСТВИЕ

Доходы населения  
подвержены колебаниям

За последние десять лет существен-
ный рост доли «среднего класса» в 
РФ наблюдается только в добываю-
щих регионах и финансовых центрах. 
На первых местах — Ямало-Ненецкий 
автономный округ (+15%), Магадан 
(+13%) и Москва (+12%). За этот 
же период соотношение средней 
зарплаты 10% наиболее и наименее 
богатых групп населения снизилось 
только примерно на 1%, следует из 
данных Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА).

Несмотря на многолетнюю тен-
денцию сохранения имущественного 
неравенства, данные соцопросов 
ИНСАП РАНХиГС за март 2018 года, 
когда в РФ прошли президентские 
выборы, обнаружили заметное 
улучшение оценок экономической 
 ситуации и личного благосостояния 
граждан за последний год. Так, на 
10% снизилось число тех, кто счита-
ет, что ситуация в экономике ухудши-
лась, а доля тех, кто обнаружил ее 
улучшение, достигла 16% — макси-

мума с 2015 года. При этом более 
четверти респондентов отметили, 
что ожидают продолжения улучше-
ний. В марте был обнаружен и еще 
один «важный сдвиг» в социальном 
самочувствии домохозяйств: вдвое 
сократились негативные ожидания 
в отношении личных экономических 
рисков (частичной или полной потери 
работы, снижения или задержки зар-
платы), а в высокорисковую зону по-
пали лишь 17% занятых — минимум 
по сравнению с прежними замерами. 
Помимо этого в марте респонденты 
были готовы увеличивать расходы 
на потребление.

Впрочем, по данным тех же опро-
сов в апреле 2018 года, оптимизм 
граждан пошел на спад: на 3,4% 
сократилось число респондентов, за-
мечающих улучшение экономической 
ситуации, и на 8% выросло число тех, 
кто видит незначительные или явные 
ухудшения. На 12% по сравнению 
с мартом расширилась группа 
считающих, что улучшений следует 
ожидать не раньше чем через два 
года. На этом фоне риск потерять 
работу за месяц вырос на 8,4%, риск 
задержек зарплаты — на 3,2%, воз-
можности перехода к неформальным 
формам оплаты труда — на 5,5%. 
В результате численность работаю-
щих граждан, находящихся в низко-
рисковой зоне, за месяц сократилась 
на 5,6%, перейдя в среднерисковую 
зону, для которой характерны 
негативные ожидания. Намерения 
увеличить потребление сохранились 
лишь в отношении расходов на 
образование, а в отношении других 
видов товаров и услуг потребитель-
ские риски выросли. Пока среди 
населения сохраняется ориентация 
на «негативную стабилизацию».

Анастасия Мануйлова

ДОЛИ РЕСПОНДЕНТОВ, 
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Ресурсы и технологии Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ) 
будут доступны инвесторам, ра-
ботающим в РФ по специаль-
ным инвестиционным контрак-
там (СПИК), подтвердил вчера 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев на заседании проектно-
го офиса. СПИК исходно созда-
вался в основном под нужды 
международных инвесторов, 
РЭЦ — для национальных компа-
ний: объединение двух механиз-
мов может при успехе проекта 
довольно сильно влиять на де-
ловую среду в РФ, но Минфин, 
Минпромторг и РЭЦ, видимо, 
 готовы принять эти риски ради 
потенциально больших перспек-
тив экспортных проектов.

Заседание президиума совета по 
стратегическому развитию и прио-
ритетным проектам вчера было по-
священо наращиванию экспорта 
— одного из приоритетов майско-
го указа Владимира Путина. «В циф-
рах это увеличение объема несырье-
вого неэнергетического экспорта до 
$250 млрд к 2024 году. И до $100 мл-
рд — объема экспорта услуг»,— на-
помнил премьер-министр Дмитрий 
Медведев, отметив, что добиться это-
го невозможно «без новых инвести-
ций, новых производств, без актив-
ного участия государственных ин-
ститутов развития».

Новостью заседания стало вклю-
чение в поддержку экспорта ново-

го инструмента, ранее в этой связи 
практически не упоминавшегося,— 
так называемых специальных инве-
стиционных контрактов (СПИК). На-
помним, механизм специнвесткон-
тракта предполагает предоставле-
ние запускающим производство в 
РФ иностранным производителям 
льгот на региональном или феде-
ральном уровне, Минфин и Минпро-
мторг с 2017 года работают над рас-
ширением условий его применения 
(«СПИК 2.0»). Вчера Дмитрий Мед-

ведев предложил считать условием 
предоставления этих льгот обяза-
тельство производителя обеспечить 
экспортные поставки продукции: «В 
рамках этого механизма компания 
получает государственную поддер-
жку, если обязуется поставлять на 
экспорт определенный объем про-
дукции или услуг».

Дополнение механизмов СПИК и 
инфраструктуры поддержки экспор-
та РЭЦ происходит на фоне расшире-
ния инструментария РЭЦ. Премьер-
министр сообщил, что подписал по-
становление правительства (№692 
от 16 июня 2018 года), расширяю-
щее понятие «экспортный кредит» за 
счет других востребованных экспор-
терами инструментов — аккредити-

вов, дисконтирования, факторинга 
— и увеличивающее потолок финан-
сирования по одному экспортному 
проекту вдвое — с 7 до 15 млрд руб., а 
для запуска российских производств 
за рубежом или экспортно ориенти-
рованных производств в РФ — до 
30 млрд руб. Последняя норма, отме-
тим, может использоваться и при ре-
ализации СПИК. Также документом 
расширен потенциальный перечень 
банков, которые будут кредитовать 
экспорт,— требование к капиталу 
для них снижено с 25 до 20 млрд руб.

РЭЦ, напомним, рассматривает-
ся правительством как координаци-
онный центр поддержки несырье-
вого экспорта. Среди первоочеред-
ных административных мер в пла-
нах Белого дома — отмена избыточ-
ных требований при лицензирова-
нии экспорта и требований валют-
ного контроля, развитие на базе РЭЦ 
системы «одного окна», которая по-
зволит минимизировать вмешатель-
ство контролирующих структур, со-
здание и улучшение логистической 
инфраструктуры (прежде всего для 
экспорта агропродукции). «Кроме 
того, нужно модернизировать рос-
сийские торгпредства за рубежом, 
завершить формирование эффек-
тивной и современной системы фи-
нансовой поддержки экспорта»,— 
потребовал премьер.

Выглядящая чисто технической 
новость о том, что Белый дом пред-
ставит участникам СПИК ресурсы, 

подконтрольные РЭЦ, важна: дело в 
том, что в рамках СПИК правитель-
ство рассматривает привлечение в 
РФ в том числе международных ин-
весторов, тогда как, по крайней ме-
ре ранее, РЭЦ выглядел ориенти-
рованным в основном на россий-
ские компании-экспортеры. Доступ 
к поддержке экспорта международ-
ных инвесторов по мировым мас-
штабам не экзотика, но в России этот 
подход, идеологически протестиро-
ванный Минпромторгом в автопро-
ме, вполне может вызывать проте-
сты части бизнеса. Впрочем, пока 
концепция «корпоративного граж-
данства» для транснационального 
бизнеса в РФ принимается достаточ-
но легко. Возражения против схемы, 
между тем, вполне очевидны (хотя и 
не отменяют ее эффективности) — 
это предоставление в рамках СПИК 
уникальных условий инвестору в 
сравнении с национальным режи-
мом, угроза сокращения конкурен-
ции (эти сомнения ранее уже выска-
зывались Минэкономики и ФАС), 
рост зависимости инвесторов от вза-
имодействия с госструктурами. Кро-
ме того, при ограниченности ресур-
сов усилия Белого дома по построе-
нию инвестиционной среды в пер-
вую очередь для экспортно ориен-
тированного бизнеса может умень-
шить активность в улучшении об-
щей бизнес-среды.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Экспортировать не по паспорту
Системы поддержки экспорта и инвестиций будут сближены и доступны всем инвесторам

Динамика корпоративного 
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Возраст измерили петицией
Аппарату правительства  
придется поработать с письмами граждан

Первая петиция против повышения пенси-
онного возраста, собравшая на официаль-
ном портале «Российской общественной 
инициативы» (РОИ) 100 тыс. подписей, от-
правлена на имя вице-премьера главы ап-
парата правительства Константина Чуй-
ченко. В Белом доме не решили, кто будет 
заниматься экспертной рабочей группой 
по оценке петиций вместо не переназна-
ченного министром Михаила Абызова. 
У Белого дома есть два месяца на рассмо-
трение обращения граждан, но к этому мо-
менту законопроект уже может быть при-
нят Госдумой в первом чтении.

Законопроект Белого дома о поэтапном по-
вышении пенсионного возраста с 55 до 63 лет 
для женщин и с 60 до 65 лет для мужчин 18 ию-
ня отправили в рассылку на месяц для получе-
ния отзывов из регионов. Как только началось 
обсуждение параметров инициативы, против 
нее появилось несколько петиций, в том чи-
сле на РОИ. Портал, напомним, появился во ис-
полнение одного из майских указов Владими-
ра Путина 2012 года. Система действует соглас-
но установленному президентом в марте 2013 
года порядку и предусматривает передачу в Бе-
лый дом инициатив, под которыми подписа-
лись более 100 тыс. граждан.

Президент «Конфедерация труда России» 
(КТР) Борис Кравченко заявил 

”
Ъ“: «Петицию 

создал один из наших людей». Имя он не на-
звал. «Мы попросили людей, которые поддер-
жали нашу петицию на Change.org, восполь-
зоваться и национальным инструментом об-
щественной инициативы и поддержать пети-
цию на РОИ,— говорит он.— Мы столкнулись 
с тем, что в связи с изменением состава пра-
вительства не сформирована экспертная ра-
бочая группа (

”
Открытого правительства“.— 

”
Ъ“), которая должна рассмотреть эту иници-

ативу и предложить ее на рассмотрение пар-
ламентариев. Поэтому возможна задержка по 
процедурам». Рабочая группа, которая должна 
оценивать петиции, действует, но не обновле-
на после формирования нового состава прави-
тельства. В частности, главой группы значит-
ся бывший куратор «Открытого правительст-
ва» Михаил Абызов, не переназначенный ми-
нистром в мае 2018 года. Несколько экспертов 
из рабочей группы сказали 

”
Ъ“, что не получа-

ли ни приглашений на возможное заседание 
группы, ни предупреждений о ротации. В ап-
парате Белого дома 

”
Ъ“ сказали: «Абызова те-

перь нет, и механизм пока неясен». «В связи со 
сменой состава правительства, скорее всего, 
будет и новый состав федеральной экспертной 
группы»,— сказал 

”
Ъ“ господин Абызов. При 

этом экс-министр напоминает, что «есть два 
месяца на  рассмотрение инициативы со дня 
ее поступления в правительство», а к этому мо-

менту должно быть готово экспертное заклю-
чение,  которое необходимо для очного рассмо-
трения петиции.

«Сегодня мы отправили в правительство од-
ну петицию, которая уже набрала 100 тыс., на 
имя Чуйченко»,— сказал 

”
Ъ“ глава Фонда ин-

формационной демократии Илья Массух, коор-
динирующий технологическую работу РОИ. В 
обращении, которое направлено в правитель-
ство, просят «не допустить повышения возра-
ста выхода на трудовую пенсию по старости». 
При этом уже 18 июня больше 100 тыс. подпи-
сей собрано под требованием «против повыше-
ния пенсионного возраста для россиян» и еще 
одна петиция собрала 45 тыс. подписей. До сих 
пор среди собравших на РОИ 100 тыс. подпи-
сей обращений (на портале их значится 15, не 
считая «пенсионных») одобрение в правитель-
ственной рабочей группе получили единицы. 
Среди них, например, предложение «сохра-
нять номер мобильного телефона при переходе 
от одного оператора связи к другому». Зато бы-
ла отвергнута инициатива ограничить 1,5 млн 
руб. цену закупаемых госорганами и госкомпа-
ниями автомобилей, а также предложения по 
запрету мигалок (отрицательные заключения 
давали профильные ведомства).

Борис Кравченко говорит, что КТР обсужда-
ет кампанию против повышения пенсионно-
го возраста и офлайн: «Сегодня начал работу 
общественный штаб, который будет коорди-
нировать коллективные действия в регионах 
РФ». «Мы начинаем подавать заявки в крупных 
городах,— рассказал он.— Чемпионат мира за-
канчивается 15 июля, фактически на 19 июля 
назначено первое чтение законопроекта в Гос-
думе. Я думаю, что на эти дни мы и будем пода-
вать заявки в крупных городах».

«Непринятие инициатив граждан на уров-
не рабочей группы 

”
Открытого правительст-

ва“ размывало идею РОИ и сейчас хороший по-
вод пересмотреть этот подход»,— говорит Илья 
Массух. При этом он уверен, что большое чи-
сло голосующих на РОИ показывает, что рабо-
тает «защита от ботов, и она не является барье-
ром для граждан, которые хотят подписаться». 
Михаил Абызов говорит, что систему можно 
совершенствовать: «Сейчас существует жест-
кий фильтр для граждан, которые подают под-
писи в поддержку петиций, надо иметь элек-
тронную цифровую подпись, а во многих стра-
нах достаточно электронной почты и зареги-
стрированного IP-адреса». Экс-министр счита-
ет, что «по отдельным вопросам» можно сни-
зить порог до 50 тыс.: «Мы движемся к цифро-
вой экономике и цифровой коммуникации, 
этот формат будет развиваться».

Максим Иванов,  
Валерия Мишина,  
Иван Сафронов

Выход за пенсию
В регионах готовят аргументы против повышения 
пенсионного возраста

Оппозиционные партии и движения 
планируют проводить акции против 
 повышения пенсионного возраста уже 
в ближайшие недели, не дожидаясь 
 завершения чемпионата мира по фут-
болу, а в «Открытой России» призыва-
ют оппозиционные силы собраться на 
митинги 8 сентября, за день до еди-
ного дня голосования. Региональные 
власти пока публично не высказыва-
лись о предстоящей реформе, единст-
венным чиновником, заявившим о не-
согласии с повышением пенсионного 
возраста, стал мэр Владивостока Ви-
талий Веркеенко.

Пенсионная реформа, которую на 
прошлой неделе анонсировало правитель-
ство (с 2019 года поэтапно пенсионный воз-
раст предлагается повысить для женщин с 
55 до 63 лет, для мужчин с 60 до 65 лет), выз-
вала резонанс в регионах. Власти субъек-
тов пока воздерживаются от публичных 
комментариев. Открыто против повыше-
ния пенсионного возраста выступил толь-
ко мэр Владивостока Виталий Веркеенко. 
На своей странице в соцсети он сообщил, 
что подписал на сайте Change.org петицию 
против реформы (всего петиция на момент 
подписания номера собрала более 1,7 млн 
подписей). «Считаю правильным обсудить 
шире инициативу правительства, еще не 
ставшую законом. Накопленные пробле-
мы пенсионной системы понятны, необ-
ходимы эффективные решения. Варианты 
решений, безусловно, есть»,— написал го-
сподин Веркеенко.

Согласно указу президента, с 25 мая по 
25 июля 2018 года места (во время прове-
дения чемпионата мира по футболу), коли-
чество участников и время не связанных 
с чемпионатом публичных акций опреде-
ляются местной исполнительной властью 
по согласованию с МВД и ФСБ. Однако во 
многих субъектах оппозиционные партии 
и движения планируют начать проводить 
протестные акции уже на этой и следую-
щей неделях. Депутаты парламента Санкт-
Петербурга от Партии роста подали в го-
родскую администрацию заявку на прове-
дение митинга против пенсионной рефор-
мы 29 июня на окраине города, в Удельном 
парке (единственное место в городе, где 
разрешены акции во время чемпионата).

Кемеровские коммунисты планируют 
начать с одиночных пикетов по всей обла-
сти, а также провести опросы граждан об от-
ношении к реформе, результаты которых 
будут направлены председателю «Единой 

России» и главе правительства Дмитрию 
Медведеву. «Наша партия категорически не 
согласна с тем, что делает правительство»,— 
сказал 

”
Ъ“ первый секретарь кемеровского 

обкома КПРФ Николай Мухин. А глава ни-
жегородского обкома КПРФ Владислав Его-
ров заявил, что в партии готовятся к прове-
дению всероссийского референдума.

На конец июня—начало июля комму-
нисты готовят протестные акции в Алтай-
ском, Пермском краях, в Омской, Томской, 
Новосибирской, Саратовской, Ростовской 
областях. В Омске провести акцию 1 июля 
собирается также местное «Яблоко». В этот 
же день в Новосибирске митинг планиру-
ет штаб Алексея Навального, в котором хо-
тят «более правильно донести до жителей, 
что творится в современной России». В го-
роде уже прошел митинг против повыше-
ния пенсионного возраста, организован-
ный движением «Пенсионеры за достой-

ную жизнь» и Партией пенсионеров Рос-
сии, который собрал около 300 человек.

В Самарской области ЛДПР, КПРФ и 
«Справедливая Россия» предлагают от губ-
думы направить обращение в Госдуму с 
требованием не допустить повышения 
пенсионного возраста в стране. Проект об-
ращения от областного парламента депу-
таты хотят рассмотреть на ближайшем за-
седании 26 июня. Депутат губдумы Миха-
ил Матвеев не исключает, что президент 
Владимир Путин, «оценив ситуацию, зая-
вит о недопустимости такого резкого повы-
шения пенсионного возраста и таким обра-
зом поднимет себе рейтинг». «В противном 
случае без акций протеста не обойтись. 
Если будет наблюдаться отсутствие меж-
партийного диалога в рамках парламент-
ского процесса и после переговоров при-
дем к тупику, тогда придется выводить лю-
дей на улицы»,— говорит он.

Ульяновские коммунисты помимо ми-
тингов готовят текст обращения депутатов 
к президенту с просьбой не допустить при-
нятия закона о повышении пенсионного 
возраста, а если Госдума за него проголо-
сует, не подписывать его. В областном от-
делении ЛДПР также готовят акции проте-
ста, но «готовы выйти на митинг вместе с 

КПРФ, если будут приглашены организато-
рами» и подписаться под обращением ком-
мунистов. Ярославские справороссы хотят 
попросить московских коллег не поддер-
живать инициативу. Депутат заксобрания 
Ольга Секачева говорит, что в кулуарах все 
депутаты разделяют эту позицию. «Хотя на 
заседании, я думаю, 

”
Единая Россия“ будет 

голосовать по указке»,— полагает он.
Митинговать против правительствен-

ной инициативы планируют и крымские 
коммунисты и справороссы. «Мы обяза-
тельно будем выводить людей на протест-
ные акции. Начнем с митинга и выработа-
ем план дальнейших действий»,— сказал 
председатель севастопольского горкома 
КПРФ Василий Пархоменко. «Нельзя про-
сто так спускать такие 

”
подарки“ от прави-

тельства»,— сказал 
”
Ъ“ глава севастополь-

ского отделения «Справедливой России» 
Евгений Дубовик.

Профсоюзная организация Магадан-
ской области обратилась к парламентари-
ям от региона с требованием «проголосо-
вать против повышения пенсионного воз-
раста в России». В обращении говорится, 
что «наполнять бюджет Пенсионного фон-
да за счет недоживших до пенсии людей — 
это недопустимо и аморально».

В «Открытой России» призывают оппо-
зиционные силы провести единую акцию 
против повышения пенсионного возраста 
8 сентября во всех крупных городах Рос-
сии, сказал 

”
Ъ“ глава движения «Открытая 

Россия» Андрей Пивоваров. В движении 
поясняют, что дата — за день до единого 
для голосования и до начала работы осен-
ней сессии Госдумы — позволит собрать 
на акциях как можно больше участников. 
Пенсионная реформа и «другие экономи-
ческие удары правительства могут затро-
нуть многие слои общества», и подготовку 
к акции нужно начать «уже сейчас», пола-
гает Андрей Пивоваров. Первый вице-спи-
кер Госдумы Александр Жуков заявил вче-
ра, что законопроект, повышающий пен-
сионный возраст, до конца весенней сес-
сии будет рассмотрен в первом чтении, «а 
остальные чтения состоятся осенью».

Отдел политики

Единственным чиновником, заявившим  
о несогласии с повышением пенсионного  
возраста, стал мэр Владивостока  
Виталий Веркеенко
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первые лица

— Почему, по вашему мнению, 
так произошло?
— Знаете, есть Boeing и Airbus — над-
ежные компании. И когда разбива-
ется самолет, все недоумевают: как 
такое могло случиться. Но мы же по-
нимаем, что при таких крушениях 
зачастую дело в пресловутом челове-
ческом факторе. Так и тут: два пилота 
в кабине Urban Group не нашли об-
щего языка. Мы получили то, что по-
лучили.
— Вы получили потенциальных 
обманутых дольщиков, что в пред-
дверии губернаторских выборов 
чревато социальной напряженно-
стью в регионе…
— Обманутых дольщиков не будет, 
поскольку власти берут на себя завер-
шение строительства жилья, которое 
продала Urban Group. Возможно, бу-
дет некоторое увеличение сроков 
сдачи объектов, но это неизбежно в 
сложившихся реалиях. Мы вообще 
очень строго контролируем ситуа-
цию с дольщиками. За пять лет реши-
ли проблемы почти 20 тыс. соинвес-
торов, сдали около 120 объектов дол-
гостроя, привлекли более 50 млрд 
руб. внебюджетных средств. Сейчас у 
нас остается 37 проблемных объек-
тов, где есть 6,9 тыс. дольщиков. При-
том что мы лидеры по стройке в стра-
не и у нас 164 тыс. договоров долево-
го строительства ежегодно. Так что те-
ма эта заметная, больная, но и преуве-
личивать ее не стоит.
— Вы не считаете, что компании, 
достраивающие объекты за бан-
кротящихся девелоперов, из-за 
этого сами окажутся в плачевном 
состоянии?
— Такой риск существует. Но мы 
всегда смотрим экономику. Еще раз 
хочу отметить, что при очевидных 
проблемах при строительстве объ-
ект ставится на особый контроль и 
по нему проводится комплексная 
работа. Информация о нарушениях 
девелоперами сроков передачи 
квартир дольщикам учитывается 
при выдаче градостроительной до-
кументации по новым проектам. 
Мы анализируем финансовое состо-
яние застройщиков жилья. Но глу-
бина этих проверок невелика: мы 
можем проследить ситуацию у деве-
лопера. А как мы можем отследить 
положение подрядчиков, которые 
могут потянуть вниз застройщика?! 
Я же не могу контролировать, за 
сколько подрядчики покупают окна 
или унитазы. Государство не может 
проконтролировать весь строитель-
ный процесс.

«Породить такого монстра, 
как единый субъект,  
было бы чересчур опасно»
— Интерес к выборам губернатора 
Подмосковья оппозиция практи-
чески не проявляет. Вас такая си-
туация устраивает?
— Я серьезно отношусь к выборам, 
потому что это всегда борьба. И ЛДПР, 
и КПРФ, и «Справедливая Россия» 
выдвинут своих кандидатов — это, 
очевидно, будут люди, известные в 
Московской области. Вместе с тем я в 
своих силах уверен. Мы многое сде-
лали за эти пять лет, и, самое главное, 
у нас есть стратегия, нацеленная в бу-
дущее. Я к выборам готов.
— Что конкретно вы сделали за 
пять лет?
— Зарплата бюджетников увеличи-
лось на 60–70%. За это же время 
250 тыс. человек получили работу ря-
дом с домом. Удалось привлечь инве-
стиции 500 крупных компаний. На-
пример, очень скоро заработает завод 
Mercedes в Солнечногорском районе: 
первые автомобили ждем в начале 
2019 года. Построены восемь центров 
материнства и детства. Мы выполни-
ли поручение президента и полно-
стью ликвидировали самую длин-
ную в стране очередь в детские сады, 
открыли около 400 новых садиков и 
100 школ. Есть, безусловно, нерешен-
ные вопросы. Особый акцент на ис-
правлении ситуации со свалками, 
ликвидации второй смены в школах, 
также продолжим обновлять систему 
здравоохранения.
— Какой результат вы ставите себе 
целью на выборах?
— Мне нужна убедительная победа.
— Это 70–80–90%?
— Убедительная — это больше 50%. 
Победа в первом туре с хорошим ре-
зультатом.
— Почему, в отличие от Москвы, у 
политических сил нет интереса к 
выборам в Подмосковье?
— Столица была всегда более полити-
зирована, у нас другая повестка: тут 
работать надо на земле. Это и строй-
ка, и канализация, и свалки, и боль-
ницы… Наверное, в Москве просто 
больше политики.
— Не кажется ли вам, что одним из 
факторов безальтернативности 
выборов стал муниципальный 
фильтр? Даже коммунисты при-
знают, что его сложно преодолеть.
— Муниципальный фильтр никогда 
не являлся препятствием для парла-
ментских партий. Более того, «Еди-

ная Россия» во всех без исключения 
регионах помогала партиям его прео-
долевать: и КПРФ, если у нее слабое 
представительство, и ЛДПР, и тем бо-
лее «Справедливой России». Так будет 
и в нашем случае. Так что барьеров 
для выдвижения нет. 
— Если вы будете помогать парти-
ям преодолевать фильтр, то, на-
верное, сформировали список 
кандидатов, с которыми вам бу-
дет комфортнее конкурировать 
на выборах. Для вас имеет значе-
ние, с кем конкурировать?
— Мы разбираемся со своими дела-
ми, коммунисты и ЛДПР — со свои-
ми. Конечно, какие-то переговоры, 

дискуссии на этот счет ведутся, но 
финальное решение, решающий 
голос всегда за самой партией и ее 
вождями.
— Многие в Подмосковье даже не 
знают, что 9 сентября будут выбо-
ры. Явка для вас важна?
— Для любого политика явка важна, 
потому что это уровень доверия и 
легитимности. Наши соцопросы не 
так скептичны в отношении выбо-

ров. Вообще, классика в любом ре-
гионе — это явка 40+, к такой карти-
не и готовимся.
— Вы считаете, что выборы при 
таком составе кандидатов можно 
считать легитимными?
— При каком составе? Мы же еще не 
знаем, кого партии выдвинут. Но в це-
лом, конечно, можно. 
— Одной из новаций московской 
кампании стала инициатива Сер-
гея Собянина по открытию изби-
рательных участков за пределами 
столицы, то есть в Подмосковье. 
Как вы относитесь к этой идее?
— В наших климатических условиях 
9 сентября — это сбор урожая. К тому 

же в столичном регионе погода в эти 
дни еще летняя, поэтому высока ве-
роятность того, что из 4 млн дачников 
больше половины будут в выходные 
за городом. Поэтому внесены поправ-
ки в законы Москвы и Московской 
области, которые позволяют нам со-
здавать избирательные участки вне 
границ своего субъекта. Например, 
мы, область, можем в Новой Москве 
создать участки, а Москва может со-

здать в области. Это будут совместные 
участки, бюллетени будут разного 
цвета, предположительно. Это проба 
пера, но она нацелена на то, чтобы не 
принуждать людей сидеть дома или 
стремглав бежать в Москву, а иметь 
возможность пройти в специально 
оборудованное помещение и прого-
лосовать. Из 4 млн дачников 20–25% 
— жители Подмосковья, поэтому че-
го же нам эти голоса терять.
— В каждую избирательную кам-
панию в Подмосковье возникает 
вопрос об объединении с Мо-
сквой. Насколько эта тема актуаль-
на, обсуждается ли она в админис-
трации президента?
— По большому счету разницы меж-
ду жителем Москвы и Подмосковья 
нет. Это единый Московский регион, 
и я очень рад, что мы с Сергеем Семе-
новичем и наши команды являются 
серьезными партнерами. Мы стара-
емся стереть границу между городом 
и областью, потому что строить Вели-
кую китайскую стену было бы боль-
шой глупостью. Мы подписали стра-
тегический план сотрудничества по 
разным направлениям. Уровень и ха-
рактер наших отношений, планов по-
зволяют это. Самое главное, сами лю-
ди говорят, что мы не имеем никако-
го права валять дурака в отношениях 
с Москвой, создавать противоречия 
на пустом месте. Да, скептики утвер-
ждают, что все равно конфликт инте-
ресов будет, но нам успешно удается 
избегать недопонимания и по дачни-
кам, и по транспорту, и даже по про-
блеме утилизации мусора.

Вместе с тем породить такого мон-
стра, как единый субъект, было бы че-
ресчур опасно. Теория управления 
все-таки предполагает определенные 
размеры, я не вижу целесообразно-
сти в создании региона-гиганта. У нас 
свое большое хозяйство, у Сергея Се-
меновича — свое, здесь в целом жи-
вет более 20 млн человек, и слава бо-
гу, что мы работаем в формате циви-
лизованной политики.
— Для населения важным факто-
ром является социальное обеспе-
чение — пособия, надбавки к пен-
сии, которые в Москве больше. В 
то же время коммунальные плате-
жи выше в Подмосковье.
— Москва является одним из богатей-
ших городов мира, Подмосковье та-
ковым не является. В Москве прожи-
вает 12 млн, в Подмосковье — 7,5 млн, 
бюджет Москвы приближается к 2 тр-
лн руб., наш бюджет тоже растет, но 
он 600 млрд руб. При этом террито-
рия у нас в 18 раз больше, а более ком-
пактное проживание всегда менее за-
тратное, чем обслуживание большей 
территории. Что касается коммуналь-
ных платежей, вы правы: мы, как и 
любой город нашей страны, не мо-
жем оказывать финансово такую под-

держку, как оказывает Москва. Но мы 
стремимся увеличить наш бюджет, 
прибавляем каждый год в экономи-
ческом росте 3,4–3,6%. Это около 40–
50 млрд руб. к нашему бюджету, но хо-
телось бы больше.

 «Я не собирался прятаться 
за спинами»
— Тема реформы МСУ — острая в 
Подмосковье, где постоянно воз-
никают конфликты в муниципа-
литетах. Как вы оцениваете про-
ект преобразования районов в го-
родские округа?
— Считаю, что этот проект очень 
удачный и прежде всего выгодный 
для людей, потому что и вода, и элек-
тричество, и канализация, и проезд 
на общественном транспорте, и за-
траты на содержание муниципалите-

тов сокращаются, от этого напрямую 
выигрывают жители. Например, вода 
в Климовске стоила 33 руб., а с 1 июля 
этого года станет 22,5 руб.
— Накануне вашего выдвижения 
в губернаторы Басманный суд ре-
шал вопрос об аресте главы Серпу-
ховского района Александра Ше-
стуна. Сам он в зале суда назвал 
«фуфлом» обвинения в свой адрес, 
заявив, что его «заказали» област-
ные чиновники. Как вы это про-
комментируете?
— Ответ на этот вопрос находится в 
компетенции правоохранительных 
органов.
— Чем может закончиться этот 
конфликт?
— Будут выборы в сентябре, и я ду-
маю, что наш кандидат будет поддер-
жан жителями.
— «Наш» — это «Единой России» 
или областной власти?
— Я их не разделяю.
— В Волоколамске, где назначае-
мый глава, экологический кон-
фликт перерос в политический. 
Какие выводы вы для себя сдела-
ли из этой ситуации?
— Бывший глава Гаврилов был из-
бран на прямых выборах. По Волоко-
ламску ситуация заключается в том, 
что владельцы мусорного полигона 
«Ядрово» каждый день, каждый час, 
каждую минуту получали и получают 
деньги, извлекают из него макси-
мальную прибыль. Существует техно-
логия, которая позволяет не допу-
стить каких-либо эксцессов с точки 
зрения запаха. Эта технология была 
нарушена, и запах появился. С него 
все и началось. Плюс были те, кто под-
ливал масла в огонь.
— Кто они? То есть вы считаете, что 
люди не сами выходят на протест?
— Я считаю, что люди сами вышли. 
Но есть и те, кто не прочь оседлать 
эту волну. Это тоже факт. От даль-
нейших комментариев я бы хотел 
воздержаться.
— Для здоровья вредны выбросы 
сероводорода.

— Еще раз. Это неприятно и нетерпи-
мо, я это признаю. Именно потому, 
что было объявлено: пострадали де-
ти, я поехал туда убедиться, что им ни-
чего не угрожает (речь идет о попада-
нии 21 марта в центральную больни-
цу Волоколамска 57 детей с признака-
ми отравления.— 

”
Ъ“). И токсиколо-

гические анализы, и проверка След-
ственного комитета подтвердили, что 
никакого отравления не было. Мы 
взяли полностью под свой контроль 
систему дегазации и постоянно ее мо-
ниторим. Буквально на днях эта про-
блема перестанет быть сколько-ни-
будь заметной. Монтируется факел де-
газации. Все готово даже раньше, чем 
мы обещали. Мы сделали это.
— То есть не владельцы?
— Под нашим чутким руководством. 
Владельцы начали шевелиться, когда 
мы дали, скажем так, импульс.
— Почему в разгар протеста в Воло-
коламске вы не выступили на ми-
тинге перед населением?
— Я разговаривал с людьми, которые 
меня окружали. Другое дело, что на-
строение у жителей было, так ска-
жем, не самое лучшее, а точнее, эмо-
ции и ненависть к ситуации, раздра-
женность были настолько высоки, 
что не было места диалогу. Но затем, 
когда страсти улеглись, этим же вече-
ром, я пригласил более 20 человек к 
себе, и мы до полуночи разговарива-
ли с инициативной группой Волоко-
ламска и разъясняли последователь-
ность и логику наших действий… С 
одной стороны, нам говорят: власть, 
уберите для коммерсантов админист-
ративные барьеры, но как только по 
определенным направлениям ты те-

ряешь или отпускаешь контроль, по-
лучаются такие срывы. Я закончу тем, 
с чего начал: они получали деньги 
каждый день за каждую машину, но 
отвечает сейчас кто?
— Кто в этой ситуации несет ответ-
ственность, что она переросла в 
политический кризис, когда Воло-
коламск стал центром протеста 
всей России?
— Это нелегко — управлять больши-
ми системами, территориями. Могут 
здесь быть конфликты или зоны тур-
булентности? Конечно, могут. Свалки 
достались нам с середины прошлого 
века. Мы считаем, что, раз у нас тер-
ритория большая, открыл свалку и 
все. А оказалось, что в Московской об-
ласти нет больше территорий свобод-
ных. Где-то приходилось действовать 
с ОМОНом, с трудом закрывали свал-

ку «Кучино», там птицы падали от за-
паха. В Ожерелье, в Электростали за-
крыли полигоны. Они также смерде-
ли. Мы начали рекультивацию, этого 
никогда не было… Каждая свалка жи-
вет своей жизнью, выделяет газ. Те же 
голландцы и австрийцы давным-дав-
но к этому относятся серьезно. Когда 
открывают полигон, уже стоит систе-
ма дегазации. А у нас всем владель-
цам было наплевать на это.

«Вряд ли у нас может быть 
конфликт интересов»
— Один из проблемных проектов 
— строительство платной трассы 
Виноградово—Болтино—Тарасов-
ка, против которой выступают 
жители Тарасовки и Черкизово. 
Они считают, что шоссе пройдет 
через санитарную зону водокана-
ла. Какое решение можно найти в 
этой ситуации? 
— Строительство дороги не приведет 
к загрязнению источников питьево-
го водоснабжения. В районе Мытищ 
Акуловский водопроводный канал 
будет заключен в трубопровод. Эта 
дорога должна разгрузить местные 
трассы, что позволит перераспреде-
лить поток автомобилей с Ярослав-
ского шоссе так, чтобы увеличилась 
доступность к трассам А104 Москва—
Дубна—Москва и М8 «Холмогоры».
— После запуска системы «Пла-
тон» в 2015 году заметно выросла 
нагрузка на региональную дорож-
ную сеть, так как грузовики пыта-
ются объехать платные участки 
дорог. Есть ли вероятность, что 
аналогичная система взимания 
платы для большегрузов появит-
ся в Подмосковье? 
— В 2016 году, если вы помните, 
проект о введении системы «Пла-
тон» на региональных дорогах был 
отклонен Госдумой в первом чте-
нии. Сегодня даже нет заключения 
об экономической эффективности 
от реализации такого проекта на 
уровне области. Тем не менее в 
2016 году Подмосковью от средств 

системы «Платон» был направлен 
почти миллиард — 758 млн руб.
— Есть ли в планах администра-
ции Подмосковья реализовать 
проект, аналогичный программе 
реновации жилья в Москве?
— Как таковой программы ренова-
ции в области нет. У нас регулярно по-
является новый жилой фонд: в год 
строится 9 млн кв. м жилья, это 11% от 
общего объема строительства по всей 
стране. У нас есть программа расселе-
ния из аварийного жилья, позволив-
шая в 2013–2015 годах расселить 
14,5 тыс. человек. В рамках нового 
этапа программы за 2016–2017 годы 
уже расселено 3,2 тыс. человек. До 
конца 2019 года новое жилье получат 
еще 13,8 тыс. человек.
— В Подмосковье существенную 
долю рынка жилищного строи-
тельства занимает «Самолет Деве-
лопмент». Эта компания, как счи-
тается на рынке, принадлежит ва-
шему брату. Нет ли здесь конфлик-
та интересов?
— «Самолет Девелопмент», который 
строит в Подмосковье, принадлежит 
гендиректору компании Игорю Евту-
шевскому и Михаилу Кенину (они яв-
ляются партнерами Максима Воробь-
ева, брата губернатора.— 

”
Ъ“). Мой 

брат начал заниматься строительст-
вом еще в 2007 году. И принципиаль-
но не участвует в проектах в Москов-
ской области. У него есть другая ком-
пания — «Самолет. Две столицы», у 
которой объекты в Санкт-Петербурге 
и Москве. Так что конфликта интере-
сов здесь нет и быть не может.

Интервью взял  
Иван Синергиев

«Мы не имеем права валять дурака»

Два пилота в кабине Urban Group  
не нашли общего языка.  
Мы получили то, что получили

Столица была всегда более 
политизирована, у нас другая повестка:  
тут работать надо на земле

По Волоколамску ситуация заключается  
в том, что владельцы мусорного полигона 
«Ядрово» каждый день, каждый час, каждую 
минуту получали и получают деньги, 
извлекают из него максимальную прибыль

Д О С Ь Е М О С К О В С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Московская область имеет площадь 44,3 тыс. кв. км (55-е место по стране). В ее состав 
входят 53 городских округа и 14 муниципальных районов, включающих в себя 61 городское 
и 78 сельских поселений. Численность населения на 1 января 2018 года — 7,5 млн человек 
(2-е место). За первый квартал 2018 года в области родилось 20,6 тыс. человек, умерло 
24,3 тыс. человек. Среднемесячная заработная плата составила 46,6 тыс. руб. (12-е место), 
средняя пенсия — 14,3 тыс. руб. (18-е). Уровень официальной безработицы на конец апреля 
2018 года составлял 0,5% экономически активного населения. ВРП региона в 2017 году 
вырос на 3% и достиг 4,3 трлн руб., объем иностранных инвестиций составил 9,3 млрд руб. 
Дефицит бюджета в 2018 году запланирован в размере 96,9 млрд руб. (доходы — 477,2 млрд 
руб., расходы — 574,2 млрд руб.). Объем госдолга региона на 1 мая 2018 года — 96,8 млрд 
руб. Область занимает 1-е место в стране по объемам жилищного строительства, в янва-
ре—марте 2018 года введено 2429,2 тыс. кв. м. Число зарегистрированных преступлений 
в январе—апреле 2018 года составило 25,8 тыс.

с1

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В О Р О Б Ь Е В  А Н Д Р Е Й  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 14 апреля 1970 года в Красноярске. Окончил Северо-Осетинский университет, 
Академию внешней торговли, Высшую школу экономики, Российскую академию госслужбы. 
Проходил срочную службу в дивизии имени Дзержинского, в том числе в горячих точках.

В 1990-х занимался бизнесом, был основателем и руководителем ЗАО «Русское море», 
а в дальнейшем и одноименной группы компаний — одного из крупнейших продавцов рыбы 
и морепродуктов в России. В конце 1990-х передал бизнес своему брату Максиму и занялся 
политикой. В 2000 году стал помощником вице-премьера — главы МЧС Сергея Шойгу. Тогда же 
Андрей Воробьев основал и возглавил фонд поддержки объединения «Единство» (с 2002 года 
— «Единой России»). С 2002 года — представитель Адыгеи в Совете федерации. В 2003, 2007 
и 2011 годах избирался в Госдуму. В думе шестого созыва занимал пост вице-спикера, возглав-
лял фракцию «Единой России». С 2005 года по февраль 2012 года — председатель центрально-
го исполнительного комитета «Единой России». 8 ноября 2012 года назначен и. о. губернатора 
Московской области. В 2013 году выиграл выборы главы региона (78,94% голосов).

Член высшего совета «Единой России». Награжден орденами Почета, «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени. Кандидат 
экономических наук.
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Как стало известно ”Ъ“, по требованию 
Следственного комитета России (СКР) 
арестован директор департамента инве-
стиций и член правления АО «Российская 
венчурная компания» (РВК) Ян Рязанцев. 
По версии следствия, вместе с Михаи-
лом Чучкевичем — бывшим старшим со-
ветником Анатолия Чубайса в «Роснано» 
и партнером экс-министра по вопросам 
«Открытого правительства» Михаила 
Абызова — он похитил 1,3 млрд руб. под 
предлогом инвестиций в создание сол-
нечных батарей в США. Арестанты свою 
вину не признают, а следствие ищет но-
вых участников махинаций.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере) 
в марте этого года возбудило 2-е управле-
ние по расследованию особо важных дел 
Главного следственного управления (ГСУ) 
СКР по Москве. Подозреваемыми, а затем 
и обвиняемыми по нему стали топ-менед-
жер АО РВК (государственный фонд фон-
дов и институт развития венчурного рынка 
Российской Федерации, один из ключевых 
инструментов государства в деле построе-
ния национальной инновационной систе-
мы), а также член совета директоров управ-
ляющей компании Russian Venture Asset 
Management Ltd Ян Рязанцев и член сове-
та директоров компании Alion Energy Inc., 
соучредитель венчурной компании Bright 
Capital Михаил Чучкевич.

По версии следствия, в декабре 2012 го-
да господин Рязанцев, зная о том, что в АО 
РВК обсуждается выделение средств на раз-
витие компании со штаб-квартирой в Рич-
монде Alion Energy Inc. (специализирует-
ся на разработках в области робототехни-
ки, автоматизации проектирования и стро-
ительства солнечных электростанций), во-
шел в преступный сговор с членом ее сове-
та директоров Михаилом Чучкевичем. За-
тем, как было установлено в ходе следст-
вия, с 2012-го по 2016 год господа Рязанцев 
и Чучкевич через британский фонд RVC I 
LP перечислили по договорам займов в не-
сколько траншей с расчетного счета АО РВК 
в ПАО «Бинбанк» $22,7 млн на счет Alion 
Energy Inc. По данным следствия, перевод 
был осуществлен вопреки решениям со-
вета директоров АО РВК, который в итоге 

не увидел экономической обоснованнос-
ти инвестирования в американскую ком-
панию, находившуюся, как выяснилось, 
в предбанкротном состоянии.

После того как бюджетные средства ока-
зались в Alion Energy Inc., подельники, по 
версии следствия, перевели их на счета дру-
гих компаний, обналичили и присвоили. 
Ущерб АО РВК в рублевом эквиваленте со-
ставил почти 1,3 млрд руб. 

Господа Рязанцев и Чучкевич были за-
держаны сотрудниками ГСУ СКР. Затем им 
было предъявлено обвинение в мошенни-
честве, а Пресненский райсуд Москвы удов-
летворил ходатайства об их арестах на два 
месяца. В частности, господин Чучкевич 
оказался в СИЗО, потому что имел вид на 

жительство на Украине, куда, по версии 
ГСУ СКР, мог скрыться от следствия и суда.

Представители защиты господина Чучке-
вича от комментариев по уголовному делу 
воздержались, однако известно, что оба об-
виняемых вину в хищении отрицают. Их 
адвокаты собираются обжаловать аресты 
в Мосгорсуде. Однако, по версии следствия, 
их причастность к махинациям подтвержда-
ется показаниями свидетелей и изъятыми 
по делу документами. Кроме того, не исклю-
чено, что в деле могут появиться новые фи-
гуранты. В АО РВК оперативно получить ком-
ментарии 

”
Ъ“ не удалось. Однако известно, 

что компания будет признана потерпевшей 
по уголовному делу и сможет заявить к обви-
няемым иск на сумму похищенного. В окру-
жении экс-министра по вопросам «Открыто-
го правительства» Михаила Абызова 

”
Ъ“ за-

явили, что к текущей деятельности венчур-
ной компании Bright Capital, где партнером 
являлся господин Чучкевич, он уже не име-
ет отношения.

Юрий Сенаторов

Инвестиции в США из России  
оказались криминальными
За хищения бюджетных средств арестован член правления 
Российской венчурной компании 

Правозащитные организации «Гражда-
нин и армия» и «Солдатские матери 
Санкт-Петербурга» добиваются в Красно-
дарском краевом суде отмены пригово-
ра пацифисту Игорю Суворову, осужден-
ному за уклонение от военной службы. 
Это первое дело, в котором призывник 
лишен предоставленного ему ранее пра-
ва на прохождение альтернативной гра-
жданской службы (АГС). Порядок аннули-
рования права на АГС законодательством 
не урегулирован, что на практике «ведет 
к произволу», отмечают эксперты. В 2017 
году за уклонение от призыва были осу-
ждены 650 человек, только дважды суды 
вынесли оправдательные приговоры.

Сегодня Краснодарский краевой суд рас-
смотрит апелляционную жалобу студента-за-
очника Кубанского университета Игоря Суво-
рова, которому Гулькевичский райсуд прису-
дил штраф в 20 тыс. руб. по ч. 1 ст. 328 Уголов-
ного кодекса (УК) за уклонение от военной 
службы. Осужденный оспаривает приговор, 
доказывая, что призывная комиссия ранее 
предоставила ему право на АГС, от прохожде-
ния которой он не уклонялся.

Как признал суд первой инстанции, Игорь 
Суворов совершил преступление, не явив-
шись в военкомат по врученным ему повест-
кам. Ему предписывалось пройти медосви-
детельствование и присутствовать на засе-
дании призывной комиссии, которая ранее 
признала его право на АГС, но еще не выдала 
предписание о месте прохождения. Призыв-
ник настаивал в суде, что в двух повестках го-
ворилось о явке на «мероприятия, связанные 
с призывом на военную службу», поэтому он 
их проигнорировал. Но в военкомате сочли, 
что Игорь Суворов, не явившись по повестке 
к врачам, уклонился от призыва на АГС, что 
по той же ст. 328 УК влечет призыв в армию. 
Резолюцию об этом вынес лично военный ко-
миссар, что, по мнению защиты, нарушает 
требования закона, поскольку отменять пра-
во на АГС могла лишь призывная комиссия. 
Она спорный вопрос не рассматривала, но 
неявку на ее заседание по «военной» повестке 
прокурор назвал «прямым преступным умы-
слом», что и послужило основанием для уго-
ловного дела. Хотя призывник и его защит-
ник Арсений Левинсон («Гражданин и армия») 
настаивали, что военные должны были при-
слать ему повестку на медкомиссию для про-
хождения АГС. Эту процедуру он не успел за-
вершить при посещении военкомата (в част-
ности, потому что отказался по требованию 
врача «раздеться в коридоре»).

Защита осужденного утверждает, что соста-
ва преступления в деле нет, приговор вынесен 
с многочисленными нарушениями норм рос-
сийского и международного права, в том числе 
на «свободу мысли и совести»: «Не являясь по 
повесткам с целью призыва в вооруженные си-
лы, Игорь Суворов защищал свое право на про-

хождение альтернативной службы без оружия 
в руках». В апелляционной жалобе также цити-
руются многочисленные высказывания судьи 
первой инстанции Юрия Ермакова, которые, 
по мнению защиты, свидетельствовали о его 
неуважении к участникам процесса, предвзя-
тости и пренебрежении к АГС. Судья утвер-
ждал, что «у нас армия достаточно мощная се-
годня, чтобы раком поставить весь мир» и, бес-
порядочно цитируя Наполеона Бонапарта вме-
сте с обсценной лексикой, предупредил подсу-
димого: «Если вы не умеете себя защитить, зна-
чит, знайте, что завтра будете за кем-то дерьмо 
выгребать. За американцами, за НАТО, за Кита-
ем, за другими, за третьими, понимаете? Тогда 
вы уже права так не качнете, как в военкома-
те». Отметим, что поведение судьи Ермакова на 
этом и ряде других процессов привлекло вни-
мание общественности. После обнародования 
аудиозаписи его высказываний ранее претен-
довавший на пост председателя райсуда в мае 
этого года господин Ермаков ушел в отставку.

«Это конституционный вопрос: государ-
ство в лице призывной комиссии признало, 
что Игорь Суворов — пацифист и имеет право 
служить АГС, а военком по надуманным при-
чинам проигнорировал это решение»,— ска-
зал 

”
Ъ“ юрист организации «Солдатские мате-

ри Санкт-Петербурга» Александр Передрук. 
В 2017 году, по данным правозащитников, по 
ст. 328 УК (уклонение от призыва на военную 
службу) были осуждены 650 человек. Лишь 
дважды суды вынесли оправдательные при-
говоры, которых добились юристы «Гражда-
нина и армии» и «Солдатских матерей Санкт-
Петербурга».

Отметим, что Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ) в прошлом году коммуни-
цировал жалобу петербургского пацифиста 
Максима Дягилева на отказ ему в праве на 
АГС. Правительство РФ представило в ЕСПЧ 
данные Минобороны, что в 2014–2017 годах 
в РФ подано 4110 заявлений о замене военной 
службы АГС, из них удовлетворено 4022 (98%). 
Однако в Санкт-Петербурге, согласно офици-
альному ответу военкомата на адвокатский 
запрос представителя заявителя Сергея Голуб-
ка, за 2014–2017 годы из 560 заявлений было 
удовлетворено 325 (58%). Таким образом, ко-
личество отказов в Петербурге (235) оказалось 
втрое больше, чем в данных по стране (88). По 
словам господина Передрука, это вызывает 
сомнения в достоверности федеральной ста-
тистики, тем более что за тот же период суды 
не менее чем в 123 решениях отклоняли иски 
от оспаривания отказов в праве на АГС. При 
этом в деле Суворова впервые спор идет не об 
отказе в праве на АГС, а о лишении этого уже 
признанного призывной комиссией права. 
«Порядок принятия такого решения законо-
дательством не урегулирован, что ведет к про-
изволу»,— сказал он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Пацифист отстаивает 
право не быть уклонистом
Призывник Игорь Суворов  
судится с военкоматом

В ливийском Триполи сегодня долж-
но состояться решающее заседание 
по делу о задержании в 2016 году тан-
кера «Теметерон», в команду которого 
входили трое россиян. Один из них уже 
вернулся домой, двоим же грозят тю-
ремные сроки до пяти лет — их обвиня-
ют в контрабанде нефти. Вопрос о судь-
бе моряков российские официальные 
лица поднимали в ходе всех последних 
контактов с ливийской стороной, и ди-
пломатические источники ”Ъ“ в Москве 
надеются, что россиян освободят в зале 
суда. В посольстве Ливии в РФ ”Ъ“, од-
нако, не смогли прокомментировать ве-
роятность такого сценария.

Сегодня в Триполи может решиться судь-
ба двух российских моряков — Владимира 
Текучева и Сергея Самойлова. Капитан и его 
старший помощник были арестованы ли-
вийскими властями 28 июня 2016 года в ходе 
задержания танкера «Теметерон». На момент 
ареста судно успело выйти из территориаль-
ных вод Ливии, однако береговая охрана раз-
вернула его и принудила вернуться в порт от-
правления. По данным следствия, на борту 
танкера было обнаружено около 5 тыс. тонн 
контрабандного дизельного топлива.

В команду судна помимо трех граждан 
России входили пятеро украинцев и один 
грек. Танкер принадлежит греческой фир-
ме, но шел под флагом Белиза. Моряков об-
винили в нанесении ущерба национальной 
экономике посредством контрабанды неф-
тепродуктов и их продажи в обход офици-
альных процедур, а также пересечении гра-
ницы без виз. 2 марта 2017 года большую 
часть экипажа (в том числе гражданина РФ 

старшего механика Игоря Пащенко) осво-
бодили. Однако капитан и его старший по-
мощник остаются в заключении.

Российская сторона сетует, что ливий-
ские власти затягивают судебный процесс. 
«Вопрос освобождения моряков поднимал-
ся на нескольких встречах глав внешнепо-
литических ведомств России и Ливии,— на-
поминает один из дипломатических источ-
ников 

”
Ъ“ в Москве.— Возлагались опреде-

ленные надежды на помощь со стороны вре-
менного поверенного Ливии в РФ, который 
заверял в скорейшем освобождении рос-
сийских граждан. Однако каких-либо ре-
альных действий, направленных на освобо-
ждение моряков, с его стороны и со стороны 
посольства предпринято не было». По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, на первые пять заседа-

ний суда обвиняемых не привозили с места 
задержания, поэтому полгода процесс фак-
тически откладывался. Первый раз россия-
не прибыли на заседание суда только в ян-
варе 2018 года.

В посольстве Ливии 
”
Ъ“ вчера не смогли 

прокомментировать ситуацию вокруг рос-
сийских моряков.

Тем не менее власти РФ надеются, что 
россиян освободят в зале суда. Процесс ос-
вобождения российских граждан куриру-
ет контактная группа по внутриливийско-
му урегулированию, возглавляемая помощ-
ником главы Чеченской Республики Львом 
Деньговым. Группа была создана по иници-
ативе МИД РФ, Госдумы и главы Чечни. По 
словам дипломатических источников 

”
Ъ“, 

«с целью обеспечения скорейшего освобо-
ждения российских граждан контактной 
группой была нанята группа ливийских ад-

вокатов». «По Уголовному кодексу Ливии за 
инкриминируемое морякам деяние полага-
ется ответственность в виде лишения свобо-
ды на срок от шести месяцев до пяти лет,— 
поясняет один из собеседников 

”
Ъ“.— Соот-

ветственно, российские моряки уже отбыли 
минимальный срок, и в случае вынесения 
соответствующего решения судом он может 
быть зачтен и их смогут отпустить уже в за-
ле заседаний».

Ранее властям РФ удалось добиться осво-
бождения экипажей танкера «Механик Че-
ботарев» и сухогруза «Мерле». Первых так-
же подозревали в контрабанде нефти, вто-
рых — в незаконной попытке вывоза ме-
таллолома. При этом после каждого задер-
жания моряков в ливийских водах МИД 
РФ призывал российских операторов, осу-
ществляющих международные перевозки, 
а также граждан РФ, входящих в экипажи 
воздушных и морских судов, воздерживать-
ся от посещения Ливии по «соображениям 
безопасности».

Напомним, в Ливии после падения 
в 2011 году режима Муаммара Каддафи воз-
никли два основных центра силы: между-
народно признанное правительство Фай-
еза Сарраджа в Триполи и базирующая-
ся в Тобруке Ливийская национальная ар-
мия (ЛНА) генерала Халифы Хафтара. При 
этом право экспортировать нефть есть толь-
ко у официально признанных властей, в то 
время как большую часть месторождений, 
терминалов и портов контролируют силы 
ЛНА. В то же время в стране остаются реги-
оны (в том числе нефтеносные), не подкон-
трольные ни одной из сторон.

Елена Черненко

Капитану и старпому  
прокладывают курс домой
Российским морякам в Ливии грозит до пяти лет тюрьмы

Как стало известно ”Ъ“, в Москве за по-
собничество экс-владельцу банка «Рос-
сийский кредит» Анатолию Мотылеву 
в мошенничестве и растрате под стра-
жу взят инженер Игорь Швец. Он высту-
пил поручителем по кредитам на общую 
сумму более 700 млн руб., которые не 
были возвращены банку. Адвокаты на-
зывают подобные займы не криминаль-
ными, а техническими.

До своего ареста Басманным райсудом 
(Мосгорсуд оставил соответствующее реше-
ние в силе) Игорь Швец, уроженец Ессенту-
ков, работавший инженером в ОАО ИКМА, 
в течение трех лет проходил свидетелем по 
уголовному делу о хищениях в банке «Рос-
сийский кредит». Само расследование на-
чалось в ГСУ СКР еще в 2015 году — в отно-
шении экс-владельца кредитного учрежде-
ния Анатолия Мотылева, скрывающегося от 
следствия в Великобритании.

В 2015–2016 годах господин Швец неод-
нократно давал показания следствию, кото-
рое потом оставило его в покое. Однако в се-
редине весны этого года он неожиданно по-
лучил повестку с вызовом на допрос в каче-
стве подозреваемого. Явившись к следовате-
лю с больничным на руках, незадолго до это-
го перенесший операцию господин Швец 
после допроса был обвинен в пособничест-
ве мошенничеству и растрате в особо круп-
ном размере (ч. 5 ст. 33; ч. 4 ст. 159; ч. 5 ст.  33; 
ч. 4 ст. 160 УК РФ), совершенными господи-
ном Мотылевым и топ-менеджерами банка 
«Российский кредит».

Интересно, что, став обвиняемым, госпо-
дин Швец без конвоя отправился в Басман-
ный райсуд, который определил его в СИЗО. 
В Мосгорсуде адвокаты, приводя обстоятель-
ства задержания и ареста своего клиента, от-
мечали, что у него явно не было даже наме-
рений на то, чтобы скрыться от расследова-
ния или помешать ему. Тем более, отмечали 
они, страдающий рядом серьезных заболе-
ваний господин Швец является инвалидом 
второй группы. Защитники просили огра-
ничиться в отношении обвиняемого домаш-
ним арестом, однако эти аргументы в апел-
ляционной инстанции не приняли.

По версии следствия, в 2013–2015 го-
дах инженер являлся соучастником хи-
щения из банка «Российский кредит» бо-
лее 700 млн руб. заемных средств, кото-
рые тот выдавал (на суммы от 21 млн до 
114 млн руб.) ОАО ИКМА, ОАО «ТМ Ин-
жиниринг», ООО «Агентство инвестиций 
и финансов МАИФ», ООО «Артстрой», ООО 
«Стройтэк», ООО «Спецстрой-14» и т. д. Во 
всех этих случаях господин Швец высту-
пал пору чителем по невозвращенным кре-
дитам. Сами средства были обналичены 
и присвоены предполагаемыми участни-
ками мошеннических схем. Одним из них 
в СКР считают бывшего заместителя пред-
седателя правления банка «Российский 
кредит» Дмитрия Глазачева (о его деле 

”
Ъ“ 

подробно рассказывал 18 апреля). Он, как 
и господин Швец, длительное время про-
ходил свидетелем по делу Анатолия Моты-
лева, а после активизации расследования 
оказался в СИЗО.

При этом следует отметить, что по тре-
бованию кредиторов арбитражный суд Мо-
сквы признал господина Швеца банкротом, 
придя к выводу, что неисполненные им обя-
зательства явно свидетельствуют о его недо-
бросовестном поведении. В пользу кредито-
ров с банкрота удалось взыскать чуть более 
141 тыс. руб.

Получить комментарии представителей 
защиты господина Швеца 

”
Ъ“ не удалось. 

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией, на-

зывают займы, за которые он был привле-
чен к уголовной ответственности, техниче-
скими — якобы деньги не похищались из 
банка, а за вычетом определенного процен-
та возвращались его топ-менеджерам налич-
ными и использовались на нужды самого же 
«Роскреда».

Напомним, что Анатолий Мотылев про-
ходит по еще одному уголовному делу — 
о хищении его помощницей Ольгой Ивано-
вой и гендиректором ООО «Брокерские и де-
позитарные услуги» Станиславом Маркее-
вым 700 млн руб. из М-банка. Защита госпо-
дина Маркеева также называет вменяемое 
ему хищение техническим займом.

Николай Сергеев

Анатолию Мотылеву 
нашли поручителя
Арестован инженер, поручившийся 
за невозвращенные 700 миллионов

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Я Н  Р Я З А Н Ц Е В

Рязанцев Ян Владимирович родился 
в 1963 году. Окончил Тамбовский 
институт химического машиностроения 
по специальности «автоматизация 
химических производств».

Был одним из пионеров технологи-
ческого предпринимательства в СССР. 
В 1987 году основал одну из первых 
независимых коммерческих научных 
организаций — Фонд технического твор-
чества. В 1990 году создал и возглавил 
компанию «Новые системы». В 1990-х 
годах эта компания финансировала 
и осуществляла несколько проектов 
в области альтернативной энергетики, 
электрофизики, приборостроения.

С 2002 по 2007 год работал 
начальником отдела инвестиционных 
проектов и перспективных технологий 
Центрального научно-исследовательско-
го технологического института (Москва). 
С 2007 года занимал пост директора 

по инвестициям, а впоследствии — 
директора департамента инвестиций 
ОАО «Российская венчурная компания» 
(РВК). Руководил организацией и прове-
дением конкурсных отборов управляю-
щих компаний по передаче средств ОАО 
РВК в доверительное управление и по 
итогам конкурсов — формированием 
закрытых паевых венчурных фондов 
с общей капитализацией 19,8 млрд руб.

Является сопредседателем 
нескольких региональных комиссий 
по развитию венчурного рынка, автор 
ряда публикаций в СМИ и докладов на 
российских и международных конферен-
циях; в сфере его научных интересов — 
вопросы фундаментальной физики 
и математической логики, робототех-
ники, теории и практики применения 
систем управления и новых инженерных 
решений в различных сферах промыш-
ленности.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  М И Х А И Л  Ч У Ч К Е В И Ч

Чучкевич Михаил Михайлович родился 
25 мая 1970 года в Белоруссии. 
Окончил социологический факультет 
МГУ (1996). Кандидат социологических 
наук, тема диссертации: «Сетевые 
организации: генезис, структура, 
управление» (1999).

Трудовую деятельность начал 
в 1987 году с должности слесаря 
на оптико-механическом объедине-
нии БелОМО. В 1995 году работал 
консультантом по странам СНГ 
в Лондоне в страховой брокерской 
компании C. E. Health at Lloyd’s и Price 
Waterhouse. С 1996 по 1997 год рабо-
тал в представительстве C. E. Health 
at Lloyd’s в Москве, где отвечал за 
формирование портфеля клиентов 
компании в России и СНГ. С 1998 по 
2000 год — генеральный директор 
ООО «ВФК-Инвест» (Москва). С 2001 
по 2003 год — управляющий партнер 

компании «Системное управление 
бизнесом» (Минск).

С 2004 по 2006 год — партнер 
компаний «Финэкспертиза-Консалтинг» 
и «Финэкспертиза-Капитал» (Москва). 
С декабря 2006 года — управляющий 
партнер ЗАО «Кловер инвестментс». 
С октября 2007 года — директор 
Центра корпоративного развития 
атомной отрасли в части экспертного 
обеспечения корпоративной реформы 
госкорпорации «Росатом» (ФГУП 
«ЦНИИатоминформ»). С 2008 по 2011 
год — директор проектного офиса, 
старший советник председателя 
правления в «Роснано». В 2010 году 
основал вместе с топ-менеджерами 
холдинга RU-COM Михаилом Абызо-
вым (бывший министр РФ) и Борисом 
Рябовым независимую венчурную 
компанию Bright Capital, где стал 
управляющим партнером.

Члена правления АО РВК Яна  
Рязанцева следствие считает  
участником хищения около 
$23 млн бюджетных средств, 
 якобы инвестированных в со-
здание солнечных  батарей 
ФОТО ГРИГОРИЯ СОБЧЕНКО



Колумбия проголосовала 
против Венесуэлы
Президентом избран правый политик Иван Дуке

На ближайшие четыре го-
да Колумбия останется 
одним из лидеров правого 
фланга стран Латинской 
Америки. Победителем 
президентских выборов 
стал представитель пар-
тии «Демократический 
центр» Иван Дуке. По сло-
вам опрошенных ”Ъ“ экс-
пертов, многие избира-
тели отдали ему голоса 
из опасения, что в ином 
случае  страна скатится 
«к венесуэльской моде-
ли развития». Избрание 
господина Дуке стало не-
приятным сюрпризом не 
только для властей Вене-
суэлы, но и для бывших 
бойцов Революционных 
вооруженных сил Колум-
бии (FARC). Новый гла-
ва государства близок 
к экс-президенту  Альваро 
Урибе, который всегда 
был ярым противником 
сделки между властями 
и  повстанцами.

Кандидат от «Демократи-
ческого центра» Иван Дуке 
произнес победную речь, не 
дожидаясь окончания под-
счета голосов, поданных на 
воскресных выборах. «Хо-
чу сказать вам, колумбий-
скому народу, что направлю 
всю свою энергию на объ-
единение страны»,— зая-
вил новоизбранный прези-
дент. В его способность объ-
единить страну в ходе вто-
рого тура голосования по-
верили 53,9% избирателей. 
Соперник господина Дуке, 
кандидат с левыми взгля-
дами Густаво Петро, набрал 
41,8%  голосов.

Долгое время деятель-
ность Ивана Дуке была свя-
зана с финансовой сферой. 
Но последние четыре года 
он был членом Сената, а до 
этого — советником быв-
шего президента Колумбии 
Альваро Урибе (2002–2010). 
Именно господин Урибе 
в 2014 году основал партию 
«Демократический центр», 
от которой участвовал в вы-
борах Иван Дуке. На посту 
президента Альваро Ури-
бе считал своими главны-
ми целями борьбу с оборо-
том наркотиков и леворади-
кальными повстанцами, из-
за чего на него неоднократ-
но совершались покуше-

ния. Созданная им полити-
ческая сила противопостав-
ляла себя правящей партии 
и выступала против поли-
тики президента Хуана Ма-
нуэля Сантоса (2010–2018). 
В первую очередь членов 
«Демократического центра» 
не устраивали переговоры 
с леворадикальной группи-
ровкой FARC, которая более 
полувека силовыми мето-
дами пыталась установить 
в Колумбии социализм. Го-
сподин Сантос более четы-
рех лет вел переговоры с ли-
дерами группировки, в ито-
ге в 2017 году FARC объяви-
ла о начале разоружения 
и вскоре превратилась в од-
ноименную партию.

Приход к власти Ива-
на Дуке ставит под во-
прос будущее соглашения 
с FARC — в частности, из-
за того, что новоизбранный 
президент сильно зависит 
от Альваро Урибе. «Пока нет 
оснований считать Дуке не-
зависимым политиком,— 
утверждает профессор уни-

верситета ICESI (Кали, Ко-
лумбия) Владимир Рувин-
ский.— У него чрезвычай-
но мало собственного поли-
тического опыта, и во вре-
мя предвыборных дебатов 
он продемонстрировал от-
сутствие собственной пози-
ции по многим вопросам. 
Люди голосовали за или 
против программы Урибе, 
а не Дуке».

Профессор Колумбий-
ского университета Росарио 
Сандра Ботеро также не сом-
невается, что «Альваро Ури-
бе играет очень и очень важ-
ную роль в победе Ивана Ду-
ке». «Чуть больше года назад 
Иван Дуке был не очень из-
вестным даже на националь-
ном уровне сенатором. Сво-
ей популярностью он обя-
зан партии, возглавляемой 
Альваро Урибе»,— рассказы-
вает госпожа Ботеро. В то же 
время ее коллега Янн Бассет 
считает, что новый прези-
дент все-таки «будет пытать-
ся управлять страной по-но-
вому и соответствовать сво-

ему стилю молодого техно-
крата», ведь не зря в своей 
победной речи он говорил 
о «смене поколений».

Впрочем, пока Иван Дуке 
демонстрирует полное еди-
номыслие со своим настав-
ником. Выступая перед сто-
ронниками после своей по-
беды, политик заявил, что 
в соглашение с FARC нужно 
внести поправки. При этом 
он пояснил, что «ценит мир» 
и «не позволит, чтобы мир 
был разрушен». Владимир 
Рувинский полагает, что 
«изменения коснутся в пер-
вую очередь юридических 
тонкостей амнистии (быв-
ших членов FARC.— 

”
Ъ“)» 

и не будут существенными. 
«Уверен, что колумбийские 
элиты не хотят возврата 
к активной фазе вооружен-
ного конфликта и Альваро 
Урибе это понимает»,— от-
мечает эксперт. Сандра Бо-
теро добавляет, что в своей 
предвыборной программе 
Иван Дуке обещал, что «про-
ведет конституционную ре-

форму, в результате кото-
рой торговля наркотика-
ми будет относиться к пре-
ступлениям, после совер-
шения которых нельзя по-
пасть под амнистию, и это 
может затронуть экс-боеви-
ков FARC».

При этом Владимир Ру-
винский объясняет, что сто-
ронники господина Дуке 
вряд ли ждут «кардиналь-
ного пересмотра условий 
мира». «Многие из голосов 
за Ивана Дуке — это голо-
са страха перед приходом 
к власти левых сил и ска-
тывания Колумбии к вене-
суэльской модели разви-
тия»,— поясняет эксперт.

Отметим, что лидер FARC 
Родриго Лондоньо уже по-
здравил Ивана Дуке с побе-
дой и предложил ему «рабо-
тать вместе, поскольку до-
рога надежды открыта». Он 
добавил, что «мирный про-
цесс приносит свои плоды» 
и бросать работу в этом на-
правлении нельзя.

Екатерина Мареева

Победа Ивана Дуке и выдвигавшейся с ним на пост вице-президента Марты Лусии Рамирес (в центре) 
гарантировала, что Колумбия не пойдет по пути соседней Венесуэлы   ФОТО REUTERS

«Сейчас мы имеем дело с самой напряженной ситуацией с начала года»
Замглавы мониторинговой миссии ОБСЕ на Украине об эскалации обстановки в Донбассе

На минувшей неделе в Берлине 
прошли переговоры министров 
иностранных дел «нормандско-
го формата» (РФ, Украины, Гер-
мании и Франции). А вчера обста-
новку в Донбассе обсудили в ходе 
встречи в Париже помощники 
 лидеров «четверки». Между тем 
на востоке Украины наблюда-
ется эскалация насилия. О том, 
с чем она связана и что необходи-
мо сделать, чтобы нарушения ре-
жима перемирия прекратились, 
первый замглавы специальной 
мониторинговой миссии (СММ) 
ОБСЕ на Украине Александр Хуг 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
Елене Черненко.

— На днях вы заявили о «росте ко-
личества нарушений прекраще-
ния огня, опасных случаев, с ко-
торыми сталкиваются патрули, 
и жертв среди гражданского насе-
ления, случаев повреждения объ-
ектов гражданской инфраструк-
туры и применения тяжелого во-
оружения». По вашим данным, 
какая из сторон несет основную 
ответственность за обострение 
обстановки?
— Как вы знаете, результаты наших 
наблюдений доступны для всех на 
веб-сайте ОБСЕ. И, как вы также на-
верняка знаете, СММ ОБСЕ оперирует 
только фактами. А факты таковы, что 
режим прекращения огня нарушает-
ся по обе стороны от линии соприкос-
новения. Стороны продолжают удер-
живать вооружения в местах, где их 
не должно быть. И ни одна из сторон 
не соблюдает достигнутые в Минске 
договоренности относительно проти-
воминной деятельности.
— У вас есть конкретные цифры?
— Что касается случаев нарушения 
режима прекращения огня, то их 

количество за минувшую неделю 
выросло на 70% по сравнению с пре-
дыдущей неделей. По нашим на-
блюдениям, в четыре раза увеличи-
лось количество вооружений, рас-
положенных с нарушением линий 
отвода. Ответственность за эти на-
рушения, как я уже говорил, несут 
обе стороны. Они взяли на себя обя-
зательства, подписавшись под доку-
ментами, и они обязаны их выпол-
нять. Но в жилых районах и вокруг 
них по-прежнему находятся люди 
в военной форме и вооружения, 
и там по-прежнему получают ране-
ния и гибнут гражданские лица, 
а также разрушается инфраструк-
тура. По этим районам продолжают 
наноситься удары, часто с примене-
нием вооружений неизбирательно-
го действия, таких как реактивные 
системы залпового огня, что ведет 
к большому количеству жертв и се-
рьезным повреждениям.
— Но, суммируя выводы наблю-
дателей, вы же можете сказать, 

какая из сторон активнее нару-
шает перемирие?
— Это же не математическая задач-
ка. И это не игра в настольный тен-
нис, где ясно, кто первым подает, 
а кто принимает. Все не так просто. 
Нарушения совершаются в разное 
время в разных точках, где-то ситу-
ация обостряется, где-то стабили-
зируется, но ненадолго, что не по-
зволяет дать объективный ответ на 
ваш вопрос. Стороны при этом пу-
блично заявили о том, что оставля-
ют за собой право открывать ответ-
ный огонь. В этих публичных за-
явлениях можно увидеть, что они 
допускают, что нарушают и гото-
вы нарушать согласованный ими 
режим прекращения огня. Мин-
ские соглашения не предусма-
тривают ответный огонь в качест-
ве исключения. Любой произве-
денный выстрел уже является на-
рушением обещания не исполь-
зовать вооружение, чем бы это 
ни  оправдывалось.

И ни одна из сторон не может по-
хвастаться тем, что достаточно дела-
ет для предупреждения этих нару-
шений. За минувший год мы видели 
более 4 тыс. единиц тяжелых воору-
жений в местах, где они не должны 
находиться. И эти вооружения не бы-
ли перемещены в положенные ме-
ста, по крайней мере нам неизвест-
но о таких перемещениях. Эту ситу-
ацию необходимо исправить. Сторо-
ны просто не реагируют на зафикси-
рованные нами нарушения, что ве-
дет к безответственности. Это поро-
ждает безнаказанность, которая в ко-
нечном итоге влечет за собой даль-
нейшие нарушения.
— С чем вы связываете нынеш-
нюю эскалацию?
— Увеличение числа нарушений ре-
жима прекращения огня мы наблю-
даем с середины мая. И сейчас мы 
имеем дело с самой напряженной 
ситуацией с начала года. Но такие 
циклы вооруженного насилия мы 
уже наблюдали и раньше, что вновь 
подводит нас к выводу, что сторо-
ны обладают всеми возможностя-
ми управлять ситуацией на местах. 
Во время праздников и по таким слу-
чаям, как начало учебного года или 
сбор урожая, количество наруше-
ний перемирия снижается, но по-
том вновь растет.

И пока ключевые пункты догово-
ренностей не будут выполнены, си-
туация не изменится. Необходимо 
прекратить огонь, отвести вооруже-
ние, развести силы и средства и про-
вести разминирование. Иначе люди 
будут продолжать гибнуть.
— В Берлине глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, говоря о договорен-
ности по разведению тяжелых во-
оружений и боевых подразделе-
ний возле станицы Луганской, за-
явил, что «уже полтора года укра-

инское правительство требует, 
чтобы разведение началось толь-
ко после того, как будет минимум 
неделя полной тишины». «Мис-
сия ОБСЕ за полтора года 21 раз 
уже докладывала, что в станице 
Луганской неделя или даже боль-
ше прошла абсолютно спокойно. 
Украинские представители гово-
рят: 

”
Это ваша статистика, а мы 

зафиксировали несколько вы-
стрелов“»,— сказал он. Действи-
тельно ли было множество пери-
одов длительного затишья в рай-
оне этого пункта?
— Я не могу комментировать заяв-
ление российского министра ино-
странных дел. Но могу привести 
факты, которые отражены и в наших 
ежедневных отчетах. В станице Лу-
ганской на линии соприкосновения 
расположена патрульная база СММ, 
которая работает на постоянной ос-
нове. Там круглосуточно находятся 
наши наблюдатели. Также там рас-
положены две наши камеры: одна 
на стороне, подконтрольной укра-
инскому правительству, а другая — 
на неподконтрольной стороне. Они 
тоже круглосуточно осуществляют 
мониторинг ситуации в этом рай-
оне. Кроме того, в данном населен-
ном пункте работают наши регуляр-
ные патрули. Было несколько семид-
невных периодов времени, на про-
тяжении которых СММ не регистри-
ровала нарушений режима прекра-
щения огня в этом районе. И при 
этом миссия не наблюдала никаких 
признаков разведения сил и средств 
в этом месте — ни одной из сторон, 
обязавшихся сделать это.

Пока не произойдет разведение 
сил и средств как в этом конкрет-
ном районе, так и в других местах, 
где стороны находятся близко друг 
от друга, нарушения будут продол-

жаться. Близость сил и средств созда-
ет высокое напряжение, что, в свою 
очередь, ведет к насилию. Я не уста-
ну повторять: пока не будут полно-
стью выполнены требования о раз-
ведении сил и средств, ситуация луч-
ше не станет.
— Но вы подтверждаете, что бы-
ло несколько недель без наруше-
ния режима прекращения огня 
в этом районе?
— Было несколько недель, в течение 
которых патрули СММ не зафикси-
ровали нарушений режима прекра-
щения огня на участке разведения 
сил и средств.
— Правда ли, как утверждает рос-
сийская сторона, что после уже 
состоявшегося успешного раз-
ведения сил в районе населен-
ных пунктов Петровское и Золо-
тое украинские вооруженные си-
лы вновь заняли свои позиции 
в этих районах?
— На участках разведения в районах 
Золотого и Петровского СММ зафик-
сировала присутствие как вооружен-
ных сил Украины, так и вооружен-
ных формирований (самопровозгла-
шенных республик Донецка и Лу-
ганска.— 

”
Ъ“). Там появились но-

вые траншеи и позиции, вооружен-
ные лица из вооруженных форми-
рований и военнослужащие воору-
женных сил Украины, военная тех-
ника, а также наши наблюдатели от-
метили нарушения режима прекра-
щения огня на этих участках разве-
дения сил и средств.
— То есть ситуация в этих рай-
онах стабилизировалась, но те-
перь опять ухудшается, и в этом 
виновны обе стороны?
— Да, это так.

полная версия 
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мировая политика
Старый контракт  
для нового премьера
Москва хочет поставить Еревану 
боевые самолеты Су-30СМ  
ранее 2024 года

Как стало известно ”Ъ“, неза-
долго до смены власти в Арме-
нии Минобороны страны отложи-
ло вопрос о закупке российских 
многофункциональных истре-
бителей Су-30СМ до 2024 года. 
Контракт, подразумевающий по-
ставку армянским ВВС не менее 
одной эскадрильи, был подписан 
в 2012 году, но так и не вступил 
в силу из-за финансовых сложно-
стей заказчика. По данным ”Ъ“, 
Россия рассчитывает реализо-
вать соглашение уже с новым ру-
ководством Армении. Премьер 
Никол Пашинян уже посидел в ка-
бине Су-30СМ и назвал истреби-
тель «одним из лучших в мире».

Разговоры о желании Арме-
нии приобрести Су-30СМ возобно-
вились после того, как Никол Па-
шинян выложил в социальной се-
ти Facebook фотографию, на кото-
рой он находится в кабине самоле-
та, расположенного в военном аэро-
порту Эребуни (там находится 3624-
я российская авиабаза). «Су-30СМ — 
один из лучших истребителей ми-
ра. Уже нахожусь в Ереване»,— на-
писал глава армянского правитель-
ства. Каких-либо дополнительных 
подробностей он не привел, не ком-
ментировали его действия и в Ми-
нобороны Армении. Однако по све-
дениям военного эксперта Леони-
да Нерсисяна, переговоры по закуп-
ке Ереваном некоторого количест-
ва Су-30СМ «находятся в достаточно 
продвинутой стадии», подписание 
контракта при удачном и гладком 
стечении обстоятельств ожидается 
в течение ближайших одного-двух 
лет (цитата по Regnum). В ФСВТС 
и «Рособоронэкспорте», впрочем, 

”
Ъ“ сообщили, что информацией об 

этом не  располагают.
Как рассказали 

”
Ъ“ несколько топ-

менеджеров авиационной промыш-
ленности, предметный интерес к Су-
30СМ армянские военные начали 
проявлять еще в 2010 году из-за не-
обходимости обновления парка ВВС 
(их основу составляют советские Су-
25 и Су-27, большая часть из кото-
рых нуждается в капитально-восста-
новительном ремонте и модерниза-
ции). Более того, примерно в 2012 го-
ду Москва и Ереван подписали кон-
тракт, по условиям которого Арме-
ния должна была получить в тече-
ние нескольких лет не менее 12 ис-
требителей (санкцию на их постав-
ку, по данным 

”
Ъ“, тогда же дал Вла-

димир Путин). Но соглашение в си-
лу так и не вступило из-за финансо-
вых трудностей заказчика. С тех пор 
стороны периодически и безуспеш-
но обсуждали перспективы практи-
ческой реализации контракта. При-

чем помимо самолетов (в Москве пы-
тались решить финансовую пробле-
му Еревана, разрешив ему приобре-
сти самолеты по внутрироссийским, 
а не экспортным ценам) Армении 
было необходимо закупать и другое 
вооружение. Так, например, Ереван 
стал первым экспортным получате-
лем дивизиона новейшего опера-
тивно-тактического ракетного ком-
плекса «Искандер», а еще приобрел 
оружия на $300 млн в счет россий-
ских кредитов.

По информации 
”
Ъ“, в последний 

раз к теме закупок Су-30СМ сторо-
ны возвращались за несколько меся-
цев до революции в Армении, при-
ведшей к смене премьера (вместо 
Сержа Саргсяна им стал Никол Па-
шинян) и обновлению силовой ча-
сти кабинета министров. Именно на 
этой встрече представители Мино-
бороны Армении сообщили россий-
ским переговорщикам, что закупка 
ранее законтрактованных «Сухих» 
откладывается на шесть лет, то есть 
до 2024 года. По утверждению источ-
ников 

”
Ъ“ в сфере ВТС, уже после 

революции и смены власти актив-
ных контактов по линии оружей-
ного экспорта между специалиста-
ми двух стран не было. Но  опреде-
ленные сигналы на расширение во-
енно-технического сотрудничества 
уже поступали: господин Пашинян 
23 мая прямо говорил, что на перего-
ворах с господином Путиным сторо-
ны условились сделать сотрудниче-
ство «более эффективным». А новый 
министр обороны Давид Тоноян за-
нимался последние годы в военном 
ведомстве оружейными вопросами, 
сохранив хорошие контакты с рос-
сийским ОПК. Москва рассчитыва-
ет приступить к реализации кон-
тракта как можно скорее: это нужно 
для загрузки Иркутского авиастро-
ительного завода до 2022 года (тог-
да производство Су-30СМ планиру-
ется свернуть, а ставку сделать на Су-
35, который серийно производится 
на заводе в Комсомольске-на-Амуре). 
Эксперт Центра анализа стратегий 
и технологий Константин Макиенко 
считает, что «поставка современных 
боевых авиационных комплексов 
может спровоцировать Азербайд-
жан на закупку западных истребите-
лей». Подобные прецеденты уже бы-
ли: в ответ на поставку Еревану «Ис-
кандеров» Баку приобрел белорус-
ские реактивные системы залпово-
го огня «Полонез» (см. 

”
Ъ“ от 18 апре-

ля). Поэтому данная поставка долж-
на быть сбалансирована предложе-
нием Азербайджану истребителей 
Су-35, отмечает эксперт.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22680,33 (−171,42)
РТС 1100,63 (−16,41)
FTSE 100 7631,33 (−2,58)

DAX 30* 12834,11 (−176,44)
DJIA* 24948,22 (−142,26)
NASDAQ Composite* 7738,689 (−7,689)

*На 20:46.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.06.18
Австралийский доллар 47,2573
Английский фунт 84,0145
Белорусский рубль** 31,5871
Датская крона* 98,6815

Доллар США 63,4838
Евро 73,4825
Индийская рупия*** 93,3757
Казахский тенге*** 18,7047

Канадский доллар 48,1558
Китайский юань* 98,5865
Норвежская крона* 77,6703
СДР 89,5788

Сингапурский доллар 46,9868
Новая турецкая лира 13,4619
Украинская гривна* 24,1085
Шведская крона* 71,5883

Швейцарский франк 63,6940
Японская иена*** 57,4592
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В начале 2016 года, когда участие Рос-
сии в переговорах с ОПЕК по стабили-
зации рынка нефти только начинало 
обсуждаться, большинство аналити-
ков и наблюдателей, в том числе и 

”
Ъ“, 

были настроены скептически. Преды-
дущая разочаровывающая практика 
взаимодействия России и ОПЕК, край-
не острые разногласия внутри самого 
картеля, неизбежная увязка экономи-
ческих и геополитических вопросов 
на фоне военной операции Москвы 
в Сирии — все эти обстоятельства 
приводили к выводу, что из идеи дого-
вориться ничего хорошего не выйдет. 

Тем поразительнее оказались ре-
зультаты сделки. РФ впервые в исто-
рии пошла на сокращение добычи 
в масштабах всей отрасли и доволь-
но успешно справилась с админис-
трированием этой задачи. Партне-
ры по ОПЕК, несмотря на отклоне-
ния в политике отдельных стран, 
в целом перевыполнили свои обеща-

ния, демонстрируя такой уровень 
приверженности сделке, которого 
не было даже во время предыдуще-
го кризиса перепроизводства в 1986 
году. В результате цены с уровня ниже 
$30 за баррель в начале 2016 года вы-
росли до нынешних $75, российский 
бюджет заработал триллионы рублей, 
компании — сотни миллиардов.

Единственный вопрос, который 
с самого начала несколько омрачал 
эту радужную картину, в том, что 
из сделки придется рано или позд-
но выходить. События в Венесуэле, 
которая из-за затяжного экономиче-
ского кризиса за два года потеряла 
почти половину нефтедобычи, а так-
же возвращение санкций США в от-
ношении Ирана приводят к тому, что 
выход из сделки или резкий пере-
смотр ее параметров должен состо-
яться уже сейчас. 

Но обстоятельства опять складыва-
ются необыкновенно удачно для Рос-
сии. Если раньше все предполагали, 
что выход будет постепенным, кво-
ты ключевых стран останутся жест-
кими, а нарушения договоренностей 
(превышение квот) приведут к резко-
му падению цен, то теперь такая опас-
ность гораздо меньше.

С рынка уже ушло около 900 тыс. 
баррелей в сутки венесуэльской неф-
ти, а с сентября, когда вступят в силу 
санкции США, его покинет, вероятно, 
не менее 500 тыс. баррелей иранской 
нефти — в таких обстоятельствах ни-
кто и не заметит дополнительных 
300 тыс. баррелей, на которые сейчас 
может увеличить добычу Россия.

Квоты будут пересматривать-
ся 22–23 июня на саммите в Вене. 
Иран, Венесуэла и Ирак уже дали по-
нять, что будут блокировать увеличе-
ние добычи в рамках ОПЕК. Их моти-
вы совершенно понятны — страны 
не хотят потерять долю рынка и стре-
мятся заработать на росте цены, кото-
рый непременно произойдет, если 
уход иранской нефти не будет сба-
лансирован. Кроме того, Иран осо-
бенно не хочет отдавать свою долю 
Саудовской Аравии, Кувейту и ОАЭ, 
учитывая геополитические противо-
речия. Однако едва ли в нынешней 
ситуации Иран, Венесуэла и Ирак бу-
дут протестовать против роста добы-
чи в дружественной России, которая 
к тому же не входит в ОПЕК.

правила  
игры

Обстоятельства скла-
дываются необычайно 
удачно для России, по-
зволяя ей сейчас вый-
ти из сделки ОПЕК+ 
без потерь и с мини-
мальными рисками

в рамках сделки ОПЕК+  
сложились идеально для России, 
считает глава группы ТЭК

Юрий Барсуков

Арбидол передадут в другие руки
Владеющая «Фармстандартом» Augment Investments ликвидируется
Как стало известно 

”
Ъ“, кипрская Aug-

ment Investments, которой принадле-
жат «Фармстандарт» и производитель 
арбидола «Отисифарм», начала лик-
видацию. В России с Augment судят-
ся бывшие миноритарии фармком-
паний, недовольные размером вы-
плат в рамках принудительного выку-
па их акций. Общая сумма претензий 
достигла почти 1 млрд руб. Минорита-
рии считают, что с помощью ликвида-
ции бенефициары Augment хотят укло-
ниться от выплат.

В Арбитражный суд Москвы 18 июня на-
правлен иск от Index Ventures Ltd к Augment 
Investments Ltd о взыскании 402,9 млн руб. 
убытков в связи с занижением цены акций 
«Отисифарма» в рамках принудительного вы-
купа (копия иска есть у 

”
Ъ“). Бумаги выкупле-

ны по 202 руб. за акцию. Истец, владевший 
706,6 тыс. акций и получивший за них в апре-
ле 142,7 млн руб., не согласился с ценой вы-
купа и заказал альтернативную экспертизу. 
Она оценила каждую бумагу в 772,21 руб. Раз-
ницу между этими оценками и просит взы-
скать истец. Партнер АБ «Линия права» Вла-
дислав Ганжала, представляющий интересы 
Index Ventures, подтвердил обращение в суд. 

Он добавил, что на этой неделе к Augment бу-
дет подан еще один иск на 137 млн руб. от дру-
гих экс-акционеров «Отисифарма».

Всего к Augment пока заявлено четыре 
иска на общую сумму 953,8 млн руб. от ми-
норитариев «Фармстандарта» и «Отисифар-
ма», недовольных ценой выкупа акций. 
В феврале Арбитражный суд Москвы уже взы-
скал 542 млн руб. за акции «Фармстандарта» 
в пользу пяти физлиц. Решение не вступило 
в силу, Augment оспаривает его в апелляции.

• Согласно данным DSM Group, в России 
по итогам 2017 года «Фармстандарт» (сре-
ди препаратов бромгексин, глицин, аналь-
гин) был крупнейшим среди производителей 
лекарств по объему продаж в коммерческом 
сегменте с долей рынка 7,6% (384,1 млн упа-
ковок). «Отисифарм» (арбидол, пенталгин, 
компливит) занимал 4-е место с долей 3,1% 
(155,3 млн упаковок). C 2016 года 100% «Фарм-
стандарта» и «Отисифарма» владеет Aug-
ment, основным бенефициаром которой явля-
ется Виктор Харитонин.
Тем временем в отношении Augment на-

чат процесс ликвидации. В кипрском рее-
стре этой информации пока нет, но, по ин-
формации 

”
Ъ“, как минимум с 13 июня доку-

менты, направляемые в Augment, принима-

ет ликвидатор Ирина Лучина, ставя при по-
лучении свой штамп. В списке аффилирован-
ных лиц «Отисифарма» есть Ирина Лучина 
Скиттидес — директор MDR Pharmaceutical 
Ltd (компании, входящей в группу лиц, к ко-
торым принадлежит «Отисифарм»). Связать-
ся с ней не удалось: в Augment ответили, что 
она находится за рубежом. Другой представи-
тель кипрской компании на все вопросы 

”
Ъ“ 

ответил «без комментариев». В «Фармстандар-
те» от комментариев также отказались, в «От-
исифарме» не ответили на запрос.

«Мы очень удивлены, что в ситуации, ког-
да недавно был выкуп и акционеры толь-
ко готовят иски, Augment молча и тихо про-
водит ликвидацию, а миноритарии узна-
ют об этом из третьих источников»,— гово-
рит Владислав Ганжала. По его мнению, «по-
скольку ликвидация проводится непублично 
и без уведомлений, нельзя исключать, что та-
ким образом кипрская компания собирается 
уйти от исполнения обязательств».

«Наиболее эффективно защитить свои 
права экс-акционеры могут в кипрском суде, 
попросив обеспечительные меры в виде за-
прета ликвидации компании, в том числе 
на уровне кипрского госоргана, отвечающе-
го за регистрацию юрлиц. Но для этого нужно 

сначала подать какой-то иск, например, о не-
правомерных действиях»,— отмечает управ-
ляющий партнер адвокатского бюро «Барто-
лиус» Юлий Тай.

Господин Тай рассказывает, что способ 
ухода от долгов через ликвидацию был рас-
пространен у российских юрлиц в 2000–
2010 годах. «Последние годы о подобных слу-
чаях я не слышал, это связано прежде всего 
с ужесточением субсидиарной ответственно-
сти»,— поясняет юрист. По его мнению, в си-
туации с крупным бизнесом трудно предпо-
ложить такое развитие событий: «Ликвида-
ция компании без погашения долгов, даже 
пока не присужденных, но о которых компа-
нии уже известно, в случае победы минори-
тариев в суде повлечет негативные последст-
вия для ликвидатора и бенефициара должни-
ка — они несут ответственность за такие дей-
ствия вплоть до уголовной. И это не считая 
репутационных потерь самих фармкомпа-
ний». Юлий Тай допускает вариант, при кото-
ром ликвидация может быть связана с деоф-
шоризацией и передачей акций российско-
му юрлицу. В этом случае отвечать перед ми-
норитариями будет новый владелец.

Анна Занина, Олег Трутнев, 
Евгений Хвостик

НОВАТЭК теснят льды
Компании не хватает танкеров для вывоза газа с «Ямала СПГ»
Ускоренный запуск второй и треть-
ей линий проекта «Ямал СПГ» привел 
к тому, что НОВАТЭКу приходится ис-
кать на рынке дополнительные тан-
керы для вывоза газа. По данным 

”
Ъ“, 

компания уже взяла в субчартер у «Газ-
прома» газовоз «Псков» и ведет пере-
говоры по другим СПГ-танкерам с ле-
довым классом, которые могли бы хо-
дить этим летом напрямую в Сабет-
ту в Обской губе. Но зимой они не смо-
гут работать на Севморпути. НОВАТЭ-
Ку придется либо добиться разреше-
ния на использование танкеров Arc4, 
которые он получит по контракту с Dy-
nagas, либо перенести точку перевалки 
с Зебрюгге ближе к Сабетте — возмож-
но, в район Мурманска.

Как стало известно 
”
Ъ“, НОВАТЭК ищет 

на рынке газовозы с ледовым классом для 
вывоза СПГ со своего проекта на Ямале 
в течение лета. Компания уже зафрахтова-
ла на краткосрочной основе газовоз «Псков», 
принадлежащий «Совкомфлоту» и находя-
щийся в долгосрочном чартере у «Газпрома». 
Также, по словам собеседников 

”
Ъ“, НОВАТ-

ЭК ведет переговоры с японской NYK о фрах-
те на восемь месяцев газовоза Grace Dahlia, 

у которого, как и у «Пскова», есть низкий ле-
довый класс Ice2 (судно может идти под про-
водкой ледокола во льдах толщиной 0,5 м).

По словам собеседников 
”
Ъ“, NYK пред-

лагала свой танкер за $75 тыс. в сутки, «Газ-
пром» хотел за «Псков» $100 тыс. в сутки, по-
скольку на рынке очень мало свободных су-
дов с ледовым классом. В НОВАТЭКе 

”
Ъ“ под-

твердили, что зафрахтовали «Псков», не став 
комментировать переговоры с японцами. 
«В целях оптимизации транспортных расхо-
дов 

”
Ямал СПГ“ рассматривает возможность 

привлечения газовозов с низким ледовым 
классом в летний период навигации, в том 
числе для отправки СПГ азиатским потреби-
телям через Севморпуть, используя и восточ-
ный маршрут»,— пояснили в компании.

Необходимость привлекать газовозы 
с рынка вызвана тем, что НОВАТЭК хочет 
запустить вторую линию СПГ-завода в сен-
тябре вместо декабря, а третью — в янва-
ре 2019 года вместо середины года. Кроме 
того, выяснилось, что реальная производи-
тельность завода примерно на 9% выше, чем 
проектные 5,5 млн тонн на линию. Исходно 
предполагалось, что продукцию будут выво-
зить специально построенные 15 газовозов 
с ледовым классом Arc7. Однако закончить 

их к моменту ускоренного ввода третьей ли-
нии не получается. Поэтому НОВАТЭКу нуж-
ны дополнительные суда, способные ходить 
напрямую в Сабетту в Обской губе.

Зимой проблема усугубиться: суда с низ-
ким ледовым классом в Карском море мож-
но использовать максимум до ноября, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“ на рынке. У «Ямала 

СПГ» есть контракт на шесть газовозов Dyna-
gas класса Arc4, который вступит в силу с на-
чала 2019 года. Эти суда исходно предназна-
чались для вывоза СПГ из бельгийского Зе-
брюгге после перегрузки с танкеров Arc7, 
а также для захода в Сабетту летом. Но те-
перь НОВАТЭК рассматривает возможность 
использовать их зимой, говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“. По словам одного из них, НОВАТЭКу 

будет достаточно перевести четыре танкера 
Arc4 для работы напрямую из Сабетты в зим-
ний период, учитывая имеющиеся Arc7.

Однако проблема в том, что по правилам 
плавания по Севморпути суда с ледовым 
классом Arc4 и Arc5 с декабря по июнь при 
среднем типе ледовых условий не допуска-
ются в плавание в юго-западной части Кар-
ского моря даже при проводке ледоколом. 
У ФГБУ «Администрация СМП» (подведом-
ственно Минтрансу через Росморречфлот) 

уже произошел конфликт с ФГУП «Атом-
флот» и НОВАТЭКом по поводу проводки 
танкера «Борис Вилькицкий» в марте (см. 

”
Ъ“ 

от 3 мая). Совещание по поводу изменения 
правил проводки Arc4 и Arc5 прошло в Рос-
морречфлоте 18 июня (см. 

”
Ъ“ от 18 июня). 

Его итоги выяснить не удалось. В НОВАТЭКе 
лишь подчеркнули, что «уверены в необхо-
димости изменения правил».

Если использовать эту схему не удаст-
ся, у НОВАТЭКа остается возможность вы-
воза СПГ более сложным маршрутом — пу-
тем перемещения точки перевалки с Зебрюг-
ге на северо-восток, например в незамерза-
ющие воды возле Мурманска. Тогда транс-
портное плечо для танкеров Arc7 сократит-
ся и провозных емкостей будет достаточ-
но. Перегрузка из танкера Arc7 в конвенци-
ональный танкер будет происходить по схе-
ме «борт в борт». «Это возможно даже без пе-
регрузочного терминала, но необходима за-
крытая акватория, то есть нужно исключить 
волнение моря»,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Роман Казьмин из ICIS Heren от-

мечает, что потери газа при перегрузке «борт 
в борт» невелики и сопоставимы с потерями 
при разгрузке в терминале.

Юрий Барсуков

Как выяснил 
”
Ъ“, «Газпром энергохол-

динг» (ГЭХ) предложил новому прави-
тельству вернуться к проблеме убыточ-
ных угольных ТЭС в европейской части 
РФ. Холдинг давно лоббирует рост тари-
фа для своей Новочеркасской ГРЭС — 
на этот раз до 2026 года. За это, по оцен-
ке компании, рынку придется допла-
тить до 1,2 млрд руб. в год. Потребители 
считают, что особые условия для уголь-
ной генерации бессмысленны, более 
эффективно было бы перейти на газ. 
Но в ГЭХ считают этот вариант слиш-
ком дорогим.

После смены курирующего энергетику ви-
це-премьера Аркадия Дворковича на Дмит-
рия Козака глава «Газпром энергохолдинга» 
Денис Федоров опять поднял вопрос о под-
держке убыточных угольных ТЭС в европей-
ской части РФ и на Урале. Просьбу решить во-
прос до первого шестилетнего конкурентно-
го отбора мощности (КОМ, определит стои-
мость мощности до 2024 года) глава ГЭХ на-
правил господину Козаку 29 мая (письмо есть 
у 

”
Ъ“), а 7 июня аппарат правительства пору-

чил Минэкономики, Минэнерго, Минтрансу 
и ФАС дать предложения.

Убыточность угольных ТЭС Денис Федоров 
связывает с отставанием роста цен на элек-
троэнергию от динамики стоимости топли-
ва. В Сибири цена на мощность превышает 
200 тыс. руб. за МВт в месяц, что на 67% выше, 
чем в европейской части РФ и на Урале «при 
равных постоянных издержках угольных 
станций». В 2015–2018 годах общий убыток 
Новочеркасской ГРЭС (НчГРЭС) ГЭХ составит 
около 8 млрд руб., говорится в письме, к 2021 
году вырастет до 20 млрд руб.

Проблема угольных ТЭС признавалась 
и обсуждалась много раз, но решения до сих 

пор нет. Предлагалось, например, убрать раз-
ницу цен на мощность между первой (евро-
пейская часть РФ и Урал) и второй (Сибирь) 
зонами оптового энергорынка. По расчетам 
ГЭХ, это затронуло бы 11,1 ГВт и обошлось 
бы рынку в 10,3 млрд руб. в год. Но регулято-
ры сочли такой шаг нерыночным и искажа-
ющим принципы конкуренции. В презента-
ции ГЭХ есть еще один вариант — установить 
список неэффективной генерации и довести 

цены на мощность для нее до уровня Сибири 
(4,5 ГВт, цена вопроса — 4,2 млрд руб. в год).

Но сейчас основное предложение ГЭХ — 
установить для убыточных угольных ТЭС, 
в первую очередь НчГРЭС (до 2021 года рабо-
тает в вынужденном режиме, то есть получает 
повышенный внерыночный тариф), «эконо-
мически обоснованный» тариф до 2026 года. 
Это предполагает отмену «срезки цены» (вы-
нужденный тариф не повышается) и индек-

сацию по инфляции. По оценке ГЭХ, это бу-
дет стоить рынку 1,2 млрд руб. в год и затро-
нет 1,9 ГВт, тариф на мощность не должен 
быть ниже 189 тыс. руб. за 1 МВт в мес. (в це-
нах 2017 года).

В ГЭХ, Минэнерго, Минэкономики, ФАС 
комментариев не предоставили. В «Совете 
рынка» (регулятор энергорынков) говорят, 
что установление особых условий участия 
угольных ТЭС в качестве вынужденных — 
в компетенции правительства.

По оценке Натальи Пороховой из АКРА, 
экономически обоснованный тариф для 
НчГРЭС поднимет конечную цену энергии 
для потребителей на 0,1%. Она добавляет, 
что обычно угольная генерация самая деше-
вая, но в европейской части РФ дешевый газ, 
а у некоторых угольных ТЭС длинное транс-
портное плечо (об этой проблеме см. также 
справку). «Создание преференций угольным 
ТЭС — исключительный для мировой пра-
ктики случай»,— считает эксперт. Глава «Со-
общества потребителей энергии» Василий 
Киселев полагает, что ГЭХ стоит заняться сме-
ной технологии с убыточной угольной на га-
зовую «и решить наконец связанные с этим 
социальные вопросы».

Но, по оценкам ГЭХ, все варианты с заме-
щением НчГРЭС кратно дороже. Сейчас LCOE 
(стоимость электроэнергии в расчете на срок 
работы мощности с учетом инвестиций) стан-
ции — 1,5 руб. за 1 кВт•ч, при экономически 
обоснованном тарифе — 1,6 руб. Новая гене-
рация той же мощности стоит 259,9 млрд руб. 
при LCOE в 2,6 руб. за 1 кВт•ч, замещение ГРЭС 
новой угольной ТЭС — 181,3 млрд руб. при 
LCOE 4,9 руб., 400 МВт солнечной генерации 
стоят 44,4 млрд руб., LCOE — 30 руб. за 1 кВт•ч.

Татьяна Дятел, 
Наталья Скорлыгина
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«Газпрому» дорог уголь
Монополия просит помощи для убыточных ГРЭС



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Прибыль банковского сектора 
РФ в январе-мае снизилась 
на 19%, до 527 млрд руб. И тен-
денцию нельзя назвать положи-
тельной: в мае банки потеряли 
10 млрд руб. прибыли, накоплен-
ной за январь-апрель. Причина, 
по версии ЦБ, в сохраняющихся 
последствиях прошлогодних 
 санаций крупных игроков. Од-
новременно участники рынка 
сократили кредитование бизне-
са и столкнулись с оттоком вкла-
дов на фоне продолжающегося 
падения ставок. В результате 
 прогнозы ЦБ о прибыли сектора 
по итогам 2018 года на уровне 
1,5 трлн руб. уже не выглядят ре-
альным, хотя некоторые экспер-
ты говорят о возможности улуч-
шения ситуации в случае быстро-
го избавления санируемых бан-
ков от проблемных активов.

Данные о результатах работы бан-
ков по итогам пяти месяцев ЦБ привел 
в публикованном 18 июня документе 
«Динамика развития банковского сек-
тора». Прибыль сектора по сравнению с 
тем же периодом 2017 года сократилась 
на 19%, до 527 млрд руб., причем в мае 
банки получили убыток на 10 млрд руб. 

ЦБ объяснил такие показатели оздо-
ровлением крупных банков с участием 
Фонда консолидации банковского сек-
тора (ФКБС), которым пришлось до-
создать значительные объемы резер-
вов. В целом по сектору 169 банков по-
лучили совокупный убыток на 315 мл-
рд руб., а 350 банков — прибыль в 
842 млрд руб., из которых 329 млрд руб. 
приходятся на Сбербанк.

ЦБ с 2017 года санирует банки 
групп «Открытие», Бинбанка и Пром-
связьбанка. Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина признавала, что их убытки не 

только отрицательно повлияли на фи-
нансовые результаты банковского сек-
тора в 2017 году, но могут сказаться и в 
2018 году. В то же время, регулятор 
ожидает, что прибыль сектора по ито-
гам года составит 1,5 трлн руб.

Неприятные сюрпризы май пре-
поднес и в части корпоративного кре-
дитования. Портфель кредитов бизне-
су сократился на 147 млрд руб. (0,7%), 
до 31,3 трлн руб. «В подавляющем 
большинстве это обусловлено ре-
структуризацией портфелей активов 
банков, проходящих процедуру фи-
нансового оздоровления»,— говорит-
ся в материалах ЦБ. В марте-апреле на-
блюдалась позитивная динамика кор-
поративного кредитования, а за пять 
месяцев оно выросло на 1,5%. 

На кредитование населения сана-
ции крупных банков никак не повли-
яли, за месяц розничный кредитный 
портфель увеличился на 259 млрд 
руб., или на 2%, с начала года — на 7,3%, 
до 13,1 трлн руб. Зато по вкладам физ-

лиц в мае наблюдалась негативная ди-
намика, сектор столкнулся с их отто-
ком впервые с января. За месяц объем 
средств населения в банках сократил-
ся на 0,3%, до 25,4 трлн руб. (за пять ме-
сяцев прирост составил на 1,4%).

По мнению экспертов, причиной 
стали традиционные траты граждан 
на майские праздники и дальнейшее 
снижение ставок по депозитам, кото-
рое не стимулирует формировать сбе-
режения. Действительно, 18 июня ЦБ 
обновил расчет среднего арифметиче-
ского максимальной процентной 
ставки по вкладам в рублях в десяти 
крупнейших банках. По итогам пер-
вой декады июня этот показатель опу-
стился до исторического минимума 
— 6,05% против 7,245% на начало года.

По мнению экспертов, прогнозы 
ЦБ по результатам работы банковско-
го сектора в 2018 году, особенно в ча-
сти прибыли, удастся реализовать, 
только если прекратится негативное 
влияние санированных банков на си-
стему. Старший директор банковской 
аналитической группы Fitch Ratings 
Александр Данилов считает, что пока 
прогноз прибыли в 1,5 трлн руб. за год 
выглядит слишком оптимистично, 
скорее будет ближе к 1,3 трлн руб. Гла-
ва отдела валидации «Эксперт РА» Ста-
нислав Волков считает, что прибыль в 
1,5 трлн руб. достижима: если до насто-
ящего времени санируемые через 
ФКБС кредитные организации терпе-
ли значительные убытки от доформи-
рования резервов, то в случае переда-
чи плохих и непрофильных активов 
этих банков в специальный фонд, ба-
ланс которого не будет сказываться на 
результатах сектора, санируемые бан-
ки смогут высвободить резервы и по-
казать прибыль.

Виталий Солдатских

Банки теряют прибыль и вклады
Финансовый сектор так и не оправился от санаций

Передача проблемных активов 
от банков, попавших в Фонд кон-
солидации банковского сектора 
ЦБ, в «Траст» пойдет по разным 
сценариям. Наиболее сложным 
будет процесс в случае с банком 
«ФК Открытие», для этого не 
дольше одного дня проработает 
отдельная кредитная организа-
ция «Банк Открытие Специаль-
ный». Она потребовалась, чтобы 
избежать существенных налого-
вых платежей с бумажной при-
были, возникающей в опреде-
ленных случаях при стандартной 
цессии. В дальнейшем спецбанк 
присоединится к «Трасту».

Акционеры «ФК Открытие» на вне-
очередном собрании 30 июля рассмо-
трят по представлению совета дирек-
торов вопрос о компании реорганиза-
ции путем выделения АО «Банк От-
крытие Специальный» и последую-
щего присоединения этой структуры 
к банку «Траст». Последний выбран ба-
зой для создания фонда плохих акти-
вов банков, попавших в Фонд консо-
лидации банковского сектора ЦБ 
(ФКБС ЦБ). Возглавит фонд член прав-
ления «ФК Открытие» Юрий Адамо-
вич. Как сообщал в конце мая в интер-
вью «РИА Новости» зампред ЦБ Васи-
лий Поздышев, санируемые банки пе-
редадут в фонд непрофильные акти-
вы на 2,07 трлн руб. «ФК Открытие» — 
на 539 млрд руб., «Траст» — на 332 мл-
рд руб., Бинбанк — на 139 млрд руб., 
«Рост», где «исторически больший 
объем непрофильных активов»,— на 
745 млрд руб., Промсвязьбанк и Авто-
вазбанк — на 315 млрд руб.

Юрий Адамович пояснил 
”
Ъ“, что 

«Банк Открытие Специальный» ну-
жен для передачи в «Траст» проблем-

ных активов «ФК Открытие». Форма 
передачи в виде реорганизации пу-
тем выделения принята «как наибо-
лее оптимальная в данном случае», 
уточнил он. «Банк Открытие Специ-
альный» будет иметь лицензию кре-
дитной организации, но просущест-
вует менее одного дня. В случае с дру-
гими банками ФКБС будут выбраны 
«оптимальные для них формы», доба-
вил топ-менеджер, отказавшись сооб-
щить подробности. По его словам, 
процесс консолидации проблемных 
и непрофильных активов на базе 
«Траста» планируется завершить в тре-
тьем квартале.

Источники 
”
Ъ“ подтверждают, что 

сценарии передачи непрофильных 
активов в фонд будут разными. Пром-
связьбанк, покинувший ФКБС, уже 
передал активы Автовазбанку. По-
следний будет присоединен к «Тра-
сту». «Однако в Автовазбанке есть и хо-
рошая часть — ее в рамках цессии 
планируется присоединить к 

”
ФК От-

крытие“»,— уточнил один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Бинбанк отдаст остатки 

проблемных кредитов банку «Рост» в 
рамках цессии. Там небольшой объ-
ем, поскольку основная часть про-
блемных активов была аккумулиро-
вана в «Росте» еще до санации, указы-
вает источник 

”
Ъ“, близкий к ЦБ.

«В случае 
”
ФК Открытие“ схема на-

иболее сложная, поскольку простая 
цессия может повлечь существенные 
расходы по налогу на прибыль, кото-
рой на самом деле не будет,— поясня-
ет еще один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Проблема в том, что с точки зрения 
Налогового кодекса проблемные кре-
диты, по которым нет судебного ре-
шения, нельзя передать даром или за 
символическую сумму, кредиты, свя-

занные с собственниками, даже быв-
шими, и вовсе нельзя дисконтиро-
вать». Собеседники 

”
Ъ“ не раскрыли, 

о какой сумме экономии налога идет 
речь, сославшись на то, что список ак-
тивов еще не окончательно утвер-
жден ЦБ.

Эксперты отмечают необычность 
выбранной схемы. «Да, при переу-
ступке прав требования действитель-
но нужно платить налог, но ситуация 
с выделением еще одного техниче-
ского юрлица нестандартная, так как 
банк должен согласовать всю проце-
дуру с регулятором»,— отмечает 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский. Впрочем, 
в данном случае фактически процеду-
ра проводится самим ЦБ.

Партнер юридической компании 
«Нафко-Консультанты» Павел Иккерт 
добавляет, что в определенном смысле 
налоговые риски все равно сохраня-
ются. Например, сама схема может 
быть воспринята как попытка ухода от 
налогов. Для установления налоговых 
последствий необходимо детально по-
нимать порядок передачи активов и 
их оценку, а также порядок определе-
ния их стоимости при последующей 
продаже, уточняет он. «Рассматривае-
мый способ направлен на восстанов-
ление работоспособности компании, 
поэтому риски вменения неуплаты на-
логов несущественны»,— уверена ру-
ководитель налоговой практики юри-
дической группы «Яковлев и партне-
ры» Екатерина Леоненкова. По ее сло-
вам, передача активов через реоргани-
зацию — нормальная практика, и не-
верно говорить о том, что она направ-
лена только на оптимизацию налогов.

Ксения Дементьева,  
Андрей Райский

ЦБ множит «Открытия»
Долги ФК пройдут через специальный банк

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Там немало заказов дороже, и по-
явление пошлины может сдвинуть 
баланс в пользу российских интер-
нет-магазинов или офлайнового шо-
пинга в Европе»,— уверен господин 
Овчинников.

Гендиректор еВау в России Илья 
Кретов убежден, что понижение по-
рога беспошлинного ввоза скорее 
приведет к спаду покупательской ак-
тивности. По его мнению, увеличит-
ся как конечная стоимость ввозимых 
товаров, так и эмоциональный барь-
ер для трансграничных покупок. «Это 

не только ставит российского потре-
бителя в более неблагоприятные ус-
ловия по сравнению с соседними 
странами, но и удорожает админист-
рирование и создает неконтролируе-
мые серые зоны импорта в странах—
участницах ЕАЭС»,— настаивает го-
сподин Кретов. Он ссылается на дан-
ные исследования EY, согласно кото-
рым после снижения лимита на бес-
пошлинный ввоз в Белоруссии до €22 
с апреля 2016 года количество посы-
лок и экспресс-грузов резко сократи-
лось, а для их доставки стали исполь-
зоваться альтернативные схемы че-
рез страны ЕАЭС.

Российские онлайн-ритейлеры рас-
считывают на рост продаж после сни-
жения порога. По мнению директора 
по развитию ассортимента Wildberries 
Вячеслава Иващенко, многие покупа-
тели не захотят платить пошлину, а 
российские онлайн-магазины при 
этом не станут поднимать цены. «Ввод 
пошлин при правильном их админис-
трировании скорее, напротив, позво-
лит российским интернет-магазинам 
снизить цены, так как они смогут быс-
трее расти и сокращать издержки за 
счет объемов»,— оптимистичен он.

Роман Рожков,  
Денис Скоробогатько

Посылки обивают пороги

Совокупные активы фондов, 
 инвестирующих в золото, опус-
тились до двухмесячного мини-
мума, приблизившись к уровню 
2200 тонн. Ужесточение денежно-
кредитной политики Федераль-
ной резервной системы (ФРС) 
США на фоне снижения инфля-
ционных опасений вынуждают 
инвесторов сократить вложения 
в драгоценный металл. В резуль-
тате стоимость металла верну-
лась к минимуму этого года, 
 закрепившись ниже отметки 
$1280 за тройскую унцию.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, что 
активы биржевых индексных фондов, 
инвестирующих в золото, опустились 
до минимального значения за послед-
ние два месяца. По итогам торгов пят-
ницы они опустились на 1500 тонн, до 
2205,5 тонны. Это минимальное значе-
ние с 11 апреля. С начала июня, когда 
активы достигали локального пика, 
они снизились почти на 27 тонн. Ос-
новной отток клиентских средств, как 
обычно, пришелся на крупнейший в 
мире биржевой фонд SPDR Gold Trust. 
Его активы снизились за этот период 
на 22 тонны, до 828,8 тонны, мини-
мального значения с 22 февраля.

Инвесторы, таким образом, отыг-
рывали итоги завершившегося в 
прошлую среду заседания ФРС США и 
Европейского ЦБ. Как и ожидало боль-
шинство аналитиков, американский 
регулятор повысил ставку на 0,25 про-
центного пункта, до 1,75–2%. При этом 
ФРС повысила прогноз по росту ВВП в 
текущем году с 2,7% до 2,8%. К тому же 
большинство членов комитета прого-
лосовали еще за два повышения став-
ки до конца года. В свою очередь, ЕЦБ 
обещал удерживать ставки на мини-
мальном уровне по меньшей мере 
еще один год. Контраст в монетарной 

политике двух регуляторов привел к 
резкому росту курса доллара. «Глобаль-
ное укрепление доллара стало основ-
ной причиной падения цен на золото 
на прошлой неделе»,— отмечает на-
чальник управления инвестиций 
«Райффайзен Капитала» Владимир Ве-
денеев. По данным Reuters, в минув-
шую пятницу стоимость золота снизи-
лась почти на 2%, до $1278 за тройскую 
унцию, минимального значения с 
конца прошлого года. В понедельник 
котировки драгметалла остались воз-
ле этой отметки. «Инвесторы сделали 
выбор в пользу американской валю-
ты, и, видимо, эта тенденция продол-
жится, пока ставки в США будут ра-
сти»,— отмечает аналитик «Альфа-Ка-
питала» Артем Копылов. И дальней-
шее укрепление доллара дает золоту 
очень мало шансов на рост котировок, 
считают участники рынка.

В таких условиях инвесторы проиг-
норировали выросшие на минувшей 
неделе геополитические риски. В ми-
нувшую пятницу США ввели пошлину 
в размере 25% на импорт из КНР това-
ров на сумму $50 млрд в год. Китай, в 
свою очередь, объявил о введении сим-
метричных пошлин на американские 
товары. «К удивлению игроков, золото 
не выиграло от усиления напряженно-
сти во внешнеторговых отношени-

ях»,— отмечает аналитик рынка сырье-
вых товаров Julius Baer Карстен Менке.

Аномальное поведение цен на ме-
талл аналитики объясняют снижени-
ем инфляционных ожиданий на фоне 
обвала цен на нефть, произошедшего 
на прошлой неделе. В минувшую пят-
ницу стоимость ближайшего фьючер-
са на нефть Brent снизилась почти на 
4% и после полуторамесячного пере-
рыва опустилась ниже уровня $75 за 
баррель. Этому способствовали ожи-
дания смягчения условий сделки 
ОПЕК+, о котором может быть объяв-
лено уже на текущей неделе. «Цены на 
нефть оказывают влияние на котиров-
ки золота через реальные процентные 
ставки, которые снижаются при росте 
инфляции и наоборот»,— отмечает 
Карстен Менке.

В ожидании дальнейшего ужесто-
чения монетарной политики цент-
ральными банками инвестиционный 
спрос на золото продолжит снижать-
ся, считают аналитики. «Цена на золо-
то имеет шансы восстановиться, если 
рост экономики США начнет замед-
ляться. Но ФРС гибко реагирует на от-
клонение реальных экономических 
данных от прогнозов и может менять 
риторику и темпы повышения став-
ки»,— отмечает Артем Копылов.

Виталий Гайдаев

Золото проиграло доллару
Инвесторы сокращают вложения в драгоценный металл

Новое правительство не отка-
жется от продажи контрольного 
пакета «Трансконтейнера», при-
надлежащего ОАО РЖД. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ источники, знакомые 

с ходом пятничного совещания 
у профильного вице-премьера 
Максима Акимова, официально 
о продаже могут объявить в ав-
густе. В результате, скорее всего, 
провести сами торги по пакету 
в этом году не успеют, и они пе-
ренесутся на 2019 год. При этом 
правительство намерено ограни-
чить возможность перепродажи 
контрольного пакета «Транскон-
тейнера», чтобы исключить воз-
можность закрытия компании 
ее конкурентом.

Как стало известно 
”
Ъ“, в пятницу 

у вице-премьера Максима Акимова, 
в чьем ведении после майской сме-
ны правительства оказались вопро-
сы транспорта, состоялось совеща-
ние о приватизации контрольного 
пакета «Трансконтейнера», принад-
лежащего ОАО РЖД (50% плюс две ак-
ции). Об этом 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник, знакомый с ходом совещания, 
еще один подтвердил факт такого об-
суждения. В аппарате господина Аки-
мова от комментариев отказались, 
равно как и в ОАО РЖД, Минэконо-
мики и Минтрансе.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, зна-

комый с ходом совещания, на нем 
было решено, что приватизацию сле-
дует продолжить на прежних услови-
ях — с открытых торгов с минималь-
ными ограничениями. Основное ог-
раничение — запрет на перепродажу 
покупателем приобретенного паке-

та, рассказывает собеседник 
”
Ъ“: ве-

домства опасаются, что при перепро-
даже контроль может оказаться у 
прямого конкурента, например, у 
морских контейнерных линий, ко-
торые, не будучи связаны никакими 
приватизационными условиями, 
могут просто уничтожить «Транскон-
тейнер». Однако каким образом бу-
дет реализован этот запрет — через 
акционерное соглашение, через 
условие приватизации и так далее,— 
пока неизвестно. Также, рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-

ей, было решено никак не ограничи-
вать ОАО РЖД в создании альтерна-
тивного контейнерного оператора (в 
том числе и в плане расходования на 
это суммы, полученной от продажи 
пакета).

Продажа контрольного пакета 
«Трансконтейнера», на которой наста-
ивал один из его крупных (25,07%) ак-
ционеров, группа «Сумма» Зиявудина 
Магомедова (сейчас под арестом), бы-
ла вынесена на повестку дня в 2017 
году, когда президент Владимир Пу-
тин поручил ведомствам оценить це-
лесообразность продажи. Те приняли 
положительное решение, объявив, 
что долю следует продавать с откры-
того аукциона, и предварительно на-
значив его на апрель. Но сроки затя-
гивались, а после смены правительст-
ва, в том числе профильного вице-
премьера и министра транспорта, не-
определенность усугубилась. В конце 
мая глава ОАО РЖД Олег Белозеров 
предложил господину Акимову воз-
обновить обсуждение этого вопроса, 
созвав соответствующее совещание 
(см. 

”
Ъ“ от 1 июня).

На совещании у господина Акимо-
ва, рассказывает собеседник 

”
Ъ“, про-

звучало, что официальное решение о 
продаже будет принято в августе, из 
чего следует, что процедурные момен-
ты вряд ли удастся решить до конца 
года. В феврале замминистра тран-
спорта Алан Лушников говорил, что 
на качественную подготовку всех про-
цедур с момента принятия решения 
необходимо минимум три месяца.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что и этот, и 
следующий годы будут для контей-
нерного рынка благоприятными, по-
этому продажа в 2019 году, несомнен-
но, лучше, чем в 2018-м, с точки зре-
ния роста капитализации «Транскон-
тейнера». При этом, отмечает эксперт, 
остается непонятной стратегия ОАО 
РЖД в отношении контейнерного 
бизнеса — идея продать контроль-
ный пакет, а на вырученные деньги 
создать нового контейнерного опера-
тора выглядит очень странной и сни-
жает стоимость бизнеса ОАО РЖД. Со-
здавать в компании оператора без ак-
тивов не имеет смысла, поясняет го-
сподин Бурмистров, так как уже есть 
ОТЛК ЕРА и «РЖД Логистика». А с акти-
вами — еще более странно: компания 
будет закупать на пике стоимости но-
вые фитинговые платформы, четко 
осознавая, что у нее не будет ни ин-
фраструктуры, которая есть у «Транс-
контейнера», ни парка контейнеров, 
ни сети маршрутов, а доходность фи-
тинговых платформ в среднесрочной 
перспективе будет снижаться, что 
чревато убытками.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

«Трансконтейнер»  
переедет на 2019 год
Продажа оператора будет отложена

Мы оцениваем прибыль, 
скорее всего, на уровне  
где-то 1,5 трлн руб., 

большая сумма,  
но эта цифра может быть 

скорректирована и вниз
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 2 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

Котировки золота ($/тр. унция) Индекс DXY (пункты)

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА ЗОЛОТО В 2018 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Заблокированный в России 
по решению суда мессенджер 
Telegram вошел в тройку наибо-
лее популярных среди футболь-
ных болельщиков на матче от-
крытия чемпионата мира между 
Россией и Саудовской Аравией 
14 июня, подсчитали в москов-
ской мэрии. Значительная часть 
трафика пришлась также на ки-
тайский WeChat. Именно болель-
щики из Китая стали третьими 
по численности на матче.

Лидерами среди мессенджеров по 
объему трафика, переданного во вре-
мя матча открытия ЧМ-2018 между 
Россией и Саудовской Аравией со ста-
диона и из фан-зоны на Воробьевых 
горах, стали WhatsApp, Viber и забло-
кированный в России Telegram, сле-
дует из отчета департамента информа-
ционных технологий (ДИТ) Москвы, с 
которым ознакомился 

”
Ъ“. Наиболее 

популярными социальными сетями 
стали Instagram, «ВКонтакте» и 
Facebook, а стриминговое видео бо-
лельщики передавали через YouTube, 
Instagram и Facebook. Оценки дела-
лись на основе данных «большой чет-
верки» операторов. Всего, по подсче-
там ДИТ, на Большой спортивной аре-
не «Лужники» и прилегающей терри-
тории во время матча в сети было 
88 тыс. пользователей, в фан-зоне — 
75,9 тыс. Национальным роумингом 
воспользовались 27 тыс. человек, ме-
ждународным — 31 тыс., из которых 
большинство — болельщики из Сау-
довской Аравии, Китая и США.

Общий трафик данных на стадио-
не составил 18 Тбайт, в фан-зоне — 
13 Тбайт, голосовой трафик — 140 тыс. 
и 98 тыс. минут соответственно. 
Успешность голосовых соединений в 
моменты максимальной нагрузки на 
стадионе составила 99,1%, в фан-зоне 
— 95,7%, а успешность пакетных сое-
динений для передачи данных — 
95,5% и 90,1% соответственно. Сред-
няя скорость на прием данных для 
абонента в моменты максимальной 
нагрузки составляла 5 Мбит/сек. на 
стадионе и 3 Мбит/сек. в фан-зоне. Го-
родским Wi-Fi в фан-зоне воспользо-
вались 3,9 тыс. человек.

По оценке Tele2, голосовой тра-
фик в «Лужниках» 14 июня увеличил-
ся более чем в 3,5 раза, потребление 
интернет-трафика — в пять раз, а 
средняя скорость в сети LTE состави-

ла свыше 8,5 Мбит/сек. В целом в 
день старта чемпионата наиболее ак-
тивно услугой передачи данных в се-
ти Tele2 пользовались болельщики 
из Аргентины, Мексики, США, Китая 
и Исландии.

В сети «Вымпелкома» дата-трафик в 
зоне «Лужников» в пиковые часы вы-
рос почти в пять раз, а голосовой — в 
2,5 раза, сообщили в компании, под-
черкнув, что сеть работала без сбоев. 
«Сеть работала в штатном режиме, 
успешность голосовых и пакетных со-
единений составила более 99%»,— со-
общили и в МТС. По оценке операто-
ра, вечером 14 июня болельщики де-
лали прямые видеовключения со сво-
их гаджетов в 2,4 раза чаще по сравне-
нию с обычным показателем для Мо-
сквы. Зарубежные болельщики соста-
вили примерно четверть абонентов 
МТС на стадионе во время матча.

«МегаФон» зафиксировал в своей 
сети более 1,5 тыс. зарубежных або-
нентов, больше всего — из Саудов-
ской Аравии и Китая, а также США и 
Нидерландов. На WhatsApp во время 
матча, по оценке «МегаФона», при-
шлось 72% всего интернет-трафика со 
стадиона, на китайский WeChat — 
20%, на Viber — 5%. Еще 1% пришелся 
на сервис знакомств Tinder.

Странно, что главный для китай-
цев мессенджер WeChat не попал и в 
статистику ДИТ, удивлен руководи-
тель Content Review Сергей Половни-
ков. Большинство пользователей 
Telegram на матче были из России, не-
смотря на усилия Роскомнадзора по 
блокировке мессенджера, уверен он.

Юлия Тишина

Болельщики 
передали Telegram
Мессенджер вошел в тройку 
по популярности на открытии ЧМ-2018

Застройщик премиального жи-
лья в Москве Vesper готов увели-
чивать кредитную нагрузку, ко-
торая уже достигает почти поло-
вины стоимости девелоперско-
го портфеля. На его крупней-
ший проект — квартал Lucky — 
8 млрд руб. выдаст Альфа-банк. 
В отличие от застройщиков 
в массовом сегменте девелопе-
ры дорогого жилья не могут 
 рассчитывать на средства доль-
щиков, поэтому им приходится 
 искать альтернативные источ-
ники финансирования.

Vesper Бориса Азаренко и Дениса 
Китаева построит свой самый боль-
шой проект — квартал Lucky (170 тыс. 
кв. м) в Пресненском районе Москвы 
за счет кредита Альфа-банка в размере 
8 млрд руб., выданного на пять лет. Об 
этом 

”
Ъ“ сообщили в пресс-службе де-

велопера и подтвердили в банке. Ком-
пания анонсировала строительство 
этого объекта на 4,5 га по 2-й Звениго-
родской улице и улице Костикова вес-
ной 2018 года. Сейчас здесь 17 строе-
ний: исторические будут сохранены и 
реконструированы, вокруг построят 
восемь домов на 700 квартир. В Vesper 
рассчитывают завершить стройку в 

2021 году. Кредит «Альфы» обеспечит 
часть финансирования: всего на 
стройку нужно 18 млрд руб., оставши-
еся 10 млрд руб.— собственные сред-
ства Vesper.

Альфа-банк не единственный фи-
нансовый партнер Vesper. Весной это-
го года компания сообщила, что на 
строительство другого МФК на площа-
ди Курского вокзала кредитную ли-
нию на 8,37 млрд руб. ей открыл 
Sberbank CIB. В конце 2017 года Борис 
Азаренко говорил 

”
Ъ“, что среди кре-

диторов компании также есть «Урал-
сиб» и Абсолют-банк. Общая долговая 
нагрузка тогда составляла 12 млрд 
руб. при стоимости портфеля в 25 мл-
рд руб. За шесть лет работы на рынке 
Vesper сформировала портфель из 15 
объектов в Москве,  вк лючая 
St. Nickolas на Никольской улице, 
Chekhov рядом с садом «Эрмитаж», 
Nabokov в районе Остоженки, Cloud 
Nine на Большой Полянке. 

В мае 2014 года 70% Vesper за 
$100 млн купила О1 Group Бориса 
Минца, но уже к концу того же года 
основатели компании выкупили 
этот пакет обратно. Сейчас компа-
нии связывают только облигации. В 
портфелях негосударственных пен-

сионных фондов (НПФ) ФГ «Будущее» 
(создавалась в 2016 году для объеди-
нения системы управления НПФ, 
входящими в холдинг O1 Group) на-
ходятся облигации компании «Вейл 
финанс», которую ранее источник 

”
Ъ“ связывал с Vesper. В документах 

«Вейл финанс» говорится, что средст-
ва, полученные от размещения обли-
гаций в 2014 году, направлены на фи-
нансирование проектов Vesper. В 
марте этого года облигации «Вейл 
финанс» были реструктуризирова-
ны: срок их обращения продлен до 
2023 года, при этом купон на 3% бу-
дет выплачиваться каждые полгода, 
а купон на 7% капитализирован и вы-
плачен в конце срока. На 21 июня на-
значено очередное собрание держа-
телей облигаций, где может быть 
одобрена новая реструктуризация: 
не исключено, что 7-процентный ку-
пон будет увеличен до 8,5%. 

Разделение купонных выплат свя-
зано с тем, что из-за расходов на теку-
щие проекты у девелопера не хватает 
ликвидности на выплату сразу всей 
ставки по облигациям, отмечает быв-
ший контрагент фондов Бориса Мин-
ца. По его словам, держатели облига-
ций могут настаивать на повышении 

ставок купонного дохода из-за того, 
что между собственниками Vesper и 
структурами господина Минца боль-
ше нет партнерских отношений. В 
«Будущем» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Девелоперы премиальной недви-
жимости, в отличие от застройщиков 
массового жилья, не могут рассчиты-
вать на финансирование стройки за 
счет денег дольщиков. «Продажи от-
крываются с начала строительства, 
но большинство сделок приходится 
на этап строительно-монтажных ра-
бот»,— говорит директор Bnmap.pro 
(система мониторинга новостроек) 
Сергей Лобжанидзе, поясняя, что по-
купателям не имеет смысла торо-
питься, так как продажи открывают-
ся без скидок на строительную готов-
ность. По его данным, в Москве в сег-
менте элитной и премиальной не-
движимости по количеству лотов на 
экспозиции лидируют корпуса, кото-
рые находятся на этапе монтажных 
работ и отделки,— 1,65 тыс. лотов об-
щей площадью 197 тыс. кв. м. Второе 
место у домов, которые введены в 
эксплуатацию,— 1,553 тыс. лотов 
(194 тыс. кв. м). 

Екатерина Геращенко,  
Илья Усов

Элитное жилье нагружают долгами 
Альфа-банк кредитует дорогие стройки в Москве 

Среди футбольных соревнований 
в целом его обгоняют три матча фут-
больного чемпионата Европы 2008 го-
да. В них сборная России обыграла ко-
манды Швеции и Нидерландов и до-
шла до полуфинала, в котором проиг-
рала сборной Испании. За этой игрой 
на «России 1» наблюдали 70,5% телез-
рителей (см. таблицу). Кроме того, бо-
лее высокий рейтинг, чем игра с Сау-
довской Аравией, собрал отборочный 
матч к ЧМ-2010 между сборными Рос-
сии и Германии.

Рекордной по телесмотрению сре-
ди всех телетрансляций остается игра 
России с Японией на ЧМ-2002, закон-
чившаяся проигрышем нашей сбор-
ной со счетом 0:1 и беспорядками на 
Манежной площади. За ней наблюда-
ли 74% телезрителей, что с тех пор оста-
ется недосягаемым по доле результа-
том на российском ТВ. Спортивное те-
лесмотрение в последние годы в це-

лом не растет, и это общемировая тен-
денция, констатирует директор Ин-
ститута современных медиа (MOMRI) 
Кирилл Танаев. Наиболее популярные 
с этой точки зрения события — летние 
и зимние Олимпийские игры, ЧМ по 
футболу и ЧМ по легкой атлетике, пе-
речисляет он. «Причем, когда команда 
выигрывает, телесмотрение растет в 
разы. Все проблемы с рейтингами оте-
чественного футбола связаны с качест-
вом игры»,— считает он.

Опрос агентства BrandScience по-
казал, что большинство россиян (63%) 
болеют за сборную, хотя и не верят в 
ее победу на ЧМ. 22% опрошенных 
считают, что победит сборная Герма-
нии, 17% верят в Бразилию, а 16% ви-
дят победителем Россию. По крайней 
мере проведение чемпионата в Рос-
сии даст сборной возможность пере-
нять опыт других команд и «улучшить 
свое мастерство», считают 33% ре-
спондентов.

Анна Афанасьева

Россияне  
рассмотрели сборную

Розничные цены на бензин 
и дизтопливо, по данным Рос-
стата, выросли на прошлой не-
деле на 0,1%, несмотря на дого-
воренности между Белым до-
мом и нефтяными компаниями 
о заморозке цен. В ФАС отмеча-
ют, что крупные нефтяники со-
блюдают условия соглашения, 
но рост цен наблюдается на не-
зависимых АЗС, бизнес кото-
рых по-прежнему убыточен. 
Эксперты и участники рынка 
считают, что для окончательной 
стабилизации розничной цены 
на топливо необходимо и даль-
ше снижать биржевую цену.

Розничные цены на бензин в на-
чале июня продолжили рост, однако 
резкого подорожания уже не наблю-
дается. Так, по данным Росстата, с 5 
по 9 июня бензин и дизельное то-
пливо подорожали на 0,1%, до 
43,5 руб. и 44,4 руб. за литр соответст-
венно. До этого в течение месяца це-
ны прибавляли более 1% в неделю. В 
Москве литр АИ-92 можно было ку-
пить за 40,8–45,5 руб., АИ-95 — за 
44,8–47,6 руб. 

Весенний рекордный рост цен на 
топливо повлек за собой недовольст-
во населения в различных регионах 
РФ, после чего правительство пошло 
на экстренные меры по стабилиза-
ции обстановки на рынке. В конце 
мая на совещании у вице-премьера 
по ТЭКу Дмитрия Козака крупней-
шие нефтекомпании согласились за-
морозить цены на АЗС и увеличить 
продажи товара на бирже, взамен 
правительство пошло на снижение 
акцизов на топливо (см. 

”
Ъ“ от 31 мая). 

В результате оптовые цены на АИ-92 и 
АИ-95 на СПбМТСБ с начала июня 
снизились примерно на 10%, до 50–
51 тыс. руб. за тонну, но экспортный 

netback по-прежнему на несколько 
тысяч рублей превышает внутренние 
цены из-за слабого курса рубля и вы-
росших цен на нефть. За 11 месяцев 
рублевая цена нефти сорта Brent вы-
росла почти на 81%, до 4,9 тыс. руб. за 
баррель, говорится в обзоре «Анали-
тики товарных рынков».

Глава управления ТЭК ФАС Дмит-
рий Махонин заявил 

”
Ъ“, что круп-

ные нефтекомпании не повышают 
цены в рознице с начала июня: «По-
сле решения о заморозке в некото-
рых регионах даже отмечалось не-
значительное снижение цен». По его 
мнению, рост цен может быть у неза-
висимых АЗС, но служба следит за 
ситуацией. «Очень много уделяется 
внимания снижению цен на бирже 
и в мелком опте,— говорит господин 
Махонин.— Это позволит получать 
доходность всем продавцам топли-
ва, не повышая цены в рознице».

Сейчас для улучшения доходно-
сти внутренних продаж для нефте-

компаний правительство готово 
ввести плавающий акциз, параме-
тры которого еще обсуждаются, а в 
случае невыполнения договоренно-
стей нефтекомпаниями о наполне-
нии внутреннего рынка топливом 
— пойти на повышение экспорт-
ных пошлин на нефтепродукты. 
Суть плавающего акциза в том, что 
бюджет будет компенсировать неф-
тяникам половину разницы между 
экспортным netback и внутренней 
ценой (см. 

”
Ъ“ от 15 июня). Кроме то-

го, в связи с грядущим завершени-
ем налогового маневра правитель-
ство готово поддержать нефтепере-
работку за счет введения отрица-
тельного акциза.

Несмотря на меры правительства 
по увеличению продаж топлива на 
бирже, прибыльность бизнеса неза-
висимых заправок по-прежнему 
минимальна. Гендиректор НП «Со-
вет по товарным рынкам» (защища-
ет интересы независимых трейде-

ров) Илья Мороз замечает, что биз-
нес независимых АЗС в разных ре-
гионах по-прежнему в убытке или с 
околонулевой маржой. Для того что-
бы обеспечить хоть небольшую до-
ходность, необходимо, чтобы бен-
зин в опте подешевел как минимум 
на 4–5 тыс. руб. за тонну, считает го-
сподин Мороз.

По словам Михаила Турукалова 
из «Аналитики товарных рынков», 
оптовые цены снизились, однако у 
независимых АЗС по-прежнему око-
лонулевая маржа. Они вынуждены 
повышать цены, тем более на неза-
висимых нефтебазах остается доро-
гой товар, закупленный несколько 
недель назад, отмечает эксперт. Го-
сподин Турукалов считает, что для 
окончательной стабилизации роз-
ничного рынка требуется еще боль-
шее снижение цен на бирже, чтобы 
обеспечить положительную рента-
бельность продаж на АЗС.

Дмитрий Козлов

Цены на бензин растут по инерции
Топливо дорожает на независимых АЗС

Несмотря на низкий спрос на те-
лемедицинские услуги в регио-
нах, оператор сотовой связи МТС 
решил продавать их в своих роз-
ничных точках на северо-западе 
России. Компания запустит про-
дажи пакетов петербургского 
сервиса Ondoc. Но продажи этих 
услуг в непрофильных компа-
ниях как отдельного продукта 
могут быть невысокими.

В июне 2018 года сотовый опера-
тор МТС (входит в АФК «Система») пла-
нирует запустить продажи пакетов те-
лемедицинского обслуживания «Вра-
чи онлайн» петербургского сервиса 
Ondoc. Как рассказали 

”
Ъ“ в Ondoc, 

продукт будет доступен в 400 офисах 
продаж оператора и принадлежащих 
ему салонах сотовой связи «Телефон.
ру» в Северо-Западном федеральном 
округе России.

Программы «Врачи онлайн» вклю-
чают в себя круглосуточные онлайн-
консультации терапевтов, а также од-

ну или три дистанционные консуль-
тации узкоспециализированных вра-
чей. Их также можно заменить на оч-
ный прием у профильного врача. 
Продукт представлен двумя тарифа-
ми: на месяц стоимостью от 1,9 тыс. 
руб. и на год — от 3,9 тыс. руб. В Ondoc 
рассчитывают продавать несколько 
тысяч пакетов в месяц.

На начальном этапе проект охва-
тит 6 из 11 регионов округа — Санкт-
Петербург, Ленинградскую, Архан-
гельскую и Мурманскую области, а 
также Карелию и Коми. Расширять ге-
ографию планируется через несколь-
ко месяцев. В Ondoc также намерены 
запускать аналогичный проект и в 
центре России, но с другими партне-
рами, так как у МТС там работает сов-
местный с сетью клиник «Медси» сер-
вис SmartMed. В МТС подтвердили со-
трудничество с Ondoc, но от подроб-
ных комментариев отказались.

Сервисом Ondoc управляет ООО 
«Медкарта». По данным «СПАРК-Ин-

терфакс», компания на 51% принадле-
жит ее гендиректору Александру Кон-
стантинову. Еще 24% у медико-биоло-
гического научно-производственного 
комплекса «Цитомед», производяще-
го лекарства на заводах в Санкт-Петер-
бурге и Финляндии. Оставшиеся доли 
у Владислава Чернышева, Павла Хро-
мова и Дмитрия Зверева (12%, 11% и 
2% соответственно). 

Гендиректор компании «Мобиль-
ные медицинские технологии» 
(управляет телемедицинским серви-
сом «Онлайн Доктор») Денис Юдчиц 
отмечает, что подобный канал про-
даж не является новым. По его сло-
вам, с 2017 года «Онлайн Доктор» про-
дает совместные с «ВТБ Страховани-
ем» продукты, включающие телеме-
дицину, в салонах «Евросети» и «Связ-
ного». Объем продаж в компании не 
раскрывают.

Один из основателей «Доктора на 
работе» Илья Куприянов скептически 
относится к продаже телемедицин-

ских услуг в салонах сотовой связи 
как отдельного продукта. «В непро-
фильных компаниях телемедицин-
ские услуги лучше всего продаются в 
пакете с основным продуктом компа-
нии»,— считает он. По его мнению, 
чем сложнее продукт — например, 
банковский, страховой, или тарифы 
сотовой связи,— тем проще доуком-
плектовать пакетное предложение те-
лемедицинской услугой. Господин 
Куприянов также отмечает, что мно-
гие телемедицинские сервисы актив-
но тестируют регионы. Но если брать 
Санкт-Петербург, то продажи там за-
метно отстают от Москвы, добавляет 
эксперт.

Например, с июня 2018 года в Пе-
тербурге стала недоступна услуга по 
вызову врача на дом мобильной кли-
ники Doc+. Проработав там полтора 
года, компания отказалась от продви-
жения в городе из-за низкого спроса и 
решила сосредоточиться на Москве.

Мария Котова

МТС заработает на телемедицине
Оператор запустит продажи услуг Ondoc
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Звонил мне глава страны. 
Поздравил и просил 

передать спасибо игрокам 
и так держать дальше

— Станислав Черчесов,
главный тренер сборной России  

по футболу (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Самые популярные спортивные трансляции на российском ТВ
Турнир Матч Телеканал Дата Доля 

(%)*
Рейтинг 

(%)**
Футбол. Чемпионат Европы-2008 Россия—Испания «Россия 1» 26.06.2008 70,5 25,1

Футбол. Чемпионат Европы-2008 Россия— 
Нидерланды

«Первый канал» 21.06.2008 63,1 17,7

Футбол. Отборочный матч  
чемпионата мира-2010

Россия—Германия «Первый канал» 10.10.2009 44,5 16,2

Футбол. Чемпионат Европы-2008 Россия—Швеция «Россия 1» 18.06.2008 64,4 15,7

XXII зимние Олимпийские игры. 
Хоккей

Россия—США «Первый канал» 15.02.2014 43,3 15,4

XXII зимние Олимпийские игры. 
Фигурное катание. Произвольная 
программа. Женщины

«Россия 1» 20.02.2014 38,6 15,2

Футбол. Чемпионат мира-2018 Россия— 
Саудовская Аравия

«Первый канал» 14.06.2018 48,3 14,1

Футбол. Отборочный матч  
чемпионата мира-2010

Словения—Россия «Первый канал» 18.11.2009 42,3 13,9

Футбол. Отборочный матч  
чемпионата мира-2010

Россия—Словения «Первый канал» 14.11.2009 36,3 13,9

Футбол. Чемпионат Европы-2008 Россия—Испания «Первый канал» 10.06.2008 38,0 13,7

*Число зрителей от всей телеаудитории в данный момент. **Число зрителей в процентах от общего населения  
страны.  Источник: Mediascope (данные о россиянах старше четырех лет в городах с населением от 100 тыс. жителей).
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первые лица

В конце мая акционеры «Связного» 
и «Евросети» — группа SLV Олега Малиса 
и «МегаФон» соответственно — закрыли 
сделку по слиянию розничных сетей. 
Главой объединенной компании стал 
президент «Евросети» Александр Малис. 
В первом интервью в новой должности 
он рассказал 

”
Ъ“ о переходе сетей на еди-

ный бренд, открытии  новых салонов 
и конкуренции с другими сегментами 
розницы.

— Переговоры об объединении «Евросе-
ти» и «Связного» шли много лет. Почему 
процесс занял столько времени?
— Мы делали шаги по этому объединению с 
2011 года. А первые идеи появились еще в 
2008 году. Процесс был долгий, сложный и 
эмоциональный. Не все верили, что это воз-
можно. Было много переговоров, много спо-
ров и сложностей со структурированием 
сделки. Но, слава богу, закончилось тем, что 
объединение произошло.
— «Евросеть» по количеству салонов всег-
да обгоняла «Связной», почему все же бы-
ло принято решение сделать основным 
брендом его?
— Это условие, при котором сделка вообще 
могла произойти. По-другому объединение 
сделать было невозможно. Мы исходили из 
того, что лучше объединиться так, чем не 
объединиться никак. С моей точки зрения, 
решение отказаться от бренда «Евросеть» не 
самое рациональное, хотя есть много объяс-
нений, почему оно правильное.
— Что произойдет с «Евросетью» через 15 
месяцев?
— Магазины будут работать под новым, 
очень современным брендом, который мы 
разрабатываем.
— Вы оценивали, что ребрендинг компа-
ний потребует около 5 млрд руб. На что 
именно пойдут эти деньги, какие будут 
статьи затрат?
— Когда мы говорим о ребрендинге, в на-
шем случае это гораздо больше, чем просто 
переделка магазинов. Мы понимаем, что сам 
способ потребления изменился. Измени-
лось то, как человек делает выбор. Магазины 
работают в существующем формате больше 
20 лет, и сегодня это немножко динозавры. 
Люди по-другому стали потреблять, им нуж-
но увидеть не только сам товар, но и интегра-
цию различных товаров и услуг между со-
бой. Например, использование носимых 
гаджетов со смартфонами, их взаимодейст-
вие с тем, что мы называем виртуальной ре-
альностью.

В таком смысле наши магазины нового 
формата начинают быть больше похожи на 
социальную сеть, но офлайнового варианта. 
Самое сложное, что стоит за этим,— это под-
бор максимально нужных и полезных для 
человека индивидуальных решений, интег-
рированных между собой. Это большая ин-
теллектуальная работа.
— Будет использоваться искусственный 
интеллект?
— Мы видим, что раньше при составлении ма-
трицы наш категорийный менеджер разделял 
все население на 10–15 групп в зависимости 
от потребностей. Но в будущем — это тысячи 
групп. И обработать их вручную даже сейчас 
уже невозможно. Это могут сделать только си-
стемы, основанные на нейронных сетях, кото-
рые анализируют большие объемы данных и 
составляют профили. При анализе больших 
данных искусственный интеллект находит та-
кие группы, которые человеку даже в голову 
не придут. Но именно так можно создавать на-
стоящее индивидуальное предложение.

Наша задача не просто в том, чтобы чело-
век реализовал свои потребности, а чтобы 
он сам как личность с помощью нашего това-
ра реализовался. То решение из набора това-
ров и услуг, которое мы будем подбирать ин-
дивидуально, должно помогать достичь мак-
симальной эффективности во всех сферах 
его интересов. И получать максимальное 
удовлетворение от жизни. И в этом мы хо-
тим не иметь границ. 

Например, сейчас сложно в Москве полу-
чить удовольствие от вождения больше, чем 
за рулем Tesla. И мы даем такую возможность. 
Это редкий случай, но в общем наша задача — 
сделать так, чтобы человек мог с нашей помо-
щью реализоваться в любом смысле. Тогда он 
будет доволен.

— Технологии, о которых вы говорите,— 
анализ больших данных, нейронные се-
ти — уже работают?
— Есть технологии, которые уже начали рабо-
тать, например анализ матрицы или прогноз-
ные машины. Пока это только начало пути, 
хотелось бы пройти его быстрее. Работает 
приложение для наших продавцов, с помо-
щью которого они получают статистику и за-
дания, а также видят собственный потенци-
ал. Это тоже важное технологичное решение, 
которое делают роботы. Сравнивая различ-
ные магазины, они показывают продавцу, на-
сколько он полно использует свои возможно-
сти. Ну и множество других технологий.
— Их внедрение также потребует 
средств?

— Мы находимся в том мире, где деньги, 
конечно, вещь важная, но интеллектуаль-
ное наполнение гораздо важнее. Напри-
мер, возьмем SpaceX — то, что они сделали, 
находится за гранью того, что технологиче-
ски могли считать вообще реализуемым 
еще десять лет назад. Но огромный интел-
лектуальный потенциал решил нерешае-
мую задачу. В нашем мире идеи притягива-
ют деньги. 

Когда мы говорим о ребрендинге, да, тех-
нически поменять мебель и перекрасить сте-
ны стоит денег, а вот придумать, как это бу-
дет работать с точки зрения технологий, 
деньгами не оценить.

— К формату шоурума стремятся все ри-
тейлеры. В чем ваше отличие?
— Безусловно, наш магазин всегда был шоу-
румом. И сегодня многие заходят просто по-
смотреть, что новенького. Новинка — не про-
сто выход очередной черной коробочки с 
экраном. Суть — то, что внутри этой коробоч-
ки, то, к чему она может подключиться. Поэ-
тому показать товар — только часть задачи. 
Технологии постоянно дают новые возмож-
ности. Например, я заметил, что постепенно 
почти перестал пользоваться электронной 
почтой, хотя пересылаю гораздо больше фай-
лов, чем раньше. Это мелочь, но тоже сдвиг. 
Чтобы быть конкурентным в нашем мире, 
надо пользоваться технологиями, а они ме-
няются очень быстро. В социуме существует 
конкуренция между личностями, и каждая 
личность может полностью реализовать себя 
сегодня только с помощью технологий.
— Вы раньше отмечали, что конкурен-
ция между сетями уже стала необосно-
ванной. Почему?
— Мы видим, что конкурировать начали сег-
менты. Это мировой тренд, связанный с мо-
делью использования интернета. Люди ста-
ли по-другому встречаться, общаться, посе-
щаемость больших торговых центров во 
всем мире падает.

Возьмем операторскую розницу. Она нуж-
на, чтобы обслуживать собственного клиен-
та и продавать сим-карты. Если розница 
больше 2,5 тыс. магазинов, каждая продан-
ная сим-карта становится очень дорогой для 
оператора. Сегодня видно, что весь опера-
торский сегмент больной. Теряются десятки 
миллиардов рублей, чтобы поддерживать 
раздутые продажи. Но сегмент существует, и 
он создает конкуренцию. Есть другой сег-
мент — гипермаркеты. Они давно ушли в 
омниканальность и интернет, и мы видим 
определенное снижение интереса, но это 
большая часть рынка.

Наш сегмент отличается широкой геогра-
фией присутствия. Человеку нужно взаимо-
действовать между цифровым миром и ре-
альным, например, получить товар, отпра-
вить деньги, получить подпись и так далее. 
Таких действий довольно много, и их проще 
делать где-то по пути. А это как раз мы — ме-
сто контакта материального мира и вирту-
ального. Такое место становится все важнее 
для людей. Мы видим, что большие онлайн-
игроки уже начали кооперироваться с оф-
лайновыми.
— Каковы ваши планы по числу сало-
нов? В последнее время операторы их со-
кращали.

— Есть около 400 локаций, которые нам ин-
тересны и где нам надо открывать магази-
ны. Те салоны, которые нужно закрыть, мы 
уже давно закрыли, остались только те, ко-
торые нужны.
— Местоположение салонов «МегаФона» 
влияет на вашу стратегию?
— У «МегаФона» своя стратегия. Это опера-
тор, и его задача — иметь магазины там, где 
он обслуживает покупателя, а наша задача — 
иметь магазины там, где они прибыльны. 
Иногда это могут быть соседние локации, а 
иногда очень далекие друг от друга.

— У «Связного» есть сеть Cstore. Она со-
хранится?
— Она будет существовать. Это хороший биз-
нес, у него есть своя немаленькая ниша, и 
мы будем только развивать его.
— Как вы относитесь к продаже сим-
карт? Останутся ли они в обновленной 
рознице?
— Безусловно, это часть нашего бизнеса. Мы 
будем продавать их, как и все остальное. По 
отношению к операторам мы прозрачны. 
Это означает, что нам все равно, как он назы-
вается, какого цвета бренд, нам важны нор-
мальные коммерческие условия. То есть мы 
никого не продвигаем больше и готовы со-
трудничать со всеми.
— Возможно возвращение МТС в вашу 
розницу?
— Мы готовы сотрудничать с МТС, у нас нет 
никаких преград, чтобы работать.
— Будет ли, на ваш взгляд, продолжаться 
снижение продажи сим-карт?
— Мы уже лет семь подряд говорим о том, 
что продажи сим-карт должны снизиться. 
Пока сильно не снизились.
— В 2017 году о снижении отчитались 
«МегаФон» и МТС.
— Общее снижение пока всего на несколько 
процентов, а надо бы вполовину.
— С 1 июня в России вступил в силу за-
кон, направленный против серых сим-
карт. Он запрещает операторам попол-
нять балансы корпоративных сим-карт с 
личных балансов пользователей. Каким 
может быть отток абонентов у сотовых 
операторов в результате этих мер?
— То, о чем мы говорим, это так называемые 
колхозы (ситуация, когда несколько абонен-
тов объединяются, чтобы получить корпора-
тивный тариф.— 

”
Ъ“). Это бизнес, который к 

нам не имеет никакого отношения, он суще-
ствует сам по себе внутри операторов. Поэто-
му, наверное, так поступить правильно с точ-
ки зрения регулирования, и я понимаю, по-
чему регулятор захотел так сделать. На наш 

бизнес это никак не повлияет. Думаю, что и 
на операторский тоже сильно не повлияет.
— Какая сейчас структура выручки у «Связ-
ного»? Что приносит основной доход?
— Нет чего-то одного основного. Заработок на 
товарах, услугах и финансовых сервисах со-
поставим. Понятно, что оборот финансовых 
сервисов — это 80%, если не больше. Но если 
брать структуру маржинальности, то она 
очень равномерно распределена между това-
рами, услугами и финансовыми сервисами.
— Будете ли расставлять приоритеты, 
менять эту структуру?
— Мы много лет говорили, что хотим увели-
чивать долю нетоварных категорий, и сей-
час видим, что пришли к оптимальной 
структуре. Нужно развивать каждое из этих 
направлений.
— Финансовым сервисом в «Евросети» 
была программа «Кукуруза». Останется 
ли она в обновленной сети?
— «Кукуруза» останется. К сожалению, по-
следние несколько лет мы развивали ее не-
достаточно. Я уверен, что это лучшее предло-
жение на рынке с точки зрения сервиса и на-
полнения. Но пока об этом не так много лю-
дей знают. И тут мы, конечно, недоработали. 
Будем исправлять.
— Когда планируете консолидировать 
отчетность «Евросети» и «Связного»?
— Существует юридический и технический 
процесс. Налоговая берет на это несколько 
месяцев. После этого все будет консолидиро-
вано. До конца года должны, конечно.
— Какое сейчас положение по кредитным 
обязательствам у «Связного» и «Евросети»?
— На момент сделки по «Евросети» чистый 
долг был ноль.
— А у «Связного»?
— У «Связного» кредитная нагрузка за 2017 
год сильно снизилась.
— Сколько потребуется времени, чтобы 
сократить долг до нуля?
— Я не думаю, что наш долг должен быть 
ноль. Нужно понять, что дешевле: иметь обо-
ротный капитал и платить процент банку 
или иметь собственный оборотный капи-
тал. Это вопрос распределения денег в поль-
зу погашения долга или в пользу дивиден-
дов. В этом нужно иметь здоровый баланс.
— Будут ли контракты с вендорами обо-
рудования перенесены в объединенную 
компанию?
— Понятно, что за последние годы наши кон-
тракты стали очень близки по условиям. Сей-
час получится, что объединенная компания 
будет правопреемником по всем договорам.
— В продажах смартфонов вы будете де-
лать ставку на какие-то определенные 
сегменты? Операторы концентрируются 
на продажах оборудования 4G.
— Жизнь научила нас не делать ставки. Мы 
понимаем, что потребительское поведение 
часто меняется. Наша задача — реализовы-
вать потребности. И это, наверное, главное в 
нашей работе.
— Раньше рынок мобильной розницы 
рос за счет активного подключения и 
продаж сим-карт, потом за счет продаж 
телефонов. Что теперь?
— Чтобы продавать сим-карты, операторам 
приходится делать много сложных движе-
ний, лишь бы всучить сим-карту. И в прин-
ципе это бессмысленный бизнес. Сама 
структура операторской розницы во всем 
мире направлена прежде всего на обслужи-

вание. Как только она начинает заниматься 
большим, в том числе излишне активной 
продажей сим-карт, это приводит к очень се-
рьезному удорожанию каждой проданной 
сим-карты. Сегодня продажа телефонов так-
же приносит только убытки, если посчитать 
все расходы. Операторы могут что-то пере-
кладывать в капитальные затраты, но в 
принципе каждый проданный телефон для 
оператора убыточен.

У нас все ровно наоборот. Нам нет необхо-
димости держать какой-то магазин только 
ради продажи сим-карт. Мы его просто за-
кроем и поставим в том месте, где он будет 
прибыльным. И наш магазин должен быть 
прибыльным каждый период времени про-
сто от своей операционной деятельности. И 
у нас расположение магазина, его площадь, 
товарное наполнение, количество продав-
цов — все определяется тем, что он должен 
быть всегда прибыльным.
— Как вы в таком случае видите дальней-
шее развитие рынка?
— Я всегда говорил, что я вижу рынок так: 
это четыре оператора, один крупный феде-
ральный игрок и какие-то совсем маленькие 
игроки в каждом регионе. Ну и сегмент ги-
пермаркетов.
— А обострится ли конкуренция в связи 
с тем, что «М.Видео» решил запустить 
свою сеть мини-магазинов для продаж 
электроники?
— Не первая попытка, поэтому — посмотрим.
— Раньше у «Евросети» и «Связного» бы-
ли планы выхода на биржу, однако этого 
не произошло. Планируется ли расши-
рить число акционеров объединенной 
компании путем IPO?
— Сейчас нам просто это не нужно. А в буду-
щем вопрос должны решать акционеры, не 
только менеджеры. Сегодня у нас достаточно 
финансовых ресурсов, чтобы воплотить те 
идеи, которые есть. IPO — это точно не во-
прос как минимум ближайшего года.

Интервью взяла Юлия Тишина

«Жизнь научила нас не делать ставки»
Глава объединенной компании «Евросети» и «Связного» Александр Малис о салонах и конкурентах

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  ” С В Я З Н О Й “ »

Ведет историю с торговой точки «Максус», открытой Максимом Ноготковым на Горбушкинском рынке 
в 1995 году. Название «Связной» получила в 2002 году, когда объединяла 81 магазин цифровой техни-
ки. Специализируется на розничной продаже услуг сотовых операторов, смартфонов, компьютеров, 
аксессуаров, портативной аудио- и фототехники. В России под брендом «Связной» работают интер-
нет-магазин (на онлайн-продажи приходится свыше 20% товарооборота) и 2,8 тыс. салонов, которые 
посещают более 1,5 млн человек в день. В 2018 году сотовый оператор «МегаФон», владеющий 100% 
«Евросети», и группа «Связной» объединили розничные сети (всего 5 тыс. магазинов). По итогам года 
совместное предприятие рассчитывает на выручку в 150–160 млрд руб. Его контролирующим акци-
онером стала группа SLV Олега Малиса, «МегаФон» получил 25% и одну акцию. В 2010 году группа 
вышла на банковский рынок и открыла Связной банк, но в 2015 году ЦБ отозвал его лицензию. Вме-
сте с партнерами осуществляет POS-кредитование и денежные переводы.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Л И С  А Л Е К С А Н Д Р  А Д О Л Ь Ф О В И Ч

Родился 4 сентября 1972 года в Москве. Окончил Московский государственный университет коммер-
ции по специальности «финансовый учет и аудит» (1995), аспирантуру Научно-исследовательского 
финансового института (1998).

С 1990 года работал экспертом, финансовым консультантом, а затем руководителем отдела в ау-
диторской компании «Русконсалт». В 1995 году вместе с братом Олегом основал телекоммуникаци-
онную компанию «Корбина Телеком», в которой занял пост коммерческого директора. В 2000 году 
стал вице-президентом компании, а с 2007 года — генеральным директором. В 2006 году был гене-
ральным директором ЗАО «Инвестэлектросвязь». С 2008 по 2009 год занимал должность директора 
по развитию широкополосного доступа в интернет группы компаний «Вымпелком». С мая 2009 года — 
президент «Евросети». 25 мая 2018 года возглавил объединенную компанию «Евросети» и «Связного».

Брат — Олег Малис, основатель и управляющий партнер группы Solvers, контролирующей сотово-
го ритейлера «Связной». Владелец ПАО «Сити», управляющей компании ММДЦ «Москва-Сити».

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В

По отношению к операторам мы прозрачны.  
Нам все равно, как он называется, какого цвета бренд, 
нам важны нормальные коммерческие условия

С моей точки зрения, решение отказаться от бренда 
«Евросеть» не самое рациональное, хотя есть много 
объяснений, почему оно правильное
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Список фаворитов, потерявших 
в стартовом туре чемпионата мира 
очки, чуть не пополнили выступа-
ющие в группе E англичане. Очень 
бодро начав матч со сборной Туни-
са, создав кучу моментов, поведя 
в счете, они упустили преимущест-
во, но уже в компенсированное вре-
мя вырвали победу благодаря сво-
ему форварду Гарри Кейну — 2:1. 

 Сборная Англии относится вро-
де бы к числу команд с устоявшейся де-
сятилетиями репутацией безусловного 
гранда. Но вчера при взгляде на состав, 
который выпустил на волгоградское 
поле тренер Гарет Саутгейт, невозмож-
но было отделаться от мысли: в нем сов-
сем немного игроков, обладающих не-
сомненными, проверенными време-
нем лидерскими качествами, опытом 
больших побед и экстраординарным 
талантом. А таких, чтобы обладали 
всем сразу, нет вообще. И в этом смы-
сле были понятны предшествовавшие 
старту англичан на чемпионате мира 
истерики их футбольных героев прош-
лого, освоивших трендовую профес-
сию эксперта,— Алана Ширера, Кри-
са Уоддла, Терри Бутчера. Ну да, сбор-
ная Англии на этом чемпионате мира 
по своей «текстуре» походит скорее на 
«темную лошадку» — сродни тем же ту-
нисцам. И ждать от такой можно чего 
угодно — и хорошего, и плохого.

Или жуткой смеси того и другого. 
А вчерашняя английская игра была 
именно таким ядреным миксом.

Хорошего было море. Да такой бы-
строй — быстрой и ногами, и идея-
ми — команды на этом чемпионате, 
кажется, еще не доводилось видеть! 
Сборная Англии раскидывала мяч 
так, как раскидывают его сыгранные 
пятерки лучших баскетбольных клу-
бов НБА,— не глядя, без пауз, варьи-
руя передачи по расстоянию и резко-
сти, сочетая их с рывками. Со стороны 

смотреть на эту карусель было неве-
роятно занимательно. А футболисты 
сборной Туниса наверняка чувствова-
ли себя так, как чувствуют себя затя-
нутые в стремительный водоворот ку-
пальщики: все вокруг кружится, а ку-
да выгребать, непонятно.

И эту свою эффектную карусель ан-
глийские футболисты умудрялись со-
четать с исключительной незадачливо-
стью при реализации моментов. Джес-
си Лингард бил в упор — и смог заце-
пить наугад выброшенную в сторону 
ногу голкипер Муэза Ассена. А потом 
после столь же стремительной, раскро-
шившей на мелкие кусочки тунисскую 
оборону атаки, тот же Лингард создал 
Рахиму Стерлингу такую ситуацию, что 
не забить надо было суметь: перед Стер-
лингом был не пустой угол, а пустая по-
ловина ворот. Английский футболист, 
суетливо подбиравший ногу для удара 
и так и не подобравший, сумел.

Но в конце концов, звезды сошлись 
для сборной Англии как надо. После 
углового Ассен вытащил из «девятки» 
мяч, отправленный туда Джоном Сто-
унсом, но на отскок первым успел Гар-
ри Кейн, мастер ловить такие шансы. 
А вратарь тунисской команды еще и по-
лучил травму и в слезах покинул поле, 
уступая место Фаруку Бен-Мустафе. В об-
щем, в ту секунду, чтобы не поставить 
на то, что английская сборная обеспечи-
ла себе успех, надо было быть глупцом.

Но эта парадоксальная команда про-
должала смешивать свой адский кок-
тейль. Она по-прежнему шикарно атако-
вала и по-прежнему бездарно транжири-
ла моменты. А потом бездарно, нелепо 
растранжирила и преимущество в сче-
те. Кайл Уокер отмахнулся в штрафной 
от Фахреддина Бен-Юссефа, а тот грамот-
но изобразил боль и выпросил пеналь-
ти, реализованный Ферджани Сасси.

Счет сравнялся, а англичане продол-
жали потрясать незадачливостью и не-
везучестью в завершении. И например, 
Лингард под занавес первого тайма, 
прокинув мяч мимо голкипера, напра-
вил его в стойку.

А после перерыва со сборной Анг-
лии произошла не менее странная, чем 
ее игра в первом тайме, метаморфоза. 
Не надо было быть работающей на бри-
танском телеканале суперзвездой, что 
констатировать очевидное: ее футбол 
отчего-то потерял интенсивность, плот-
ность, живость. Символом метаморфо-
зы был Стерлинг — главный англий-
ский бегунок и дриблер, принявший-
ся вязнуть в тунисских капканах. Са-
утгейт усадил его на скамейку подняв 
с нее Маркуса Рашфорда.

Помогло. Добавка бодрости была 
не такой уж серьезной, но, по крайней 
мере, позволила осадить тунисские 
ворота в концовке. А к победному го-
лу — уже в компенсированное вре-
мя — снова привели угловой и уме-
ние Кейна ловить шансы. Теперь фор-
вард пробил головой.

Алексей Доспехов

ГРУППА E

Англичане победили с углового
В своем первом матче чемпионата мира  
они одолели сборную Туниса

В Иваново подвел итоги XII международный 
фестиваль имени Андрея Тарковского «Зерка-
ло». Главный приз достался фильму израиль-
ского дебютанта  Рама Нехари «Не забудь ме-
ня», в прошлом году завоевавшему гран-при 
и награды за лучшие мужскую и женскую ро-
ли в Турине. Станислав Ф. Ростоцкий счита-
ет, что из всей конкурсной программы этот 
фильм максимально далек от «тарковского 
дискурса».

 В связи с «Не забудь меня» вспоминаются рабо-
ты вовсе не Андрея Тарковского, а совсем других ре-
жиссеров: от Тодда Солондза до Фатиха Акина. В этом 
фильме о любви двух неприспособленных к жизни 
ипохондриков и социофобов некорректный по отно-
шению к не самым здоровым на свете людям черный 
юмор на диво обаятельно сочетается с истыми санти-
ментами.

Лучшим режиссером фестиваля в этом году был 
признан Вахид Джалилванд, до недавнего времени 
известный как один из самых влиятельных иран-
ских документалистов, а нынче непременный участ-
ник венецианской программы «Горизонты» и созда-
тель фильма «Ни даты, ни подписи». Это душеразди-
рающая, но не переходящая при этом границы хо-
рошего вкуса социальная драма о патологоанатоме, 
снедаемом чувством вины за смерть восьмилетне-
го мальчика, хотя все доводы и факты говорят о том, 
что он ни при чем.

Награда с формулировкой «за поиски киноязы-
ка» досталась «Овдовевшей ведьме» Цая Чэнцзе, 
и формулировка эта кажется очень точной. Расска-
зывая о юной вдове, колесящей по Китаю и выдаю-
щей себя за шаманку, а в какой-то момент будто бы 
и впрямь получающей мистический дар, режиссер 
находится в увлеченных поисках киноязыка и обна-
руживает так много всего, что оказывается не в со-
стоянии выбрать что-то одно. Фильм не назовешь 
цельным ни по форме, ни по сути, но зрелище это 
невероятно занятное. Так же, кстати, решили на ки-
нофестивале в Роттердаме, где «Овдовевшая ведьма» 
была названа лучшей.

Жюри молодых критиков — оно существует на 
«Зеркале» уже не первый год, и его решения оказы-

ваются не менее авторитетными и точными, чем вер-
дикты старших коллег,— на этот раз отдало свой приз 
«Голос» минималистской космической одиссее серба 
Лазара Бодрожи «Восход Эдерлези». Эта лента заставля-
ет не раз вспомнить о «Солярисе» как Тарковского, так 
и Стивена Содерберга (и даже, пожалуй, о культовой 
советской телепостановке 1968 года с участием Васи-
лия Ланового и Владимира Этуша). Продюсером «Вос-
хода Эдерлези» стал Александр Протич, среди филь-
мов которого не последнее место занимает ставший 
восемь лет назад всемирной сенсацией хоррор «Серб-
ский фильм», где главную женскую роль исполнила 
порнозвезда Стоя. Картина, вопреки ожиданиям, ока-
залась вполне чинной и временами даже чересчур 
сдержанной. Зато невероятно красивой.

Специальными призами за вклад в кинемато-
граф были награждены сразу два выдающихся мас-
тера. Это Рустам Хамдамов, художник по костюмам 
классического советского истерна «Седьмая пуля», 
а впоследствии режиссер «Нечаянных радостей», 
«Вокальных параллелей» и ставшей легендой, хотя 
так почти никем в итоге и не виденной «Анны Ка-
рамазофф» (в Иваново был показан его первый за 
12 лет фильм «Мешок без дна», обладатель «Сере-
бряного Георгия» ММКФ-2017). И итальянский опе-
ратор Джузеппе Ланчи, лауреат двух «Золотых гло-
бусов», сотрудничавший с Марко Беллоккьо и бра-
тьями Тавиани, Нанни Моретти и Роберто Бениньи, 
Линой Вертмюллер, Лилианой Кавани и Маргарете 
фон Троттой. Но самое главное — стоявший за каме-
рой на съемках «Ностальгии» Андрея Тарковского, 
показ отреставрированной копии которой стал од-
ним из самых важных синефильских событий ны-
нешнего «Зеркала».

Приз зрительского жюри, оценивавшего про-
грамму новейших российских фильмов «Свои. 
Прошлое здесь и сейчас», достался «Войне Анны» 
Александра Федорченко, только что ставшей одной 
из главных премьер «Кинотавра», но практически 
полностью проигнорированной сочинским жюри. 
В связи с последним обстоятельством возникали да-
же сомнения в том, что фильм увидит еще кто-ни-
будь, кроме участников «Кинотавра». Впрочем, ива-
новский показ (так же, как еще один, прошедший 
недавно в Москве) продемонстрировал, что свой 
зритель у совсем не простой для восприятия «Войны 
Анны», несомненно, есть.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Зеркало» обошлось 
без ностальгии
Фильм «Не забудь меня» получил главный приз  
фестиваля имени Андрея Тарковского

В прокат вышел фильм Фер-
нандо Леона де Араноа «Эс-
кобар» (Loving Pablo), экрани-
зация бестселлера Вирхинии 
Вальехо, колумбийской те-
лезвезды и любовницы на-
ркобарона Эскобара. Хо-
тя в главных ролях звездные 
Хавьер Бардем и Пенелопа 
Круc, Михаилу Трофименкову 
фильм напомнил продукцию 
«категории Б».

 Оригинальное назва-
ние фильма — «Любить Пабло» — 
редукция знаменитого ответа Ва-
льехо на вопрос о ее связи с шефом 
Медельинского картеля: «Я люби-
ла Пабло и ненавидела Эскобара». 
Артистичный уход от ответа по су-
ществу, такая же пустышка, как 
и легендарная реплика Эскобара: 
«Терроризм — это атомная бомба 
бедняков». Произнеся ее, он объ-
явил натуральную войну-террор 
власти, санкционировавшей вы-
дачу в США кокаиновых баронов. 
Беда в том, что Эскобар, как ни бо-
готворили его обитатели рекон-
струируемых им трущоб, был од-
ним из богатейших людей мира. 
А к нищим обожателям относил-
ся как к пушечному мясу. Раздав 
оружие беднякам, он назначил де-
нежные премии за каждого убито-
го полицейского, и полиция умы-
лась кровью. Но вполне фашист-
ский режим ответил асимметрич-
но. Каратели хватали на улицах 
и расстреливали на свалках маль-
чишек: по десять за одного своего.

Сцены охоты на полицейских 
и бессудных казней — одни из ин-
тереснейших в фильме. Как и все, 
что творится в стенах тюрьмы са-
наторного типа, выстроенной, по 
требованию сдавшегося властям 
Эскобара, для него и его соратни-
ков. Ежедневно — совещания по 
вопросам континентального на-
ркотрафика. По субботам — игра 
в футбол тюремной сборной про-
тив национальной и визит «соци-
альных работниц» из лучших бор-
делей Боготы. По воскресеньям — 
это святое — свидания с семьями. 
Затем — прямо в тюремном ба-
ре — Эскобар принялся живьем 
расчленять конкурентов. Тогда 
власть как-то удивилась и послала 
спецназ на штурм тюрьмы.

Все это познавательно: коло-
ритные кусочки мозаики. Текст 
без контекста, хотя в истории Эс-
кобара ничего не понять без учета 
гражданской войны, идущей в Ко-
лумбии аж с 1948 года. Эскобар 
был вовлечен в туманные отноше-
ния с левыми партизанами и уль-
траправыми «эскадронами смер-
ти». А по фильму, никакой войны 
в Колумбии не было. Охота ФБР на 
Эскобара — под контролем само-
го Рейгана — тоже необъяснима. 
Намек на то, что реальность слож-
нее гангстерской баллады — сло-
ва Вирхинии: колумбийцам объ-
явлена война, поскольку кокаи-
новые деньги утекают из США. 
А вот деньги итальянской мафии 
остаются, и никто итальянские 
кварталы не штурмует.

Тень на плетень авторы филь-
ма наводят с первой сцены, 
где Вальехо получает убежище 
в США, предпочтя почти тюрем-
ную жизнь под охраной немину-
емой смерти. Можно понять, что 
ей угрожают конкуренты покой-
ного Эскобара. Но бежала-то она 
из Колумбии, потому что обвини-
ла трех президентов в соучастии 
в преступлениях Эскобара.

В чем в чем, а в романтизации 
любовников фильм не упрек-
нешь. Кудрявый Эскобар отяго-

щен брюшком и одутловатым гри-
мом, чуть ли не отваливающимся 
пластами от его лица. Крус играет 
стерву, завороженную чемодана-
ми долларов, которые любовник 
дарит ей на булавки. Когда же она 
включает женщину, смертельно 
напуганную тем, что насилие, ко-
торое она вполне благосклонно 
до поры наблюдала, угрожает от-
ныне ей самой, посочувствовать 
бедняжке уже не получается.

В свете разоблачений, сделан-
ных Вальехо, она не просто вуль-
гарная любительница бриллиан-
тов. Эскобар еще сложнее: значи-
тельная фигура холодной войны. 
Но на экране он — сумма штам-
пованных амплуа. Вот мачо-лати-
нос, для которого, со сколькими 
бы кралями он ни спал, семья — 
нерушимая святыня. Вот почти 
Робин Гуд, в честь которого всех 
мальчиков в Медельине называ-
ют Пабло. Вот чумовой убийца-са-
дист. И то, что государство превос-
ходит его в садизме, вряд ли за-
чтется ему на Страшном суде.

Личность Эскобара — при всех 
режиссерских намеках на его не-
однозначность — так и не сфоку-
сирована. Фильм скользит по по-
верхности, констатирует факты, 
и все. А это черта фильмов «кате-
гории Б»: такие некогда снимали 
в США о Диллинджере и Че Гева-
ре. Дескать, вот как бывает, вот 
как выходит. Одна надежда на 
Оливера Стоуна, давно мыкающе-
гося с идеей фильма об Эскобаре, 
достойного политического эпоса, 
а не жестокого романса.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Мачо глазами стервы 
На экраны выходит киноверсия воспоминаний 
любовницы Пабло Эскобара

В понедельник старт на чемпиона-
те мира по футболу взяли сборные 
группы G, а открывали ее сорев-
новательную программу Бельгия 
и Панама, которые выясняли отно-
шения в Сочи на стадионе «Фишт». 
Один из фаворитов турнира одер-
жал прогнозируемую победу со 
счетом 3:0. Дубль оформил звезда 
английского «Манчестер Юнай-
тед» Ромелу Лукаку. Но дальше 
бельгийцев ожидает более слож-
ное испытание — сборные Туниса 
и Англии.

 Сборная Бельгии прие-
хала в Россию, преисполненная амби-
ций. Оказавшись в курортном Сочи, ее 
голкипер Тибо Куртуа заявил в своем 
Twitter: «Здесь хорошо, но мы будем от-
дыхать после того, как выиграем чем-
пионат мира». Действительно, бель-
гийская команда уже, судя по всему, 
достигла такого состояния, когда мо-
жет и должна решать самые амбициоз-
ные задачи. Она приобрела необходи-
мый турнирный опыт на предыдущем 
мировом первенстве и Евро-2016, где 
добиралась до четвертьфинала, и при-
шла пора двигаться дальше. В послед-
них контрольных матчах бельгийцы 
показали, что находятся в тонусе, раз-
громив других участников ЧМ-2018 — 
Египет (3:0) и Коста-Рику (4:1), причем 
действовали не на максимуме. И ко-
нечно, никто не сомневался, что уж Па-
наму на старте чемпионата они точно 
разберут на запчасти, ведь эта сборная 
впервые квалифицировалась на миро-
вой форум и считалась беспросветным 
аутсайдером.

Как и ожидалось, подопечные ко-
лумбийского тренера Эрнана Дарио 
Гомеса, чудом просочившиеся на глав-
ный праздник футбола, сделали ставку 
на игру «вторым номером», надеясь не 
столько победить, сколько избежать по-
ражения. Единственным их нападаю-
щим был 37-летний Блас Перес, забив-
ший 43 гола в 117 встречах. Формаль-
но и Бельгия начала матч с одним фор-
вардом — Ромелу Лукаку, но его поддер-
живала мощная группа атаки во главе 
с Эденом Азаром. Голевые моменты не 
заставили себя долго ждать. На шестой 
минуте Янник Карраско проверил бди-
тельность панамского вратаря Хайме 
Пенедо, а вскоре он потащил удар Дри-
са Мертенса. Отличный шанс открыть 
счет имел Азар, после того как грубо 

ошибся капитан соперников Роман Тор-
рес, отдавая передачу своему голкипе-
ру, но полузащитник «Челси» простил 
его. Зато потом самый тяжелый футбо-
лист турнира, вес которого составляет 
99 кг, выручил партнеров, не позволив 
Лукаку поразить пустые ворота.

Бельгийцы, безусловно, владели 
преимуществом, однако и Панама при 

удобной возможности старалась пере-
ходить в наступление. По итогам пер-
вого тайма в ее статистике даже набра-
лось три удара и два угловых. Пусть ни-
какой опасности эти акции не таили 
и Куртуа не пришлось напрягаться, па-
намцы добились основной цели — со-
хранили нули на табло. Впрочем, сразу 
после перерыва результат все-таки из-
менился, и не в их пользу. На 47-й ми-
нуте Мертенс красиво загнал мяч в сет-
ку с угла штрафной площади.

Фаворит, естественно, не горевший 
желанием становиться соучастником 
очередной сенсации, почувствовал об-
легчение и заметно раскрепостился. 
Хотя, наверное, и где-то подрасслабил-
ся, потому что на 55-й минуте защит-
ник панамцев Микаэль Мурильо очу-
тился с глазу на глаз с Куртуа, и толь-
ко молниеносная реакция на опасный 
эпизод вратаря «Челси» спасла Бельгию 
от неприятностей. Команда из Цент-
ральной Америки после пропущенно-
го гола вообще заиграла смелее, чем 
снискала уважение сочинской публи-
ки, которая, как показалось, чуть боль-
ше симпатизировала именно ей. С дру-
гой стороны, раскрывшись, она пре-
доставила слишком много свободного 
пространства быстрым и техничным 
бельгийцам. В итоге здоровущий Лука-
ку дважды протаранил панамскую обо-
рону — на 69-й и 75-й минутах.

Бельгия начала чемпионат мира 
с дежурной и крупной победы, но вме-
сте с тем нельзя сказать, что она доста-
лась легко. Свидетельство тому — три 
желтые карточки, полученные Тома 
Менье, Яном Вертонгеном и Кевином 
Де Брёйне, что может аукнуться этой 
сборной в более важных матчах.

Александр Ильин

ГРУППА G

Бельгия помяла Панаму
Один из фаворитов чемпионата мира  
забил три мяча аутсайдеру

Романтизация Эскобара 
(Хавьер Бардем) и Валь-
ехо (Пенелопа Крус) — 
едва ли не единствен-
ное, в чем невозможно 
упрекнуть фильм 
ФОТО КАСКАД ФИЛЬМ

ЧМ-2018

Лучший бомбардир сбор-
ной Бельгии Ромелу Лукаку 
(в красной форме) результа-
тивно начал чемпионат ми-
ра, отправив два мяча в воро-
та панамского вратаря Хайме 
Пенедо  ФОТО REUTERS

Группа G. Первый тур
Бельгия—Панама 3:0
Мертенс, 47; Лукаку, 69, 75

Бельгия: Тибо Куртуа — Дедрик Боята, Ян Вертонген, 
Тоби Алдервейрелд, Томас Мёнье — Аксель Витсель 
(Насер Шадли, 90), Кевин де Брёйне, Янник Карраско 
(Мусса Дембеле, 74), Эден Азар, Дрис Мертенс (Торган 
Азар, 83) — Ромелу Лукаку.

Панама: Хайме Пенедо — Фидель Эскобар, Микаэль 
Мурильо, Роман Торрес, Эрик Дэвис — Габриэль Гомес, 
Эдгар Барсенас (Габриэль Торрес, 63), Армандо Купер, 
Анибаль Годой, Хосе Луис Родригес (Исмаэль Диас, 
63) — Блас Перес (Луис Техада, 73).

Предупреждения: Мёнье, 14; Вертонген, 59; де 
Брёйне, 88 — Дэвис, 18; Барсенас, 45+2; Купер, 49; 
Мурильо, 51; Годой, 57.

Судья: Джанни Сиказве (Замбия).

18 июня. Сочи, стадион «Фишт». 43 257 зрителей.

Статистика матча
 Бельгия Панама
Удары по воротам 15 6

Удары в створ 6 2

Угловые 9 3

Офсайды 1 3

Нарушения 17 18

% владения мячом 60 40

Группа E. Первый тур
Тунис—Англия 1:2
Сасси, 35 (пен.) — Кейн, 11, 90+1

Тунис: Муэз Ассен (Фарук Бен-Мустафа, 15) — Дилан 
Бронн, Сиам Бен-Юссеф, Яссин Мерия, Али Маалул — 
Ферджани Сасси, Эльес Схири, Наим Слити (Мохамед 
Бен-Амор, 74), Фахреддин Бен-Юссеф, Вахби Хазри 
(Сабер Хелифа, 85) — Анис Бадри.

Англия: Джордан Пикфорд — Кайл Уокер, Джон Стоунз, 
Гарри Магуайр, Киран Триппьер — Эшли Янг, Джесси 
Лингард, Джордан Хендерсон, Деле Алли (Рубен 
Лофтус-Чик, 80), Рахим Стерлинг (Маркус Рашфорд, 
68) — Гарри Кейн.

Предупреждения: Уокер, 33.

Судья: Вильмар Рольдан Перес (Колумбия).

18 июня. «Волгоград Арена». 41 064 зрителя.

Статистика матча
 Тунис Англия
Удары по воротам 6 17

Удары в створ 1 7

Штанги 0 2

Угловые 2 7

Офсайды 2 3

Нарушения 14 8

% владения мячом 40 60
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Сегодня в матче сборных России и Египта  
может определиться первый участник play-off  
чемпионата мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Вторник 19 июня 2018 №104   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЧМ-2018

Второй матч в группе F меж-
ду сборными Швеции и Южной 
Кореи в Нижнем Новгороде за-
вершился ожидаемой победой 
скандинавов. Единственный гол 
с пенальти, назначенный за снос 
нападающего «Краснодара» Вик-
тора Классона, забил Андреас 
Гранквист, который после пяти 
лет выступлений за этот россий-
ский клуб покидает его. По ито-
гам первого тура в этом кварте-
те лидируют Мексика и Швеция, 
набравшие по три очка. Мекси-
канцам теперь предстоит встре-
ча с Южной Кореей, а шведам — 
с Германией.

атч Швеция—Южная Ко-
рея вроде бы не самая яркая выве-
ска чемпионата мира. Хотя в све-
те воскресной сенсации — победы 
мексиканцев над немцами в «Луж-
никах» — результат встречи в Ниж-
нем Новгороде вызывал интерес да-
же у тех болельщиков, которые по-
началу собирались следить за собы-
тиями в группе F лишь краем глаза. 
Как ни крути, а в настоящий момент 
над самой Германией нависла реаль-
ная угроза невыхода из группы. Ведь 
хорошо организованная и атлетич-

ная Швеция, которая по итогам от-
борочного турнира оставила позади 
себя Нидерланды,— соперник не ме-
нее опасный, чем непредсказуемая 
и экспрессивная Мексика.

Правда, мексиканской перчин-
ки суровым скандинавам все-таки 
не хватает. Вот уже второй год игро-
ком-символом этой команды являет-
ся трудолюбивый разрушитель Анд-
реас Гранквист, сменивший на посту 
капитана завершившего выступле-
ния за сборную гениального бом-
бардира Златана Ибрахимовича. В 
партнерах у защитника, который по-
следние пять лет провел в «Краснода-
ре», но теперь покидает его, сплошь 
такие же добросовестные исполни-
тели замыслов Янне Андерссона — 
55-летнего главного тренера сбор-
ной Швеции, до сих пор никогда 
не работавшего за пределами своей 
страны. Но ведь без сочетания трудо-
любия с импровизацией на чемпи-
онатах мира далеко не уедешь, да-
же когда в соперниках у тебя доста-
точно скромная по своим возможно-
стям Южная Корея. А с креативом у 
шведов как раз были проблемы.

На протяжении 65 минут игры 
они делали все правильно — боро-
лись, бежали, пасовали, навеши-
вали, били, вот только не могли за-
бить. Их соперники, чьи главные 

надежды были связаны с нападаю-
щим «Тоттенхема» Сон Хын Мином, 
поскрипывали, как корейский кедр 
на сильном ветру, но держались. В 
первом тайме лучший момент у во-
рот Чо Хён У упустил нападающий 
Маркус Берг, поменявший в прош-

лом сезоне «Панатинаикос» на «Аль-
Айн» из Объединенных Арабских 
Эмиратов. И он же сразу после пере-
рыва выкатил мяч под удар Эмилю 
Форсбергу, который отправил мяч в 
нижегородские небеса.

Впрочем, уж на один-то гол шведы 
в этот день явно наиграли. И после 
столкновения в корейской штраф-
ной Ким Мин У с Виктором Классо-
ном их восьмой номер Альбин Эк-
даль неслучайно, потрясая кулаком, 
пробежал полполя рядом с сальва-
дорским судьей Хоэлем Агиларом, 
который вскоре побежал в другую 
сторону — туда, где стоял монитор 
для видеоповторов. Спасительная 
для шведов запись не оставляла сом-
нений: кореец, не успев сыграть в 
мяч, попал ступней в ногу соперни-
ка. И пока расстроившийся Ким Мин 
У с трудом сдерживал слезы, Гран-
квист наглядно продемонстрировал 
Лионелю Месси, как следует испол-
нять пенальти.

Южная Корея побежала отыгры-
ваться и однажды приблизилась к ре-
шению этой задачи на считаные сан-
тиметры. Хван Хи Чхан на первой из 
четырех минут компенсированного 
времени попал в штангу. Но Швеция 
выстояла, тем самым по максимуму 
закрутив интригу в группе F.

Евгений Федяков

ГРУППА F

С краснодарским приветом
Швеция обыграла Южную Корею благодаря пенальти в исполнении Андреаса Гранквиста

Группа F. Первый тур
Швеция—Южная Корея 1:0
Гранквист, 65 (пен.)

Швеция: Робин Ольсен — Микаэль Лустиг, Андреас 
Гранквист, Людвиг Аугустинсон, Понтус Янссон — 
Себастьян Ларссон (Густав Свенссон, 81), Альбин 
Экдаль (Оскар Хильемарк, 71), Эмиль Форсберг, 
Виктор Классон — Маркус Берг, Ула Тойвонен (Исак 
Телин, 77).

Южная Корея:
Чо Хён У — Ли Ён, Пак Чжу Хо (Ким Мин У, 28), Ким 
Ён Квон, Чан Хён Су — Ку Ча Чхоль (Ли Сын У, 77), Ки 
Сон Ён, Ли Чжэ Сон — Сон Хын Мин, Ким Син Ук (Чон 
У Ён, 66), Хван Хи Чхан.

Предупреждения: Классон, 61 — Ким Син Ук, 12; 
Хван Хи Чхан, 55.

Судья: Хоэль Агилар Чикас (Сальвадор).

18 июня. Стадион «Нижний Новгород».  
42300 зрителей.

Статистика матча
 Швеция Южная Корея
Удары по воротам 15 5

Удары в створ 4 0

Угловые 6 5

Офсайды 1 0

Нарушения 20 23

% владения мячом 52 48

Бывший полузащитник «Краснодара» Андреас Гранквист  
(справа) принес сборной Швеции победу над Южной Кореей  
и был признан лучшим игроком матча   ФОТО REUTERS

М

Сегодня в Санкт-Петербурге 
сборная России проведет свой 
второй матч на домашнем чемпи-
онате мира. И этот матч по значе-
нию, по сути, очень похож для нее 
на игру play-off. Если российские 
футболисты, уже имеющие в ак-
тиве разгром саудовцев, одержат 
еще одну победу — над египтя-
нами, то выйдут из группы. Если 
проиграют — окажутся в таком 
положении, когда ради него, не 
исключено, нужно будет совер-
шать подвиг. Побывав на петер-
бургском стадионе за сутки до иг-
ры, Алексей Доспехов и Евгений 
Федяков убедились: перед встре-
чей с хозяевами все египетские 
надежды связаны с возвращени-
ем в строй Мохамеда Салаха.

тренний «Сапсан» из Мо-
сквы почему-то оказался битком на-
бит мексиканцами, хотя у них на по-
вестке дня матчей в Санкт-Петербур-
ге нет. Может, такой неординарный 
способ отметить такую сладкую по-
беду над немцами — после столицы 
официальной ознакомиться со столи-
цей культурной? Тем более в Санкт-
Петербурге и мексиканцам, и дру-
гим южным людям, например егип-
тянам, вчера наверняка было хоро-
шо. Солнце тут пекло посильнее, чем 
в Москве. И долгий, в пару киломе-
тров, путь от станции метро до стади-
она, где сегодня встретятся сборные 
России и Египта, на котором попада-
лись электронные термометры, фик-
сировавшие 45-градусную температу-
ру, казался вечным, а прохлада пресс-
центра — спасительным оазисом с 
прохладной водой посреди пустыни 
для измочаленного пеклом Сахары 
каравана. Даже морем пахло — арена 
располагается на берегу Финского за-
лива с видом на круизные лайнеры.

Там, на стадионе, шла традицион-
ная открытая тренировка сборной 
России, а вернее, веселая, с шутками 
и дружескими подколами, размин-
ка. И это настроение напоминало о 
том положении, в котором россий-
ская команда очутилась перед своим 
вторым матчем на чемпионате мира. 
К улыбкам, что уж тут говорить, рас-
полагающем. В багаже — крупная, со 
счетом 5:0, победа, три очка, отлич-
ная разница мячей, и некуда деться 
от соблазна вообразить, во что прев-
ратится победа следующая. А прев-
ратится она — в первый в россий-
ской истории выход в play-off. Ну, не 
на сто процентов, а на девяносто де-
вять, но этими фантастическими рас-
кладами с проигрышем в среду уруг-
вайцев саудовцам, с их же крупным 
выигрышем затем у россиян вполне 
ведь можно и пренебречь.

Хотя, чтобы спуститься с небес 
на землю, можно и представить, во 
что выльется поражение от египтян. 
Не в катастрофу, конечно, но во что-
то чрезвычайно неприятное. Нуж-
но будет справиться в заключитель-
ном туре с уругвайцами, а еще над-

еяться, что сборная Египта не забь-
ет свои полдесятка мячей таким по-
датливым саудовцам. В общем, по-
ложение не такое безоблачное, как 
петербургское небо. Особенно, ког-
да знаешь, что сегодня российским 
защитникам придется иметь дело 
не с безвестными саудовскими на-
падающими, если чем-то и выделя-
ющимися, то комплекцией, наме-
кающей на лишний вес, а с форвар-
дом, забившим в минувшем сезоне 
в английской премьер-лиге за «Ли-
верпуль» три с гаком десятка голов и 
в разных неофициальных футболь-

ных рейтингах котирующимся где-
то сразу за богами — Криштиану Ро-
налду и Лионелем Месси.

Не надо было обладать звериной 
интуицией, чтобы угадать, что вчера 
на этом стадионе все будет вертеть-
ся вокруг него, Мохамеда Салаха, 
травмировавшегося в финале Лиги 
чемпионов, успешно вылечившего 
ускоренными темпами больное пле-
чо, успевшего за ту неделю, что сбор-
ная Египта прожила в Грозном, вы-
бранном в качестве базы под миро-
вое первенство, превратиться в лю-
бимца Чечни и ее руководителя, все 
же пропустившего матч с уругвайца-
ми, но теперь-то точно готового иг-
рать. Это про него была половина во-
просов, заданных на последовавшей 
за тренировкой пресс-конференции 
Станислава Черчесова. И главный 

тренер сборной России, приветли-
во-уклончивый, избегавший пря-
мых формулировок, на просьбу объ-
яснить, какими указаниями снабдит 
своих игроков в связи с присутстви-
ем на поле Салаха, отрезал: «Я верю в 
свою команду. Мы готовы сдержать 
Салаха». Английские журналисты в 
зале как-то ехидно ухмыльнулись: в 
их лиге того удается сдержать далеко 
не всегда даже защитникам с куда бо-
лее славной репутацией, чем те, что 
есть в распоряжении Черчесова.

А тема умирать не хотела. И пред-
ставитель Международной федера-
ции футбола (FIFA), ведущий пресс-
конференцию, явно насторожил-
ся, услышав вопрос насчет того, кто 
в сборной России может исполнить 
роль того самого Серхио Рамоса, ко-
торый травмировал Салаха в фина-

ле Лиги чемпионов. Станислав Чер-
чесов с провокацией между тем разо-
брался так же изящно, как Дмитрий 
Черышев и Александр Головин раз-
бирались в четверг с саудовской обо-
роной: «Что вы имеете в виду? Я ви-
дел, как Рамосу после той игры вру-
чили Кубок чемпионов. Завтра нам 
кубок точно никто не вручит». Потом 
он стал серьезным: «Рамос сделал 
это не специально. Футбол — кон-
тактный вид спорта, травмы быва-
ют. В моем понимании никто из фут-
болистов специально друг друга не 
травмирует. Салах — хороший фут-
болист, надеюсь, он будет здоров. Та-
кие игроки украшают футбол, в том 
числе чемпионат мира».

Его, естественно, попросили рас-
сказать и о том, как далеко, на его 
взгляд, может пройти Россия на ны-
нешнем турнире. А что тут стран-
ного — перспективы, в конце кон-
цов, вырисовываются. Черчесов в 
поисках корректной формулиров-
ки обратился к терминологии стро-
ительной: «Мы бетонируем каждый 
день. Первый барьер — Саудовская 
Аравия, второй — Египет. Дальше 
мы не заглядываем».

Рядышком с ним на сей раз сидел 
капитан сборной Игорь Акинфеев, 
который был еще уклончивее трене-
ра. Впрочем, и для него нашелся во-
прос больной — насчет мяча, кото-
рым играют на турнире. Акинфееву, 
это было заметно, он не слишком пон-
равился. «Знаю, что много было наре-
каний к этому мячу. В любом случае, 
мы ничего изменить не можем… С ка-
ждым годом технологии все лучше, и 
скоро, наверное, начнут забивать и с 
50 метров»,— чуть раздраженно резю-
мировал голкипер. Но пока-то вроде 
не начали, можно не волноваться…

С пресс-конференции мы уходи-
ли с группой египетских журнали-
стов. Один из них — Атеф Шеди — не-
плохо говорил по-английски. Мы рас-
сказали про «Сапсан», в котором сре-
ди орды мексиканцев египтян не за-
метили. Шеди пожал плечами: «Знае-
те, сколько их будет завтра на трибу-
нах? Двадцать тысяч! Самый важный 
матч в истории для нас. Весь Египет 
его ждет. Вы, наверное, не в курсе, что 
мы еще никогда не выигрывали мат-
чи на чемпионате мира?» Мы были 
в курсе. «Так вот, все будут смотреть, 
как мы одерживаем первую победу!» 
— выпалил собеседник.

Мы осмелились выразить сомне-
ния, заметили, что первый матч сбор-
ной Египта не впечатлил. Да, держа-
лись почти полтора часа против уруг-
вайцев, но с трудом, на везении, на 
игре голкипера Мохамеда аш-Шена-
ви, пропустили «на флажке», но долж-
ны были пропускать раньше. Ничего, 
словом, особенного. «Салах! Вы пони-
маете, что это значит?» — поинтересо-
вался у нас Шеди. И начал почему-то 
перечислять футболистов египетской 
сборной, игравших против уругвай-
цев: аш-Шенави, Трезеге (так они на-
зывают Махмуда Хасана), Ахмед Хе-
гази, Тарек Хамед: «А, чуть не забыл 
— Мохамед Эльнени. Вы знаете Эль-
нени?» Мы заверили, что знаем опор-
ника из «Арсенала»: «Только причем 
здесь Салах?»

Атеф Шеди посмотрел на нас, как 
взрослые смотрят на маленьких де-
тей, недоумевающих, отчего люди не 
свалятся с Земли, если она круглая: 
«Они все — отличные футболисты. 
Но без Салаха, без лидера — робеют. 
Вы увидите, какими смелыми все 
они будут в матче с Россией, как под-
нимутся». Он указал руками куда-то в 
космос, в те высоты, где обитают фут-
больные небожители. И вдруг пред-
ложил: «Да давайте я все покажу».

У Шеди под рукой был ноутбук с 
нарезкой моментов, иллюстрирую-
щих тактику и силу сборной Египта. 
«Вот,— объяснял он,— наша типич-
ная атака. Хегази отдает пас из оборо-
ны в центр, оттуда идет быстрый пе-
ревод вперед, а Салах набегает и под-
хватывает мяч. У него же чудовищная 
скорость! А вот он разбирается с тре-
мя защитниками. Тоже может… А вот 
позиционная атака — смотрите!» По-
зиционная атака смотрелась краси-
во: комбинации в касание, «треуголь-
ники», «квадраты»… И оборонитель-
ные действия смотрелись: Эльнени и 
Хамед — первый редут, за ним — гра-
мотно выбирающая позицию четвер-
ка защитников… Мы, правда, прове-
рили: нарезка — из товарищеских 
матчей, которые сборная Египта про-
вела в марте против португальцев и 
греков. Оба — проиграла.

А Шеди не успокаивался: «Жаль, с 
кроссами у нас плохо. Все время про-
пускаем…» После кросса — навеса то 
есть — египтяне пропустили от уруг-
вайцев. А для нынешнего вариан-
та сборной России они, судя по все-
му,— надежное оружие. 

Вечером наши новые знакомые 
слегка встревожились. Пресс-конфе-
ренцию давал теперь Эктор Купер, 
который возглавляет сборную Егип-
та, и встревожила их не упертость, с 
которой аргентинец отстаивал свое 
видение идеального футбола коман-
ды — скорее оборонительного, чем 
наступательного: «Поймите, у ка-
ждой команды есть своя манера, и 
я не вижу причин менять ее, если 
она приносит результат. Возможно, 
жизнь заставит нас идти вперед и 
атаковать, я не знаю. Кстати, в мат-
че с Уругваем нам не хватило одно-
го удара, элемента везения. Но пред-
стоящий матч очень важен для нас, и 
надеюсь, мы возьмем три очка». На-
сторожило высказывание Купера 
про участие в игре Мохамеда Салаха, 
чересчур осторожное: «Сегодня вече-
ром еще раз посмотрим…» Но потом 
он столько говорил о нем, что было 
понятно: посмотрят — и решат, что 
без него не обойтись. Египетские 
журналисты расслабились.

А Куперу, разумеется, переда-
ли заявление Станислава Черчесо-
ва, пообещавшего Мохамеда Салаха 
сдержать. «Если наш соперник сос-
редоточится исключительно на Са-
лахе, будет просто здорово. Да, это 
ключевой игрок сборной Египта. Од-
нако у нас есть не только он. Мне ка-
жется, не стоит об этом забывать»,— 
оживился тренер.

А на улице вместо палящего сол-
нца были уже хмурые свинцовые ту-
чи и дождик. Нет, это не Мехико и не 
Каир, а Питер.

ГРУППА A

Россия готовится к одному из лучших
Победа над сборной Египта и Мохамедом Салахом принесет ей play-off

У

Все свои надежды в матче 
против сборной России 
египетские болельщики 
связывают с Мохамедом 
Салахом (№10) 
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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